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На удушающие экономику 
запреты властей пожаловался 
журналистам депутат Ново-
сибирского областного заксо-
брания Николай Мочалин.

Он дал интервью порталу 
«Тайга-инфо». Сенсация за-
ключается в том, что жесткой 
критике власть подверг не ка-
кой-нибудь «отмороженный» 
оппозиционер, а представитель 
партии этой самой власти - 
«Единой России». Речь шла об 
особенностях нынешней внут-
ренней политики, сводящейся, 
по сути, к нагромождению все 
новых запретов и ограничений. 
По словам Мочалина, резкое 
повышение цен произошло из-
за эмбарго на целый ряд про-
дуктов и товаров, введенного 
властями. «Запретили ввоз 
наши ребята, они же крутые, 
умеют - и живут нормально, ни-
кто их не может ни к стенке по-
ставить, ни посадить», - заявил 
Мочалин.

«Что начинаем делать? - зада-
ется вопросом депутат. - Запре-
щаем!» Например, торговлю 
спиртным и табаком в киосках. 
На въезде в Новосибирск оста-
новили фуры. «Пока праздно-
шатающаяся братия ходит по 
кабакам в так называемые часы 
пик, дальнобои, которые вносят 
добавленную стоимость, стоят 
и ждут, пока эти набухаются и 
рассосутся. «Платон» этот - то 
же самое, кто работает, на того 
и грузят», - говорит Мочалин. 
Работу можно еще с трудом 
найти в городах, в том же Но-
восибирске. А где ее найдешь в 
отдаленных, таежных районах? 
Власть по идее должна всяче-
ски способствовать развитию 
малого бизнеса, освобождая 
его от налогов. А она, наоборот, 

придумывает все новые налоги 
и сборы, выкручивая руки тем 
же дальнобойщикам, о которых 
говорит Мочалин.

Голову ломать не надо, 
изыскивая способы борьбы с 
кризисом. Решили на 10% со-
кратить госрасходы, при этом 
выяснилось, что в федеральном 
бюджете 2015 г. «завалялись 
лишние» сотни миллиардов 
рублей. Минобороны и другие 
ведомства, ответственные за 
закрытые статьи бюджетных 
расходов, в 2015 г. не потратили 
850 млрд рублей из выделенных 
им средств, сообщило РБК со 
ссылкой на чиновников прави-
тельства. Но и это еще не все. 
Аудиторы Счетной палаты РФ 
подсчитали, что по итогам про-
шлого года неисполненными 
остались расходы в 235 млрд 
рублей. Если сложить цифры 
неизрасходованных по итогам 
прошлого года средств, вклю-
чая открытые и закрытые ста-
тьи бюджета, получим более 
1 трлн рублей. Они вдвое пере-
крывают запланированный 
Минфином секвестр бюдже-
та, который, по оценкам его 
главы Антона Силуанова, при 
10%-ном сокращении расходов 
составит 500 млрд рублей. Так, 
может, чиновникам надо было 
сначала посчитать как следует, 
а потом уже резать бюджет? 
Но они действуют так: семь раз 
отрежут, один - отмерят. Хотя 
надо бы поступать в соответ-
ствии с известной поговоркой.

Николай Мочалин уверен, 
что в этом году запретитель-
ные и ограничительные меры 
продолжатся, потому что вла-
сти иначе действовать не спо-
собны. Вывод горький, но, по-
видимому, справедливый.

Максим Грегоров

  В центре внимания

Политика запретов
Почти на 9% за 11 месяцев 2015 г. в России увеличилось число преступлений, составив 
2,17 млн. Эти цифры привел генеральный прокурор Юрий Чайка в интервью «Российской 
газете». Самая массовая статья - кражи. 
Вместо того чтобы бороться с кризисом, власти изобретают все новые налоги и платежи, душат малый и 
средний бизнес (МСБ), который в развитых странах процветает, создает рабочие места, кормит миллионы 
людей. У нас же МСБ разоряется, люди теряют работу и заработок, а с ними уверенность в завтрашнем 
дне. Это порождает постоянные стрессы, агрессию, которые приводят к преступлениям.

  Движение вслепую

9%
ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

Минэкономразвития 
(МЭР) представило 
обновленную 
версию социально-
экономического 
прогноза на текущий 
год. 

Например, если раньше чи-
новники ожидали роста ВВП 
на 0,7%, то теперь говорят о 
его сокращении на 0,8%. В 
МЭР исходят из цены россий-
ской нефти «Юралс» $40/бар-
рель, но ее цена на минувшей 
неделе уже падала до $27,4. 
МЭР придется писать очеред-
ной прогноз? А ведь эти про-
гнозы важны - на их основе 
происходит корректировка 
бюджета. Как можно что-то 
планировать с прогнозами, 
которые регулярно перепи-
сываются?

Многие эксперты отказы-
вают правительству РФ в на-
личии у него экономической 
политики. Вся «политика», по 
сути, сводится к гаданию на ко-
фейной гуще: вырастут цены на 
нефть и газ или, наоборот, еще 
снизятся и на сколько? Первый 
вице-премьер РФ Игорь Шу-
валов тешит себя тем, что «за 
весь 2015 год правительство не 
совершило ни одной крупной 
ошибки». Что ж, известно, не 
ошибается лишь тот, кто ниче-
го не делает. 

«У нынешних властей были 
время и ресурсы, чтобы пре-
вратить Россию если не в 
очередной Китай, то в новые 
Эмираты, заложив основы для 
экономического подъема на не-
сколько десятилетий», - пишет 
в издании «РБК Daily» дирек-
тор Центра исследований пост-

индустриального общества 
д.э.н. Владислав Иноземцев. 
Однако этого так и не произо-
шло. Нам постоянно обещают 
сдернуть страну с нефтяной 
иглы, однако зависимость от 
нефтедобычи только усилива-
ется. В 1999 г. доля нефти, неф-
тепродуктов и газа в экспорте 
составляла 39,7%, в 2014-м - 
69,5%. При этом цена, а значит, 
и доходы бюджета стремитель-
но падают. «Наблюдая за по-
стоянно снижающимися коти-
ровками нефтяных фьючерсов, 
российские власти находятся в 
оцепенении от увиденного и на-
деются, похоже, только на из-
вечное русское авось», - делает 
вывод г-н Иноземцев.

Даже если цены на нефть и 
газ вырастут, в долгосрочной 
перспективе это нас не спа-
сет. Глава Сбербанка Герман 
Греф на Гайдаровском фо-
руме заявил, что «нефтяной 
век уже закончился». По его 
словам, крупнейший потре-
битель углеводородов Китай 
быстрыми темпами переходит 
на гидро- и ветряные электро-
станции. «Самый ближайший 
прогноз, что Китай теми тем-

пами, которыми он сегодня 
создает альтернативную энер-
гетику, будет потреблять... 
примерно до 45% меньше тра-
диционных источников энер-
гии», - полагает г-н Греф.

Что же делать? Напри-
мер, отказаться от эмбарго 
на импорт, из-за которого ра-
стут цены, а отечественный 
производитель отучается от 
здоровой конкуренции. Или 
привлечь к созданию иннова-
ционной экономики россий-
ских миллиардеров. По данным 
крупного международного бан-
ка Credit Suisse, если в целом 
по миру миллиардеры в общей 
сложности владеют 1-2% от на-
ционального благосостояния, 
то в России 110 миллиардерам 
принадлежит 35% всех бо-
гатств. Может, пора поделиться 
со страной в сложившейся кри-
тической ситуации? Сколько, 
например, говорится об обузда-
нии аппетитов естественных 
монополий. Однако воз и ныне 
там. Вместо решительных дей-
ствий власть продолжает кор-
мить нас пустыми обещаниями 
и сомнительными прогнозами.

Борис Невис

Д

О надбавке 
за электроэнергию

Потребителям европейской 
части России и Урала при-
дется доплачивать по 10 млрд 
рублей ежегодно за энерго-
обеспечение Крыма, что уве-
личит их расходы на электро-
энергию более чем на 0,5%. 
На эти деньги в Севастополе 
и Симферополе будут по-
строены две электростанции 
общей мощностью более 900 
МВт. Запустить их планиру-
ется в 2017-2018 гг. Строители 
уже получили из бюджета 23,7 
млрд рублей, однако, для того 
чтобы сдать ТЭС под ключ, 
этих денег недостаточно, нуж-
но еще почти вдвое больше. 
Где взять недостающую сум-
му? Правительство пошло по 
излюбленному пути, возложив 
обязанность оплатить энер-
госбнажение полуострова на 
население европейской части 
России и Урала. Эти регионы 
составляют так называемую 
первую ценовую зону опто-
вого энергорынка (в ценовых 
зонах оптового рынка постав-
ки электроэнергии ведутся по 

нерегулируемым, свободным 
ценам). Строители смогут при-
влечь банковские кредиты на 
оставшиеся 46 млрд рублей 
необходимых вложений. Их 
возврат обеспечит надбавка 
за электричество. Напомним, 
в Крыму сейчас производится 
лишь пятая часть потребляе-
мой там электроэнергии. Пла-
нируется, что две новые ТЭС 
обеспечат Крым электроэнер-
гией на 90%. А их сооружение 
оплатим мы с вами.

О памятнике князю 
Владимиру

Центр всемирного наследия 
ЮНЕСКО не рекомендует 
устанавливать памятник кня-
зю Владимиру на Боровицкой 
площади. Этот вывод сделан 
на основании заключения 
официального консультанта 
ЮНЕСКО - Международного 
совета по сохранению памят-
ников и достопримечательных 
мест. «Постановка 24-метрово-
го монумента на Боровицкой 

площади окажет негативное 
воздействие на роль объекта 
всемирного наследия (Кремля. 
- Ред.) в историческом город-
ском ландшафте». Эксперты 
указывают на то, что монумент 
нарушит привычные панора-
мы, а с некоторых точек вооб-
ще перекроет вид на Кремль. В 
документе говорится о недопу-
стимости установки памятника 
в «буферной зоне объекта все-
мирного наследия». Да, но как 
же быть с указом президента и 
распоряжением правительства, 
регламентирующими установ-
ку памятника? К тому же  в но-
ябре прошлого года состоялась 
церемония установки заклад-
ного камня. Власти, похоже, 
передвигать памятник не наме-
рены. Между тем постпред РФ 
при ЮНЕСКО Элеонора Ми-
трофанова заявила, что игно-
рирование мнения ЮНЕСКО
может привести к потере 
Кремлем статуса объекта все-
мирного наследия. Это, конеч-
но, не смертельно, но стыдно.

Игорь Минаев

Коротко о главном

Полагаются на авось

Вниманию 
читателей !

В номере «Мира новостей», который вы держите в 
руках, стартует вкладка, подготовленная нами со-
вместно с коллегами из издания «Новый вторник». 
Эта газета распространяется от Калининграда 
до Сахалина. Благодаря нашему сотрудничеству 
«Мир новостей» расширит круг авторов, станет 
еще интереснее. В свою очередь «Новый вторник» 
будет публиковать материалы «Мира новостей» на 
своих страницах, что увеличит читательскую ауди-
торию нашего издания.
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- Каким был ваш первый 
серьезный бизнес?

 - Первую компанию я заре-
гистрировал в 1989 году, когда 
учился в институте и работал 
одновременно в трех местах. 
В 1992 году  появилась одна из 
первых компаний, импортиро-
вавших электронику. С ней я 
создал свою первую сеть мага-
зинов.

Потом на российском рынке 
появилась компания Grundig, 
один из поставщиков наших 
магазинов, куда я перешел на 
должность старшего менедже-
ра. Потом стал вице-президен-
том по продажам и маркетингу 
в СНГ и России.

- Как завязали отношения 
с «Пятерочкой»?

- Меня попросту купили. 
Семь раз делали предложение, 
семь раз я отказывался, но на 
восьмой цена была настолько 
высока, что я согласился. Один 
из основателей «Пятерочки», 
Андрей Рогачев, искал чело-
века, способного возглавить 
питерский офис компании. Я 
на тот момент уже умел орга-
низовывать работу сети до 100 
магазинов. Знал, как строить 
логистику.

- А бывало, что в карма-
нах пусто, ни гроша?

- Была ситуация, когда я 
работал на трех работах за 50 
долларов. Но был самодоста-
точным, никому не завидовал.

- Сколько, по-вашему, в 
России сегодня настоящих 
предпринимателей?

- Активных, готовых ри-
сковать не более одного 
процента. В России, в фео-
дальном государстве, их 
работа не может быть 
эффективной.

Миф нефтяного 
проклятия

- Цены на нефть продолжа-
ют стремительно  падать, 
курс доллара и евро - расти. 
Что происходит с нашей эко-
номикой?

- Ничего такого уникально-
го не происходит. Экономику 
надо было строить, а не про-
сто паразитировать прямо или 
косвенно на тех богатствах, ко-
торые нам особо-то и не при-
надлежат. Мы распоряжаемся 
ресурсами, которые завоеваны 
в кровавых войнах, начиная с 
князя Владимира. Строитель-
ство хоть какой-то экономики 
шло с времен первой русской 
революции по 1930-е годы. 
Работая на ряде предприятий 
первым лицом, я видел, что там 
стояли станки, вывезенные из 
Германии. На них даты: 1903, 
1911 годы. Это на топовых 
предприятиях отрасли! Част-
ного бизнеса в России сейчас 
практически нет. Мы шагре-
невая кожа на экономической 
карте России, мы не являемся 
полноправными игроками. Нас 
феодалы оставили для того, 
чтобы мы вытирали им ботин-
ки и иногда обслуживали вас, 
чтобы вы просто не поумирали 
с голодухи.

- Вы - это кто?
- Я имею в виду 146 миллио-

нов населения за вычетом че-
тырех миллионов чиновников 
и присосавшихся к ним. Можно 
округлить до десяти. Частный 
бизнес существует не благо-
даря, а вопреки. Мы колония. 
Разница между колонией и сы-
рьевой державой огромна. Это 
пропасть. Чтобы перейти из 
состояния сырьевой колонии 
в сырьевую державу, надо из 
своего сырья что-то делать. А у 
нас все привязано к стоимости 

барреля и стоимости руб ля по 
отношению к валютам. Бизнес-
мены существуют на уровне об-
служивающего персонала.

- Так ли уж наша экономика 
безнадежна?

- У нас часто применяется 
такое понятие, как нефтяное 
или газовое проклятие. Его не 
существует: ни нефтяного, ни 
газового! Просто люди, кото-
рые стояли у экономического 
руля последние 15 лет, должны 
были эти нефтегазовые доходы 
направлять не просто на нака-
чивание бюджета в виде лоха-
ни, а на диверсификацию. Все 
эти годы производители долж-
ны были что-то производить, 
должны были быть научные 
институты, опытно-конструк-
торские производства. Этого 
не делалось! У нас денег с вами 
осталось, если брать Резервный 
фонд, от силы до середины 2017 
года.

- Союзники нам не помо-
гут?

- У России всего два союзни-
ка - нефть и газ, а не армия и 
флот. Мир устроен так, что все 
должны всем и все обязаны друг 
другу. Как только вы начинаете 
с кем-то ссориться, то автомати-
чески лишаетесь  рынка сбыта. 
Европу мы послали. А Европа 
- основной клиент по нефтега-
зовому сектору. Представьте, 
что Ангела Меркель или Барак 
Обама сказали своим товаро-
производителям и партнерам: 
все, не  покупаем теперь у них 
нефть и газ. И сколько мы про-
существуем? Кому продавать 
будем?

- Но мы 
продаем не только углеводо-
роды.

- Да, у вас еще могут поку-
пать оружие. Но только если 
вы являетесь сильной страной. 
За последние 7-8 лет российская 
экономика случайно влетала в 
десятку крупнейших экономик, 
потому что очень сильно вы-
росла цена нефти. А сейчас мы 
находимся на уровне 
Венесуэлы и Ирана 
- 13-я и 15-я эконо-
мики мира. Страте-
гические партнеры 
для нас - Европа, Со-
единенные Штаты и, 
может быть, Китай. 
Я подчеркиваю, «мо-
жет быть, Китай», 
потому что с Китаем 
надо еще уметь дого-
вариваться. Пока мы 
просто отдаем ему 
территории в безвоз-
мездное пользование, которые 
он очень умело отрабатывает. 
Китай обозначил себя: он меж-
дународная фабрика. А мы кто? 
Никто.

- Что вы предлагаете?
- Строительство Российского 

государства - это персональная 
задача каждого. Для строитель-
ства своей маленькой кухоньки 
или ванной мы рисуем план и 
требуем его исполнения. По-
чему же при строительстве 
государства мы кидаем в урну 
избирательный бюллетень за 
какого-то мифологического 
Васю или Петю и считаем, что 
теперь это его задача? Для того 
чтобы мы начали получать до-
ходы с других ресурсов, нужна 
тяжелая и многолетняя работа 
всех. Я призываю к тому, что-

бы каждый - не важно, врач 
ты или кто другой, - занимался 
строительством государства 
Российского. Иначе за тебя его 
будет строить кто-то другой.

- Как строить государство, 
если ты негосударственный 
человек?

- Начинайте с тех функций, 
которые вы получаете от го-
сударства. Вы же получаете 
какие-то услуги от государства. 

Их вам часто оказывают нека-
чественно. Ну так принуждайте 
чиновника работать всеми воз-
можными способами!

Нужна санация элит
- Нас успокаивают, что 

мы нынешний год точно пере-
живем...

-  То, что экономика госу-
дарства наступивший год пере-
живет, не означает того же для 
всех его граждан. Критический 
порог будет у каждого свой.  В 
2016 году будут проедаться на-
копления у тех, у кого они еще 
есть. А для тех, у кого они за-
кончились в 2015-м, год станет 
тяжелым.

Нам грозят новые поборы, 
новые налоги.

- Что нужно, чтобы изме-
нить ситуацию в экономике?

- Санация элит. Нужно про-
водить открытые судебные 
разбирательства, изымать не-
законно нажитые коррупцион-
ные активы и имущество. Это 
единственный шанс. Причем 
под элитами я имею в виду не 
тех, кто стоит на самом низу 
пищевой цепочки, не рядовых 
предпринимателей, а тех, кто 
ходит на высшие сборища.

Выздоровление невозможно 
без политических изменений, 
которые потянут за собой эко-
номическое выздоровление. 
Политика перепачкана в эко-
номике. К власти должны прий-
ти люди, способные стать пре-
дателями своего класса, то есть 
пересажать свой ближний круг, 
как в Южной Корее, например. 
Но этого не будет. Это для Рос-
сии нереально.

- Что происходит с импор-
тозамещением, например с 
овощами, фруктами?

- Импорт упал на 38%, а 
производство выросло всего 
на 3,6%. Собственно говоря, 
импорт заместил импорт. По-
нятно, что мы можем исполь-
зовать других поставщиков, на-
пример, закупать мандарины 
в Марокко. Но объемы, выра-
щиваемые в Марокко, не столь 

большие, чтобы заместить 
поставщиков, попавших 
под санкции. В результа-

те идет замена мандаринов 
на клементины, однако это 
другой фрукт, хотя тоже 

желтый. Испан-
ские товаро-
п р о и з в о д и -
тели обычно 

оставляют ли-
сточки ман-
даринов. Это 

их как бы фир-
менный знак, но 

сейчас испанские бизнесмены 
решили просто обрывать эти 
листочки, дальше мандарины 
отправляются в Сербию на 
переупаковку, и они поступают 
на территорию Российской Фе-
дерации уже как сербские.

- В самом выгодном поло-
жении в этом смысле оказа-
лась Белоруссия.

- По итогам прошлого года 
она вошла в десятку самых 
крупных поставщиков про-

дуктов питания в 
нашу страну. Такого 
не было раньше ни-
когда. Что же вдруг 
изменилось? За 
счет чего Белорус-
сия добилась такого 
результата? Там в 
последнее время и 
ананасы, и папайя 
заколосились... Мы 
стали покупать тот 
же импорт, только 
с другими докумен-
тами. Мы подня-

ли белорусскую экономику! 
Папайя, ананасы, лосось, кре-
ветки... Идет просто перебив-
ка документов. Может, надо 
было просто ввести «налог на 
Беларусь»? Официально вы-
читать из зарплаты россиян не 
40, а 50%. Я посмотрел бы, как 
наши сограждане отреагируют.

Я отмечал Новый год в Гер-
мании и сделал фотографии 
обычного сельского магазина. 
Сравнивая ассортимент ово-
щей и фруктов там с россий-
ским гипермаркетом, в кото-
ром закупаюсь, могу сказать: 
разница принципиальная. Ко-
нечно, прожить можно и на 
пяти продуктах, но я думаю, мы 
не заслужили такой участи.

Елена Половцева

Предприниматель 
Дмитрий Потапенко:

Мой собеседник - фигура 
неординарная. Как сам 
утверждает, «ненавидим 
народом, поскольку 
что-то намыл для себя» 
и в то же время является 
«кормом для новых 
феодалов». 
Бывший управляющий 
сетью «Пятерочка»,
 ныне - владелец 
розничных 
и ресторанных
 сетей, ведет
 бизнес в странах 
Евросоюза. 

С кого брать пример?
«Китай до недавнего времени был очень убогой 

страной. Посмотрите на Японию. Была разорена 

и не имела права даже на вооружение. У Японии и 

Китая получилось. Даже без захвата территорий 

это происходило, без каких-то военных акций. 

Китай из себя создал международную фабрику, 

Япония сделала себя образцом технологий».
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Впрочем, многие 
предпочитают назы-
вать новую структуру 
иначе - «отдел по под-
готовке к Армагеддо-
ну», имея в виду фильм, 
персонажи которого 
спасают планету от ги-
гантского астероида. 
Отдел создан в рамках 
программы по обнару-
жению и слежению за 
астероидами и прочими 
небесными телами, по-
тенциально опасными 
для Земли. Финансиро-
вание этой программы 
началось в 1998 г. Как 
раз тогда на экраны вы-
шла картина, в которой 
главный герой в испол-
нении Брюса Уиллиса, 
жертвуя собой, взры-
вает атомную бомбу, 
уничтожает астероид и 
спасает человечество от 
верной гибели. Вот она - 
великая сила кино!

Сотрудники НАСА 
утверждают, что на 
сегодняшний день 
астероидов, представ-
ляющих серьезную 
опасность для челове-
чества, не обнаружено, 
однако такие эпизоды, 
как падение крупно-
го метеорита в Челя-
бинске в феврале 2013 

года, не позволяют не-
дооценивать потенци-
альную опасность.

Новый отдел кос-
мического ведомства 
будет заниматься от-
слеживанием и из-
учением потенциально 
опасных небесных тел, 
в координации с пра-
вительством США уча-
ствовать в разработке 
плана действий на тот 
случай, если какая-то 
угроза действитель-
но будет обнаружена. 
Приоритетом объяв-
лен поиск астероидов 
и комет диаметром 140 
метров (чуть больше 
футбольного поля). 
Исследования пока-
зывают, что на сегод-
няшний день найдено 
около четверти этих 
небесных тел. Объек-
ты меньших размеров 
опасности для Земли не 
представляют, они сго-
рают в ее атмосфере. 
Как именно собирают-
ся американские спе-
циалисты бороться с 
подобными угрозами, в 
НАСА пока не разгла-
шают. По сообщениям 
западных СМИ, для за-
щиты от астероидов не 
исключается исполь-

зование направленных 
ядерных взрывов.

Информагентство 
ТАСС сообщило, что 
российские ученые на-
мерены сотрудничать со 
специалистами нового 
отдела НАСА. Агент-
ство ссылается на чле-
на-корреспондента Рос-
сийской академии наук, 
директора Института 
астрономии РАН Бориса 
Шустова. «Мы планиру-
ем взаимодействовать 
в дальнейшем со специ-
алистами американского 
подразделения по раз-
личным вопросам», - за-
явил российский ученый. 
Борис Шустов добавил, 
что общая координация 
исследований по этой 
тематике проводится в 
России на уровне экс-
пертной рабочей группы 
по космическим угрозам 
при Совете РАН по кос-
мосу. «Группа предложи-
ла проект программы 
создания отечественной 
системы противодей-
ствия космическим угро-
зам. Главный организаци-
онный момент - создание 
такой структуры по ана-
логии с США и ЕС в 
рамках Роскосмоса и/или 
МЧС. Проект получил 
одобрение в ведомствах, 
но дальнейшего продви-
жения пока нет», - отме-
тил г-н Шустов. 

Не исключено, что 
сдвинуть дело с мертвой 
точки поможет предло-
жение, поступившее от 
Евросоюза. Речь идет о 
создании ядерного ору-
жия против астероидов. 
Если согласие будет 
дано, разрабатывать 
технологию защиты 
от опасных небесных 
тел предстоит специ-
алистам Центрального 
НИИ машиностроения 
(ЦНИИмаш). Эксперты 
утверждают, что создать 
эффективную систему 
защиты от астероидов 
можно за 5-7 лет. По-
нятно, что она будет 
стоить огромных денег, 
поэтому задачу можно 
решить лишь совмест-
ными усилиями разных 
стран.

Игорь Минаев

Объем рынка 
электронных сигарет 
сегодня оценивается 
в $6 млрд. 
Однако врачи 
предупреждают, 
что новшество таит 
в себе огромную 
опасность.

Электронные сигаре-
ты доставляют никотин 
своему потребителю, испаряя 
содержащие его жидкости, в кото-
рые часто входят алкоголь и другие 
химические вещества. Иногда алко-
голь составляет более 20% зарядки. 
Алкоголь был найден в 75% жид-
костей для электронных сигарет. 
Между тем в США ведется массиро-
ванная реклама этой «электроники». 
Американские эксперты призывают 
срочно запретить продажу электрон-
ных сигарет несовершеннолетним, у 
которых никотин и алкоголь вызы-
вают серьезные повреждения мозга. 
Ученые пытаются разъяснить лю-
дям, что электронные сигареты во-
все не являются безопасной альтер-
нативой табаку.

В лаборатории Уни-
верситета Сан-Диего 

провели экспери-
мент с человечески-
ми клетками. Во-
семь недель на них 
воздействовали 
паром электрон-
ных сигарет, и в 
результате обна-

ружились специфи-
ческие повреждения 

ДНК, вызывающие 
онкологические недуги. 

Недавно испанские ученые 
предупредили, что некоторые 

модели электронных сигарет испу-
скают значительный объем частиц 
химической сажи, приводящей к тя-
желым заболеваниям сердца. И это 
только малая часть вскрытых уче-
ными угроз, исходящих от пара, кото-
рым окутывают себя «электронные» 
курильщики. Сейчас в продаже уже 
около 0,5 тыс. брендов электронных 
сигарет, 7 тыс. ароматических соста-
вов. Подавляющее большинство не 
прошло медицинской экспертизы. 
Меры по ограничению распростра-
нения электронных сигарет уже при-
няты в Австралии, Гонконге, Брази-
лии и Аргентине.

  Опасность

Умелые палачи здесь 
в большой цене, особен-
но те из них, которые в 
состоянии за один раз 
отрубить головы десят-
ку человек. Перед ис-
полнением приговора 
осужденным дают успо-
коительное средство, 
им завязывают глаза, 
руки связывают за спи-
ной. Приговоренные 
должны покорно ждать 
удара меча или сабли 
и не вертеть головой, 
чтобы не усложнять па-
лачу его задачу. Ремес-
ло палача - потомствен-
ное. Отцы учат сыновей 
отсекать голову одним 
ударом. Когда саудов-
ский режим хочет вы-
разить особое презре-
ние к жертве, трупы на 
несколько дней подве-
шиваются на столбах 
в людных местах так, 
чтобы отсеченные го-
ловы в прозрачных пла-
стиковых пакетах рас-
качивались над телами.

Одна из таких сред-
невековых казней рас-
сорила Саудовскую 
Аравию и Иран. Запад-
ные союзники всячески 
отговаривали саудов-
цев от казни шиитско-
го проповедника шей-
ха Нимра, а заодно и 
46 других осужденных. 
Однако саудовский ко-
роль не прислушался к 
советчикам. Высказы-
вается предположение, 
что таким образом Эр-
Рияд отомстил Тегера-
ну за его поддержку 
шиитских повстанцев 
в Йемене. К религиоз-

ным противоречиям 
между суннитской Са-
удовской Аравией и 
шиитским Ираном до-
бавляется историче-
ский антагонизм между 
арабами и персами. 
Иранцы презрительно 
называют обитателей 
пустынь Аравийского 
полуострова «поедате-
лями ящериц» и счита-
ют себя более развитой 
нацией. Действительно, 
в отличие от Саудов-
ской Аравии Иран вы-
глядит процветающей 
демократией с его мно-
гопартийной системой, 
светским парламентом, 
избирательным правом 
женщин. Иранское сун-
нитское меньшинство, 
преимущественно ара-
бы, не подвергается 
дискриминации. А вот 
в странах с суннитски-

ми монархическими 
режимами к шиитам 
относятся как к «пя-
той колонне», всячески 
преследуя их. Как от-
мечают эксперты, са-
удовцы рассчитывали 
разжечь межрелигиоз-
ные противоречия сун-
нитов и шиитов, но они 
просчитались. Напри-
мер, иранские сунниты 
поддерживают власти 
своей страны. Однако 
саудовский режим ни-
как не угомонится. В 
Эр-Рияде готовятся к 
очередной провокации, 
которая еще больше 
обострит обстановку в 
регионе. Здесь объявле-
но о суде над четырьмя 
иранцами, обвиняемы-
ми в шпионаже и терро-
ризме. Какая их постиг-
нет участь, догадаться 
несложно.

  Современное средневековье

Саудовская Аравия и Иран 
балансируют на грани войны

Электронные сигареты 
не менее вредны, чем обычные

Одна из самых востребованных 
профессий в Саудовской Аравии - 
профессия палача.

  Опыт следует перенять

Ну, астероид, берегись!

Отдел по координации планетарной 
обороны - так называется 
подразделение, созданное в 
американском Национальном управлении 
по аэронавтике и исследованию 
космического пространства (НАСА).
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О 
планах реконструк-
ции подземных пере-
ходов московские 
власти заявили еще в 
конце 2014 года.

«Нельзя уже не замечать 
стертого миллионами ног ас-
фальта, устаревшего освеще-
ния с болтающимися прово-
дами и мигающими лампами 
дневного освещения 70-х го-
дов прошлого века, информа-
ции, которая плохо помогает 
пассажирам ориентировать-
ся, как найти нужную улицу», 
- заявила тогда заместитель 
главы Департамента транс-
порта г. Москвы Алина Би-
сембаева.

Широко проанонсиро-
ванные строительные ра-
боты обещали москвичам и 
гостям города всевозмож-
ные удобства и комфорт. 
Над проектами переходов 
должны были трудиться 
не только российские, но и 
итальянские архитекторы. 
Чиновники утверждали, что 
зонирование максимально 
приспособит пространство и 
для движения пешеходов, и 
для продавцов в специально 
спроектированных подзем-
ных киосках. Московские 
власти грозились сделать 
козырьки над входами, ота-
пливаемые лестницы, специ-
альную систему навигации. В 
спальных районах пассажи-
ры должны были выходить 
из метро в стильное подзем-
ное помещение, отделанное 
световыми панелями. Такое 
чудо техники якобы созда-
ет впечатление, что переход 
еще один жилой дом, куда 
вечером вернулись хозяева. 
В центре города тоннели 
обещали украсить копиями 
картин известных русских 
художников.

Вместо этой роскоши по-
стоянные пользователи под-
земки видят лишь унылые 
железные щиты, огоражи-
вающие место реконструк-
ции. Переходы стали совсем 
узкими, и в пиковые часы 
здесь традиционно образует-
ся давка.

«Полгода половина пере-
хода перегорожена на метро 
«Октябрьское Поле». Иду я 
недавно, вдруг вижу: дверь 
приоткрыта в загадочный 
«новый уровень» комфорта. 
«Наверное, мрамор полиру-
ют?» - подумала я. Но увиден-
ное меня просто возмутило. 
За полгода они успели толь-
ко расковырять все в хлам. 
Полнейшая разруха! Вил-
кой, что ли, разбирали они 
эту плитку!» - так описывает 
увиденную «реконструкцию» 

блогер и журналист Анна 
Николаева.

В переходе у метро «Но-
воясеневская» всего два 
года назад полностью по-
меняли покрытие стен, а 
сейчас опять меняют панели 
на почти новую плитку. За-
чем? А в это время тоннель 
у станции «Ясенево» уже 
полгода перекрыт желез-
ным забором. Он выходил 
к воскресной ярмарке, и 
теперь пожилые люди - ее 
главные посетители - вы-
нуждены перелезать через 
ограждение, а потом пере-
бегать дорогу между маши-

нами. «Работы на «Ясенево» 
вообще не проводятся, даже 
электричество отключили», 
- сообщают москвичи.

На «Беговой» недалеко 
от подземки расположена 
железнодорожная станция, и 
по утрам тысячи спешащих 
на работу жителей Подмо-
сковья из переполненных 
электричек пересаживаются 
на метро. Но их встречает 
глухой забор, перекрывший 
практически все простран-
ство, и толпа раздраженных 
пассажиров собирается в 
огромную очередь еще до 
заветного входа в подземку.

На «Речном вокзале» ре-
монтировали один вести-
бюль, причем строительные 
работы проводились в са-
мое активное время с 8 до 10 
утра.

«Люди толпами торопятся 
к метро и упираются в за-
крытые двери, приходится 
бежать через дорогу к дру-
гому входу, который тоже 
огражден забором «под 
ремонт». Первые полгода 
строители ломали старую, 
советскую еще плитку, со-
хранившуюся без серьезных 
дефектов. А потом на ее 
место клеили пластиковые 
панели «под плитку», - рас-
сказывает Анна Николаева. 
Жители района видели, что 
делается это неровно и не-
аккуратно, но вот куда жало-
ваться, не знали.

«Вижу, как идет процесс 
ремонта в переходах око-
ло метро «Пролетарская» 
и «Новогиреево», а также 
реконструкция вестибюля 
«Крестьянской заставы». В 

заявленные сроки, боюсь, не 
уложится никто из трех под-
рядчиков. Пошел уже чет-
вертый квартал, а за отгоро-
женными частями переходов 

неделями ничего не происхо-
дит. В «Новогиреево» кото-
рый месяц ковыряют сходы, 
один вестибюль делают не-
спешно, на другом - отбили 
облицовку», - возмущается 
еще один подкованный в де-
лах метрополитена москвич.

После многочисленных 
жалоб москвичей ситуаци-
ей заинтересовались обще-
ственники. Первым отреа-
гировал Общероссийский 
народный фронт. Его экс-
перты провели проверку 
и обнаружили, что работы 
задерживаются на 85 стан-
циях метро. Планировалось, 
что ремонт каждого объ-
екта должен закончиться за 
100 календарных дней. Но 
практически все строители 
опоздали на пару месяцев. 
На «Сухаревской» и «Тре-
тьяковской» ремонтники 
просто вписали от руки на 
информационном баннере 
новую дату окончания работ. 
А почему бы и нет?

«Московский метрополи-
тен просто подписывает но-
вые соглашения с нерадивы-
ми подрядчиками, которые 
постоянно срывают сроки 
сдачи работ, вместо того 
чтобы выписывать им штра-
фы или просто разорвать 
договоры», - заявил замести-
тель руководителя проекта 
ОНФ «За честные закупки» 
Алексей Даудов.

Только после того, как 
протест горожан по поводу 
не в меру затянувшегося ре-
монта подземных переходов 
стал едва ли не федеральной 
проблемой, Московский ме-
трополитен взялся за про-
верку качества и сроков 
работ. И даже пообещал ош-
трафовать подрядчиков.

«Сейчас мы готовим до-
кументы по предъявлению 
претензий и выставлению 
штрафных санкций к под-
рядным организациям, осу-
ществляющим ремонт в 
под уличных переходах. К 
тем подрядчикам, которые 
не смогут обосновать срыв 
сроков, будут применены 
санкции с предписанием 
даты окончания ремонта», - 
заявил заместитель началь-
ника метрополитена Юрий 
Дегтярев. Он добавил, что 
в случае, если строители от-
кажутся платить пени, на них 
подадут в суд и они никогда 
уже не будут работать по 
заказам метрополитена. Но 
когда именно закончится эта 
строительная эпопея, никто 
из чиновников сказать не ре-
шается.

Наталья Пуртова 

Ремонт своих подземных переходов метрополитен 
начал больше года назад, обещая закончить уже 
к сентябрю 2015-го. На него планировалось выделить 
около 1 млрд рублей. Все сроки давно прошли, 
а пассажиры по-прежнему вынуждены толкаться 
в перекрытых железными заборами тоннелях.

Всего на ре-
монтные работы 
и установку но-
вого оборудова-
ния метрополи-
тен собирается 
потратить около 
985 миллионов 
рублей.

переходного
периода
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Как рассказывают в соц-
сетях сами водители, многие 
по привычке ехали с корот-
кой «московской» дистанци-
ей, то есть вися «друг у друга 
на бампере», в результате на 
некоторых участках дорог 
возникали аварии с участием 
пяти-шести машин и киломе-
тровые пробки.

По сообщениям очевидцев, 
на М-4 сразу за терминалами 
оплаты скоростное шоссе в 
сторону Москвы было скова-
но внушительным слоем льда. 
ДТП происходили через каж-
дые десять километров. Все 
заправки были переполнены. 
На съездах на «бесплатники» 
водителей встречали сугробы 
выше бампера. Остановить 
машину было сложно даже на 
скорости 60-70 км/ч, притом 
что на этом участке разреше-
но ехать на скорости 130 км/ч.

Ненамного лучше, по ут-
верждению участников до-
рожного движения, выглядела 
и новая М-11. Снег замел до-
рогу так, что вечером на ней 
невозможно было разглядеть 
съездов. Какая-то видимость 
(по пути из города) наблюда-
лась лишь до Шереметьева, 
а дальше увидеть свет можно 
было только при пересечении 
с Зеленоградом.

Напомним, что автомо-
бильная дорога М-4 «Дон» 
включена в перечень феде-
ральных магистральных до-
рог России. Она имеет важное 
стратегическое и оборонное 
значение: соединяет цен-
тральные и северные регио-
ны европейской части страны 
с Северным Кавказом, Черно-
морским побережьем, портом 
Новороссийск. Ее протяжен-
ность 1517 километров.

В мае 2010-го дорога была 
передана в доверительное 
управление государственной 

компании «Автодор». В 2011 
году М-4 стала четырехпо-
лосной на всем протяжении 
от Москвы до Воронежа.

Новая скоростная автомо-
бильная дорога М-11 Москва 
- Санкт-Петербург также на-
ходится в ведении ГК «Ав-
тодор». С 2015 года в Хим-
кинском и Солнечногорском 
районах Московской области 
в обход Химок открыт плат-
ный участок. И в трудных 
погодных условиях он ничем 
не отличается от обычной до-
роги, хотя за проезд по нему 
взимаются приличные деньги.

Как пояснили нам в пресс-
службе компании «Автодор», 
ответственность за состояние 
дороги несут отобранные по 
конкурсу компании-подрядчи-
ки, которые в случае возник-
новения внештатных ситуаций 
(например, из-за сложных по-
годных условий они не могут 
своевременно провести очист-
ку дорожного полотна от снега 
и льда) должны сообщать об 
этом в управляющую компа-
нию. Должны, но почему-то 
не сообщали. Да и водители не 
отличались активностью. Хотя 
в таких случаях можно просто 
оставить заявку на официаль-
ном сайте «Автодора».

В пресс-службе также от-
метили, что нередко причи-
ной проблем с уборкой до-
рожного полотна являются 
сами водители, которые не 
пропускают спецтехнику. 
Из-за этого снегоуборщики 

вынуждены стоять в проб-
ках.

По ГОСТу дороги должны 
быть расчищены после окон-
чания снегопада или метели 
в течение 4-6 часов, поясняет 
автоэксперт, директор обра-
зовательного холдинга «Цен-
тральная автошкола Мо-
сквы» Сергей Лобарев.  Если 
указанные сроки не соблю-
даются, с жалобой  можно 
обратиться в орган исполни-
тельной власти, в ведении ко-
торого находится дорога, или 
же претензия может быть на-
правлена в обслуживающее 
дорогу подразделение Госав-
тоинспекции.

Но если на такие жалобы 
дорожные службы худо-бедно 
реагируют, то о компенсации 
ущерба, понесенного автовла-
дельцем вследствие ДТП из-за 

плохого состояния дороги, луч-
ше сразу забыть. Суды пока 
редко встают на сторону води-
телей. Да и сотрудники ГИБДД 
едва ли не каждое ДТП такого 
рода объясняют тем, что «во-
дитель не учитывал дорожные 
и метеорологические условия». 
Отчасти это верно: попал в 
ДТП - значит, не учитывал ни 
скорость, ни погоду. Да, на нечи-
щеных трассах зимой довольно 
часто аварии случаются из-за 
несоблюдения водителями дис-
танции, скоростного режима, 
непредоставления преимуще-
ства автомобилю, который на-
ходится на главной дороге, не-
внимательности водителя. Но 
случается и другое. Двигаясь 
с разрешенной скоростью 60 
км/ч, водитель на своем авто-
мобиле  неожиданно попадает 
на обледенелый участок доро-
ги, теряет управление и попа-
дает в ДТП. Именно так было 
в новогодние праздники в Во-
локоламском туннеле Москвы, 
который пришлось на время 
перекрывать.

По мнению экспертов, ос-
новная беда нечищеных до-
рог состоит в том, что лед под 
заснеженной трассой увидеть 
просто невозможно. И о 
скользкой дороге водители 
узнают в последний момент, 
когда пытаются безуспешно 
остановить машину.

Стоит отметить, что рос-
сийские дороги вообще суро-
вы к водителям в любое вре-
мя года: из-за их негодного 
состояния происходит треть 
всех ДТП.

Так, возвращавшиеся с ка-
никул в Финляндии российские 
автовладельцы отметили, что 
уже при переходе финско-рос-
сийской границы становится 
очевидно: финны убирают до-
роги совсем иначе, чем это при-
нято в нашей стране. Их снего-
очистительная техника может 
двигаться не только на крейсер-
ской скорости 80 км/ч, но при 
этом и асфальт они очищают 
грейдером, а затем проходят ва-
лом для отбивания «стиральной 
доски». Нам об этом приходит-
ся только мечтать. Между тем, 
по заявлению «Автодора», с 18 
января из-за увеличения про-
тяженности платного участка 
на М-4 с 23-го до 72-го км стои-
мость проезда повышается с 35 
до 100 рублей.

Юлия Каблинова

Прежде всего добиться от прибывших на место сотруд-
ников ГИБДД документальной фиксации всех недочетов, 
советует Сергей Лобарев. Должны быть акт дорожных 
условий, схема ДТП, видео- и фотосъемка. Также водителю 
неплохо бы самому записать на камеру все изъяны дороги.

Если сотрудники ГИБДД отказываются фиксировать 
дефекты дорожного покрытия, но есть очевидцы ДТП, то во-
дитель может составить подробный акт обследования дорож-
ных условий самостоятельно. В нем нужно указать, на каком 
участке какой дороги (улицы) и когда он составлен, подробно 
описать имеющиеся недостатки дорожного полотна или 
инженерно-технического обустройства (высоту снежного по-
крова, выбоины, отсутствие разметки, дорожных знаков и т.п.) 
и обязательно Ф.И.О. и адреса лиц, участвующих в составле-
нии документа. Акт должен быть подписан всеми очевидцами 
аварии. Такой документ в суде будет весомым доказатель-
ством. Эксперт напоминает, что в случае подобной аварии 
выплаты по страховке ОСАГО водителям ждать не стоит. А вот 
получить компенсацию по КАСКО можно без проблем.

ВОДИТЕЛЮ НА ЗАМЕТКУ!
Что должен делать водитель, если 
его авто попало в ДТП явно по причине 
отвратительной дороги? 

Снегопад, 
обрушившийся на 

столичный регион в 
праздничные и первые 

рабочие дни, стал 
причиной множества 

аварий на пригородных 
платных трассах М-4 

«Дон» и М-11. Ни сами 
водители, ни дорожные 

службы оказались к 
этому не готовы.

КОЛЛАПС
ЗА ВАШИ ДЕНЕЖКИ

д епутаты из фрак-
ции «Единая Россия» 
предложили внести 
добавления в Ко-

декс об административных 
правонарушениях (КоАП), 
предусматривающие ответ-
ственность за нарушение 
правил оценки готовности 
к отопительному периоду, 
а также за недостоверное 
оповещение руководства о 
готовности к отопительно-
му периоду. Отвечающих 
за это чиновников смогут 
оштрафовать на сумму до 50 
тыс. рублей, индивидуаль-
ных предпринимателей - до 
100 тыс., компании - до 500 
тыс. В заключении Коми-
тета Госдумы по жилищной 
политике подчеркивается, 
что в некоторых регионах 
подготовка к отопительно-
му периоду «происходила и 

происходит с безразличным 
и формальным отношением 
к выполнению требований 
готовности». В результате 
произошло много серьезных 
аварий, а государство по-
несло большие незаплани-
рованные расходы по устра-
нению последствий этих 
аварий.

Законопроект наделяет 
региональные власти полно-
мочиями по координации 
готовности поселений и го-
родских округов к осенне-
зимнему периоду, разъясняет 
зампредседателя Комитета 
Госдумы по жилищной по-
литике Александр Сидякин. 
«Теперь же главам муници-
пальных администраций и 
их заместителям по ЖКХ 
придется с удвоенной си-
лой обеспечивать беспере-
бойную подачу тепла, а не 

только проводить аварийно-
спасательные работы по во-
зобновлению теплоснабже-
ния», - говорит депутат. «Как 
известно, зима в нашей стра-
не начинается неожиданно, 
каждый год полно сообще-
ний о перебоях в отоплении, 
но чиновники от ЖКХ долж-
ны руководствоваться пио-
нерским принципом «всегда 
готов», - считает г-н Сидякин.

Наказывать нерадивых хо-
зяйственников рублем - ини-
циатива полезная. Однако 
некоторые эксперты счита-
ют, что штрафами ситуацию 
не поправишь. Чиновников, 
спустя рукава относящихся к 
своим служебным обязанно-
стям, чьи некомпетентность 
и лень так дорого обходят-
ся гражданам и государству, 
можно и сегодня привлекать 
к ответственности за «халат-

ность» (статья 293 УК РФ). 
Согласно этой статье, «халат-
ность, то есть неисполнение 
или ненадлежащее испол-
нение должностным лицом 
своих обязанностей вслед-
ствие недобросовестного 
или небрежного отношения 
к службе либо обязанностей 
по должности, если это по-
влекло причинение крупного 
ущерба или существенное 
нарушение прав и законных 
интересов граждан или ор-
ганизаций либо охраняемых 
законом интересов общества 
или государства», наказыва-
ется разными способами, в 
том числе штрафами. Если 
же нанесенный ущерб оце-
нивается как особо круп-
ный, виновного могут при-
говорить к исправительным 
работам на срок до двух лет 
либо арестовать на срок до 

шести месяцев. Однако, судя 
по количеству аварий и про-
чих проявлений ротозейства, 
халатности и безответствен-
ности, эта статья УК не осо-
бо впечатляет нарушителей. 
Теперь вот их грозятся штра-
фовать. Но что такое для 
должностных лиц, подвизаю-
щихся на золотой ниве ЖКХ, 
штраф 50 тыс. целковых? 
В коммунальном хозяйстве, 
как и везде, работают раз-
ные люди, в том числе и те, 
кто к своему труду подходит 
ответственно. Однако порой 
от них мало что зависит. По 
официальным данным, из-
нос систем теплоснабжения 
у нас составляет 60%. Если 
на их замену не выделят до-
статочно средств, перемен к 
лучшему не произойдет. Не 
помогут никакие штрафы.

Игорь Минаев

ЧИНОВНИКОВ ОТ ЖКХ ПРОУЧАТ РУБЛЕМ
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Юрисконсульт Инна 
Зверева: «Пособие по 
временной нетрудо-
способности при необ-

ходимости осуществления 
ухода за больным членом 
семьи выплачивается в слу-
чае ухода за больным чле-
ном семьи при лечении в 
амбулаторных условиях не 
более чем за 7 дней по каж-
дому случаю заболевания, 
но не более чем за 30 дней 
в году по всем случаям ухо-
да за этим членом семьи. То 
есть в законе не предусмо-
трены  случаи ухода за чле-
ном семьи в стационаре (ис-
ключение - уход за больным 
ребенком). Об этом вы мо-

жете прочитать в Федераль-
ном законе РФ от 29.12.2006
№ 255-ФЗ «Об обязатель-
ном социальном страхова-
нии на случай временной не-
трудоспособности и в связи с 
материнством» (подп. 6 п. 5 
ст. 6). Что касается конкрет-
но вашего случая, то вам 
стоит ознакомиться с при-
казом Минздравсоцразвития 
России от 29.06.2011 № 624н 
«Об утверждении Порядка 
выдачи листков нетрудоспо-
собности». Там, в частности, 
четко сказано, что листок 
нетрудоспособности не вы-
дается по уходу «за больным 
членом семьи старше 15 лет 
при стационарном лечении».

За больным в стационаре 
присмотрит персонал

У меня сложный перелом бедра, не могу ходить и 
сейчас прохожу лечение в стационаре. За мной уха-
живает муж. Положен ли ему больничный лист по 
уходу на время моего пребывания в стационаре?

Инвалид I группы Г. Б. Проклова, г. Калуга.
?

!

Адвокат Андрей Бобза: «Поскольку, как 
вы пишете, разрешение на ввод в эксплу-
атацию застройщиком получено, он име-
ет право предложить вам подписать акт 

приема-передачи жилого помещения и выдать 
вам ключи от квартиры. Но квартира - вещь 
сложная. К ней прилагаются в том числе и объ-
екты общего имущества (те же лифты), а если 
они неисправны, то и передавать клиенту пока 
нечего. Следовательно, можно мотивированно 
отклонить подписание акта. Если в доме нет и 
водоснабжения, значит, вы не можете за-
селиться или начать ремонтные работы, 
так что я бы настоятельно советовал не 
подписывать акт приема-передачи до 
тех пор, пока все недостатки не будут 
устранены. Чтобы у застройщика не 
было оснований считать, что вы уклоня-
етесь от подписания документа, заранее 
направьте в его адрес письмо, в котором 
укажите, что подпишете его сразу по-
сле того, как в доме появится водоснаб-
жение и заработает лифт. Желательно 
сослаться на п. 12 постановления Пра-
вительства РФ от 28.01.2006 № 47 «Об 
утверждении Положения о признании 
помещения жилым помещением, жило-

го помещения непригодным для проживания 
и многоквартирного дома аварийным и подле-
жащим сносу или реконструкции», по которому 
«жилое помещение должно быть обеспечено 
инженерными системами (электроосвещение, 
хозяйственно-питьевое и горячее водоснабже-
ние, водоотведение, отопление и вентиляция, 
а в газифицированных районах также и газо-
снабжение)». Из данной нормы следует, что без 
воды данное помещение не пригодно для про-
живания, а значит, и вы не можете его принять».

Миссия вселения невыполнима
Я участник долевого строительства в новостройке. Скоро мне предстоит под-
писывать акт приема-передачи квартиры. Но, сдается мне, к тому времени дом 
еще не подключат к воде и не будут запущены лифты. Если мои опасения оправ-
даются, должна ли я буду подписывать акт? Добавлю, что разрешение на ввод в 
эксплуатацию застройщик получил.

Марина Подмарева, г. Нижний Новгород.

?
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Юрист Аркадий Логинов: «Речь идет 
о Федеральном законе от 13.06.2015 
№ 264-ФЗ, который внес поправки в за-
кон «Об информации, информационных 

технологиях и о защите информации», а также 
в ряд статей Гражданского процессуального 
кодекса РФ. Любой пользователь может по-
требовать у оператора поисковой системы ис-
ключить ссылки на страницы сайтов, которые 
содержат неактуальную, недостоверную или 
размещенную с нарушением закона информа-
цию о нем. Такое право позволяет заявителю 
прекратить доступ посредством поисковых 
систем к видеороликам, фотографиям или 
любой другой информации о себе, размещен-
ной в интернете. Чтобы реализовать «право 
на забвение», нужно подать заявление опера-
тору поисковой системы с требованием пре-
кратить доступ к нежелательной информации. 
В заявлении необходимо указать ваши Ф.И.О., 
паспортные данные, контактную информа-
цию, страницу сайта (ссылку) в Сети, на ко-
торой размещена информация, основание для 
прекращения выдачи ссылок поисковой си-

стемой, согласие заявителя на обработку его 
персональных данных. Оператор в течение 10 
рабочих дней обязан удовлетворить требова-
ние или направить мотивированный отказ. В 
течение этого же срока может быть направ-
лен запрос об уточнении необходимых све-
дений. Отмечу, что не подлежат исключению 
ссылки на информацию о событиях, содержа-
щих признаки уголовно наказуемых деяний, 
сроки привлечения к уголовной ответствен-
ности по которым не истекли, и информацию 
о совершении гражданином преступления, по 
которому не снята или не погашена судимость. 
Если от представителей поисковой системы 
вы получите необоснованный отказ, можете 
обратиться в суд с иском о прекращении выда-
чи ссылок. В случае неисполнения требований 
суда о прекращении выдачи ссылок в установ-
ленный срок оператора могут оштрафовать 
на сумму от 30 до 100 тыс. рублей. В случае по-
вторного неисполнения данного требования 
штраф может быть увеличен до 500 тыс. руб. 
для физических лиц и до 1 млн руб. для юри-
дических».

Интернет-забвение по вашему желанию
Я слышал, что с 1 января этого года вступил в силу закон, по которому можно 
воспользоваться «правом на забвение» в интернете. Расскажите, как можно реали-
зовать такое право? Хотел бы удалить из Сети кое-какие данные о себе.

Игнат З., г. Москва.
?

!

Юрист Алина Кушнирова: «Пенсия по 
потере кормильца выплачивается не-
трудоспособным членам семьи кор-
мильца в возрасте от 18 до 23 лет, обуча-

ющимся по очной форме в образовательных 
учреждениях всех видов и типов. В случае офи-
циального трудоустройства студент утрачива-

ет право на страховую (трудовую) пенсию по 
потере кормильца. При этом совершенно не 
важно, какая работа: в ночную смену или на 
полставки, на каникулах или в выходные дни. 
Если работа официальная, заведена трудовая 
книжка и ведутся отчисления, значит, вы явля-
етесь трудоспособным гражданином».

Выбирай: пенсия или работа
Мне 18 лет, я учусь в колледже на очной форме обучения и получаю пенсию по по-
тере кормильца. Хочу пойти работать (не в учебное время, а только на выходные 
дни). Будут ли мне в этом случае платить пенсию?

Иван Пожидаев, г. Вязьма.
?

!

Адвокат Алексей Пет-
ров: «Должен вас разо-
чаровать. Жилищный 
кодекс РФ в совокупно-

сти с Законом РФ от 04.07.1991 
№ 1541-1 «О приватизации 
жилищного фонда в РФ» не 
содержит разрешения прива-
тизировать части квартиры 
или дома, если такая кварти-
ра (или дом) является единым 
объектом недвижимости. 
Приватизация комнаты воз-
можна только в одном случае 
- когда часть квартиры вы-
делена в отдельный объект 
недвижимости, который име-
ет отдельные вход и санузел. 
Если предположить, что это 
реализуемо, то приватизи-
ровать комнату можно либо 

при согласии всех совершен-
нолетних жильцов квартиры, 
либо если не согласившиеся 
на приватизацию совершен-
нолетние жильцы составят 
нотариально заверенный от-
каз от своего права на при-
ватизацию этой квартиры 
(бывшей комнаты). Однако, 
если у соседей есть несовер-
шеннолетние дети, нотариус 
вряд ли удовлетворит такой 
отказ без заключения отдела 
опеки и попечительства ад-
министрации района. Он же 
в свою очередь может дать 
такое заключение только 
в случае, если у родителей 
ребенка есть иная недвижи-
мость, пригодная для прожи-
вания».

Приватизация комнаты 
В нашей квартире проживают восемь человек, из них 
четверо - несовершеннолетние. Все мы родственники, 
но так сложились обстоятельства, что отношения у 
нас, мягко говоря, напряженные, из-за чего в 2011 году мы 
разделили лицевой счет по оплате ЖКУ между нашими 
двумя семьями (дети есть в каждой).  Мы хотим при-
ватизировать одну из трех комнат, которая числится 
за нами, но наши соседи против. Хотим свою комнату 
приватизировать и продать. Слышала, что такое воз-
можно при разделенных счетах за коммуналку.

Ольга В., г. Коломна.

?
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Подготовила Елена Хакимова
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Январский инцидент пока-
зал: аварии с участием желез-
ных подъемников случаются не 
только в жилье экономкласса, 
где лифты не меняются и не 
модернизируются десятилетия-
ми, но даже в ультрасовремен-
ной элитной недвижимости, где 
стоимость «квадрата» доходит 
до миллиона рублей, а жителей 
вверх-вниз возят навороченные 
импортные устройства. Как 
показывает жестокая правда 
жизни, перед разгильдяйством 
эксплуатирующих лифтовые 
системы организаций все равны 
- и бедные, и богатые. Погибшая 
14 января 36-летняя жительни-
ца ЖК «Алые паруса» Ирина 
Володина была активисткой 
дома и неоднократно заявляла 
о проблемах, связанных с рабо-
той лифта, однако «домовые» 
управленцы на сигналы никак 
не реагировали. Теперь о своих 
промахах они будут рассказы-
вать следователям. Но какие 
бы аргументы в свою защиту 
ни приводили коммунальщи-
ки и лифтовики, двум детям, 
которые вместе с няней через 
несколько минут спустились на 
прогулку в соседнем лифте, уже 
не вернешь самого близкого и 
родного человека.

Инцидент в «Алых парусах» 
продолжил серию предново-
годних трагических «лифто-
вых» происшествий. 14 декабря 
в девятиэтажке подмосковного 
поселка Удельное из-за обрыва 
лифтового троса в реанимацию 
попал один из трех рабочих, за-
нимавшихся заменой лифтово-
го оборудования, а 19 декабря в 
Москве «лифтовая гильотина» 
не пощадила 10-месячного ма-
лыша.  Чудовищное ЧП произо-
шло в одном из домов по улице 
Островитянова. Семейная пара 
на 12-м этаже заходила в лифт 
с коляской, в которой находился 
10-месячный ребенок. В момент, 
когда мама вкатывала коляску 
в лифт, его двери начали закры-
ваться, и кабина рванула вниз 
вместе с зажатой между створ-
ками коляской. Остановился 
лифт на 11-м этаже. Малыш 
скончался от полученных травм.

С родителями до сих пор 
работают психологи,  а След-
ственный комитет России про-
вел обыски в управляющей и 
эксплуатирующей компаниях, 
отвечающих за лифт, и возбу-
дил уголовное дело по ч. 2 ст. 
238 УК РФ (выполнение работ, 
не отвечающих требованиям 
безопасности). Выяснилось, что 
за неделю до ЧП лифт, к кото-
рому у жителей на протяжении 
года было немало нареканий (о 
чем они неоднократно заявляли 
официально и на местных фору-
мах), все же отремонтировали, 
однако, судя по всему, некаче-
ственно. Уже 24 декабря были 
задержаны подозреваемые по 
делу о гибели младенца - двое 
сотрудников компании «МОС 
ОТИС». В СКР также не исклю-
чают, что ответственность за 
произошедшее будет возложена 
и на управляющую организа-
цию.

Чудовищная трагедия, в ко-
торой погиб ребенок, в очеред-
ной раз заставила всех заду-
маться: а что же происходит с 
нашими лифтами? Насколько 
они безопасны и что делать, 
чтобы не стать жертвой желез-
ных убийц?

«Старичкам» 
тут не место

Изучая статистику последних 
лет, можно констатировать, что 
ежегодно в России происходит 
порядка 20-30 происшествий, 

связанных с лифтовым оборудо-
ванием в жилом и нежилом фон-
дах. Участниками большинства 
инцидентов становятся обслу-
живающий лифтовое хозяйство 
персонал и строители. Следую-
щая категория по частоте травм 
- люди, падающие в лифтовые 
шахты по собственной глупости. 
Самая малочисленная - третья 
категория. Это рядовые пасса-
жиры, застревающие в дверях 
лифта или между этажами по 
вине неисправной системы. В ос-
новном в таких ситуациях люди 
получают травмы. Фатальных 
эпизодов не более 3-5 в год. Если 
учесть, что ежедневно сотни ты-
сяч лифтов страны перево зят 
более 90 млн человек, можно 
сказать, что вертикальные подъ-
емники - относительно безопас-
ный транспорт. Но что бы ни 
говорили представители лиф-
товой отрасли о современных 
грузоподъемных машинах, ко-
торые «никогда не упадут вниз, 
потому что не могут оборваться 

сразу три страховочных троса, 
не сработать механизмы-лови-
тели, а буферные приспособле-
ния не справиться с нагрузкой», 
вряд ли эти аргументы утешат 
родителей погибшего младенца 
с улицы Островитянова, потому 
что в данном случае речь абсо-
лютно не о том, каких небыва-
лых успехов добились произво-
дители лифтов.

По международным стандар-
там любой лифт можно эксплу-
атировать не более 25 лет. Истек 
этот срок - лифт нужно заменить 
на новый. Но стандарты - одно, 
а отсутствие денег на то, чтобы 
произвести замену, - совсем дру-
гое. Во многих домах грузоподъ-
емные механизмы по-прежнему 
работают на грани, часто лома-
ются, а то и вовсе встают.

По данным руководителя 
комиссии по лифтовому хозяй-
ству Общественного совета 
при Минстрое России Сергея 
Чернышова, сегодня в России 
работают 432 915 лифтов и у 
119 716 из них (28%) истек нор-
мативный срок службы, по-
этому их нельзя отнести к ка-
тегории безо пасных. Причем 
отмечается, что в 22 субъектах 
Федерации срок службы вы-
работали, а значит, фактически 
непригодны к эксплуатации бо-
лее 50% подъемников.

Если говорить о Москве, то в 
ее домах работают 110 тыс. лиф-

тов. Это, на минуточку, более 
четверти всех российских лиф-
тов. Если взглянуть на цифры, 
столица нарастила гигантские 
темпы по замене старых лифтов 
на новые. Так, в 2011 году у нее 
было 25 тыс. лифтов, отрабо-
тавших нормативный срок (28% 
от всего количества лифтов), а 
сегодня ей осталось заменить 
лишь 6,4% подъемников. Вроде 
6,4%  - это значительно мень-
ше 28%, но в количественном 
выражении это 7 тыс. лифтов-
«старичков». В 2015 году в Мо-
скве 2900 из них обещали отпра-
вить на «пенсию», но, по данным 
Фонда кап ремонта, в лифтовых 
шахтах появилось только 2400 

железных новичков. Получа-
ется, примерно 4600 (!) старых 
лифтов продолжают из послед-
них сил передвигаться с этажа на 
этаж и готовы в любой момент 
дать слабину и нанести увечья 
пассажирам?

К слову,  лифт, убивший ре-
бенка в доме на ул. Островитя-
нова, был введен в эксплуата-
цию в 2001 году. Ему до «пенсии» 
еще 11 лет. А лифту из «Алых 
парусов» не исполнилось и 14 
лет. Выходит, дело не только в 
изношенности взбунтовавшего-
ся подъемника, а в том, кто и как 
его эксплуатировал? «Можно 
сказать, что налицо халатное от-
ношение организаций, которые 
отвечали за безопасную эксплу-
атацию лифта, а это в первую 
очередь управляющая компания 
и специализированная лифтовая 
организация, непосредственно 
обеспечивавшая техническое 
содержание лифта. При усло-
вии, что обслуживание не обес-
печивается, не контролируется, 
велика вероятность подобных 
несчастных случаев», - сделал 
вывод Сергей Чернышов, гово-
ря о трагедии 19 декабря.

Все на борьбу
со свободным 
падением!

Сигналами к тому, что с лиф-
том «что-то не так», могут стать: 
частые застревания между эта-
жами; непонятные звуки и скре-
жет во время работы лифта; 
мигающее освещение в каби-
не;  движение лифта рывками 
или вибрации при его работе; 
остановка лифта значительно 
выше или ниже уровня порога 
нужного этажа (допустимое 
отклонение от нормы - 35 мм); 
западание кнопок или их несра-
батывание при первом нажа-
тии. Если что-то подобное про-
исходит с вашим лифтом, это 
повод обратиться в управляю-
щую компанию с требованием 
ремонта или замены лифта.

Чтобы оформить соответ-
ствующее заявление, свяжитесь 
с диспетчерским отделом или 
подайте в УК письменное заяв-
ление о замеченных проблемах, 

потребуйте их решить. Если в 
течение 30 дней на ваше обра-
щение не последовало ответа, а 
«лифтовые» проблемы никуда 
не исчезли, обратитесь в Гос-
жилинспекцию. За бездействие 
она может наказать УК штра-
фом. Если даже вмешательство 
жилинспекторов не сподвигнет 
ее на исправление недочетов, 
смело обращайтесь в прокура-
туру, а в дальнейшем можете 
даже подать коллективный иск 
в суд на бездействие «управляш-
ки».

После вступления в силу Жи-
лищного кодекса именно УК 
(ТСЖ, ЖСК, ДЭЗ и пр.) несет 
ответственность за состояние 
лифтов. Она же обязана заклю-
чить договор на ежемесячное 
обследование подъемников с 
фирмой, специализирующей-
ся на обслуживании лифтов 
(жильцы оплачивают эту ус-
лугу в строке «содерж. и рем. 
жилого фонда»). К слову, жиль-
цы имеют право получить ин-
формацию о том, с кем имен-
но заключен такой договор, 
а наведавшись в саму фирму, 
уточнить, проходят ли ее со-
трудники переаттестацию и 
есть ли у нее страховка граж-
данской ответственности за 
причинение возможного вреда 
жизни и здоровью людей, их 
имуществу. Если фирма не вну-
шает доверия (один из хороших 
показателей -  членство в отрас-
левых союзах), жильцы могут 
потребовать сменить обслужи-
вающую организацию.

Параллельно с обращени-
ем в УК подайте письменное 
сообщение о неисправности 
подъемника в Ростехнадзор. По 
техническому регламенту Тамо-
женного союза безопасность 
лифтов относится к этому ве-
домству. Также довольно эф-
фективным способом решения 
проблемы (причем не только 
лифтовой) является отправка 
жалобы на сайты проекта «Мо-
сква - наш город» (gorod.mos.ru) 
и движения «Сердитый гражда-
нин» (www.angrycitizen.ru).

Что же делать, если лифт 
пришел в негодность и больше 
не может возить жильцов вверх-
вниз? Решение о замене лифта 
принимается на общем собра-
нии. За замену лифта должно 
проголосовать минимум 23% 
собственников помещений. 
Следующий шаг - передача ре-
шения собрания управляющей 
компании. Она должна вызвать 
обслуживающих дом лифтови-
ков, которые проведут осмотр 
и экспертизу механизмов и ка-
бины. Если систему признают 
небезопасной для эксплуата-
ции, региональный Фонд капи-
тального ремонта включит дом 
в программу по замене лифтов.

Попытайтесь потребовать 
установки нового лифта на 
основании того, что со дня 
ввода его в эксплуатацию про-
шло больше 25 лет. Узнать 
эту информацию поможет 
сайт «Реформа ЖКХ» (www.
reformagkh.ru). В разделе «Мой 
дом» укажите свой адрес, а не-
обходимые данные найдете в  
разделе «Лифты».

Можно, конечно, и самим 
собрать деньги на новый лифт 
(цену озвучит лифтовая служ-
ба, которая наверняка предло-
жит еще и рассрочку по оплате 
на 4-12 месяцев), но, учитывая, 
что сейчас все и так скидыва-
ются на капремонт домов, нуж-
но попытаться провести замену 
подъемника за счет средств, ак-
кумулирующихся в региональ-
ном Фонде капремонта.

Елена Хакимова

Тысячи 
лифтов 
на грани 
срыва ПР

АВИЛА БЕЗОПАСНОСТИЕсли 
вдруг вы ока-

зались в неисправном 
лифте, который остановил-
ся между этажами, главное 

правило - не паникуйте и не пы-
тайтесь выбраться самостоятель-
но. Если лифт начал падать вниз, 
нажмите кнопку «Стоп», сядьте на 
корточки спиной к стене кабины, 

прикройте голову руками. Чем 
неподвижнее вы будете в 
момент резкой остановки 

лифта, тем безопас-
нее.

14 января Москву всколыхнуло жуткое происшествие.
 В лифте, сорвавшемся в шахту с высоты 7-го этажа, 

насмерть разбилась дочь телеведущего Евгения Кочергина.  
Гибель молодой женщины продолжила череду «лифтовых» 
трагедий, которыми ознаменовался конец прошлого года. 

Почему вертикальные перевозчики из года в год убивают 
и травмируют своих пассажиров, пытался выяснить 

корреспондент «МН».

Из  433 тыс. 
лифтов, работаю-

щих в России, треть 
требует замены или 

модернизации. 
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Автор и идейный 
вдохновитель творче-
ского проекта и одна 
из его «окрыленных» 
участниц - Дарья Куз-
нецова, общественный 
деятель, руководитель 
интеграционного клуба 
для инвалидов «Пре-
одоление». Дарья - сама 
профессиональный фо-
тограф - и фотохудож-
ник Марина Полянская 
решили показать всем 
красоту, способную «пе-
реворачивать мир». И ее 
было бы сложно создать 
без поддержки благо-
творительного фонда 
«Независимость» и стра-
ховой компании «Итиль 
Армеец».

- Меня окружают 
женщины, вдохновляю-
щие меня, и я поняла, что 
хочу рассказать истории 
их побед и достижений. 
«Окрыленные мечтой» 
не просто фотопроект. 
Это в какой-то степени 
социальный экспери-
мент, в котором уча-
ствуют девушки с инва-
лидностью, достигшие 
больших успехов в твор-
честве, спорте, работе, 
общественной деятель-
ности и даже в шоу-биз-
несе. Социальная миссия 
проекта в том, чтобы 
рассказать обществен-
ности о достижениях 12 
чудо-женщин. Их не-
зримые вдохновители 
«крылья-мечты» - сим-
вол новых возможно-
стей, громадного же-
лания жить и помогать 
миру вокруг становить-
ся ярче и лучше. Они те 
невидимые помощники, 
что самозабвенно да-
рят вдохновение и силы 
каждый день. На наших 
фото крылья реальные 
и призывают всех по-
нять, что успех и яркость 
жизни зависят только от 
нас самих, - поделилась с 
«МН» Даша, открывая 
первый показ выставки 
в Культурном центре 
Болгарии.

«Окрыленные меч-
той» - это, если хоти-
те, еще и философская 
притча о 12 прекрасных 
женщинах, для которых 
физические препятствия 
не стали преградой для 
самосовершенствования 
и самореализации. Среди 
героинь проекта певица, 
сотрудник известного 
журнала, знаменитые 
спортсмены, телеведу-
щая, бизнес-леди... Участ-
ницы проекта рассказа-
ли, как они «научились 
летать».

Генеральный секре-
тарь Федерации паралим-
пийского фехтования, 
руководитель между-
народной комиссии по 
фехтованию на коля-
сках IWFC Promotion 
Commission Ксения Ов-
сянникова окончила ин-
ститут по специальности 
«лингвист-переводчик», 
а в 2011 году - аспиран-
туру Дипломатической 
академии МИД России 
по международным от-
ношениям, с 2005 г. - в со-
ставе сборной команды 
России по фехтованию на 
колясках: «Мои достиже-
ния - чемпионка России, 
чемпионка мира, призер 
Кубков мира и чемпио-
ната Европы по фехто-
ванию на колясках. Хочу 
продолжать развивать 
паралимпийский спорт 
в России и мире. В жиз-
ни «крылья» дарят мне 
ощущение внутреннего 
искреннего счастья. Это 
самый сильный стимул к 
достижению любой цели. 
Не устаю повторять: ни у 
одного человека в жизни 
нет ни одной настоящей 
причины быть несчаст-
ным. С самого рождения 
близкие люди желают 
нам в жизни счастья. Так 
давайте осуществлять эти 
пожелания.

Проект «Окрыленные 
мечтой», я надеюсь, рас-
ширит границы сознания 
тех, кто воспринимает 
людей с инвалидностью 
исключительно несчаст-
ными и одинокими, нуж-
дающимися в жалости и 
бытовом уходе. Это на 
самом деле не так. Мы 
против стереотипного 
мышления».

Стажер в отделе соци-
альной ответственности 
PwC Анна Драгина - сту-
дентка 3-го курса Инсти-
тута международных от-

ношений, чемпион мира 
по настольному футболу 
в категории DD 2012 и 
2014 годов, вице-мисс 
«Независимость» 2012 
года, создатель проекта 
«Мобильные студенты», 
спикер круглого стола по 
вопросам инвалидности 
в Общественной пала-
те Москвы: «Мне очень 
помогает поддержка 
близких, семьи, друзей. 
Я знаю, что чем бы я 
ни решила занимать-
ся, что бы я ни делала, 
они всегда будут ря-
дом и помогут. Надо 
сказать «нет» своей 
лени, и мир откроется, 
заиграет всеми кра-
сками. Ведь в нем су-
ществуют миллионы 
возможностей для 
воплощения мечта-
ний, главное - прило-
жить хоть немного 
усилий».

Эстрадная певи-
ца Юлия Самой-
лова - обладатель 
премии «Золотая 
звезда Аллы» (лич-
ная премия Аллы Пуга-
чевой) и V Националь-
ной премии имени Елены 
Мухиной в номинации 
«Несломленная нота». 
Финалистка телевизион-
ного конкурса «Фактор 
А» (2-е место). Испол-
нительница песни «Мы 
вместе» с хором Юрлова 
на церемонии открытия 
зимних Паралимпийских 
игр - 2014 в Сочи: «Я меч-
таю представить Россию 
на «Евровидении», полу-
чить звание народной 
артистки, петь все лучше 
год от года и не потерять 
при этом душу, добиться 
таких высот, чтобы луч-
шие режиссеры предло-
жили мне сыграть глав-
ную роль в фильме про 
саму себя. Хочу показать 
на своем примере, что не 

важно, в какой ты жиз-
ненной ситуации сейчас, 
важно - что ты можешь 
идти к своей мечте, какой 
бы она ни была, и любить 
людей... как детей.

«Крылья» мне пода-
рили родители, которые 

всегда в меня верили, 
верят и будут верить. И 
конечно же помогают 
«летать» муж и благодар-
ные зрители. Мои «кры-
лья» - это моя вера в Бога. 
Нужно всегда помнить, 
что жизнь не стоит на ме-
сте, она динамична, игри-
ва и непредсказуема, как 
логика полета стрижа. И 
всегда найдется нечто по-
трясающее, что сможет 
все перевернуть, да так, 
что дыхание перехватит 
от восторга!»

Руководитель отдела 
по универсальному ди-
зайну/работе с детьми и 
молодежью с инвалидно-
стью Мария Генделева: 
«Главным достижением в 
жизни считаю свою рабо-
ту - в ней я добилась боль-
ших результатов. Но са-

мое главное, что я нашла 
в ней себя. Мне нравится 
помогать людям, менять 
свою жизнь и жизнь дру-
гих к лучшему. С детьми и 
молодежью с инвалидно-
стью я работаю больше 
шести лет - организую 
мероприятия, провожу 

тренинги, помогаю им по-
нять себя, не стесняться, 
быть самостоятельными, 
не бояться своих особен-
ностей. Видеть их про-
гресс в отношении к жиз-
ни, их успехи - важно для 
меня. Я убеждена, что у 
каждого человека на зем-
ле есть своя миссия. Моя 
- приносить пользу в этот 
мир. Для меня «крылья» - 
это успех детишек в моих 
проектах. Когда я вижу их 
довольные лица, получаю 
положительный заряд, 
который меня и окрыля-
ет. Ведь это и мои успехи.

Проект «Окрыленные 
мечтой» дает понять: все, 
что с нами происходит, и 
то состояние, в котором 
мы находимся, - это вре-
менно, это оболочка, ко-
торая может измениться 
или стать совсем неваж-
ной. Если у тебя есть меч-
та и цель, если ты в нее 
веришь, то все может осу-
ществиться. Хочу сказать 
людям: «Чаще давайте 
шанс своим мечтам!» - 
ведь и в наше время слу-
чаются сказки с хорошим 
концом».

Мастер-преподава-
тель ногтевого сервиса,  
солистка коллектива 
«ДНК», общественный 
деятель Алена Бекише-
ва: «Мои «крылья» поя-
вились у меня, когда я на-
чала искренне улыбаться 
и жить полной жизнью 
после рождения сына 
Максима. Ему сейчас 

шесть лет. Он самое глав-
ное достижение в моей 
жизни. Это моя гордость, 
любовь, поддержка и 
опора. Он родился, когда 
я уже была в инвалидной 
коляске, и, преодолевая 
вместе с ним все трудно-
сти, я больше стала це-
нить и любить эту жизнь. 
К своим покоренным 
вершинам также могу 
отнести высшее психо-
логическое образование 
и умение водить маши-
ну. Еще я пою в группе 

«ДНК» («Друзья  на ко-
лесах») вместе с Ми-
хаилом Четвертако-
вым, автором песен 
нашей группы. Ска-
жу, что наши песни и 
выступления многим 
помогают научиться 
любить жизнь и всег-
да быть в позитиве. 
Важно иметь перед со-
бой четко поставлен-
ную цель и, не сдава-
ясь, упорно идти к ней.

В дальнейшем я хочу 
работать детским пси-
хологом и особое вни-
мание уделять детям с 
инвалидностью. А это 
значит, что можно до-
стигать любых целей, 
даже кажущихся невоз-
можными. «Окрылен-
ные мечтой» - возмож-
ность показать на своем 
примере, что нет никаких 
границ для достижения 
целей и воплощения сво-
ей мечты. Я уверена, что 
проект многих вдохновит 
и вдохнет жизнь в тех, кто 
уже отчаялся и потерял 
надежду».

- Мои «крылья» - это 
вдохновение, - говорит 
Дарья Кузнецова. - Меня 
окрыляют впечатления, 
увлекательные поезд-
ки, интересные люди. 
Для меня большое сча-
стье, что с помощью ка-
меры и этого проекта 
я смогла передать свое 
отношение не только к 
нашим участницам, но и 
ко всем женщинам, ко-
торые, несмотря на пре-
пятствия, находят свои 
«крылья» и вселяют 
уверенность в других 
людей своим примером.

По словам создате-
лей проекта, «Окры-
ленные мечтой» раз-
рушают границы и 
стереотипы общества. 
Девушки-ангелы пока-
зывают всем нам, что 
секрет успеха только в 
нас самих и для тех, кто 
по-настоящему хочет 
реализовать свой по-
тенциал, рамок нет.

Елена Хакимова

О том, где состоит-
ся следующая фото-
выставка «Окрылен-
ные мечтой», можно 

узнать на сайте 
www.okrylennie.ru.

В Москве прошла презентация удивительного фотопроекта 
«Окрыленные мечтой». Он рассказывает о людях, в силу разных 
обстоятельств потерявших возможность ходить, но сумевших 
доказать всем: если хочешь чего-то добиться в жизни, преград 
не существует.

АНГЕЛЫ АНГЕЛЫ 
СТАЛИ БЛИЖЕ К ЛЮДЯМСТАЛИ БЛИЖЕ К ЛЮДЯМ

Авторы 
творческого проекта 
Дарья Кузнецова 
и Марина Полянская

Певице 
Юлии 

Самойловой
помогают 
«летать» 
родители, 

муж 
и благодарные 

зрители 

Песни группы «ДНК», Песни группы «ДНК», 
в которой поет в которой поет 
Алена Бекишева, Алена Бекишева, 
учат любить жизньучат любить жизнь
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Мечты 
сбываются

...Я мечтал 
летать на МиГ-
21 и был заочно 
влюблен именно в 
этот самолет. Ракето-
образный фюзеляж, тре-
угольное крыло, летчики 
в гермошлемах. Увлеченно 
перелопатил всю доступную 
техническую и художествен-
ную литературу, касающуюся 
военной авиации и самолетов.

Конкурс в Харьковское 
училище был огромный - 
2000 человек на 280 мест...

Уже с 1-го курса мы ле-
тали на учебных реактив-
ных самолетах Л-29, с 3-го 
я, счастливчик, впервые са-
мостоятельно поднял в небо 
любимый МиГ-21. Этот са-
молет - любовь навсегда, в 
нем совершенно другое ощу-
щение полета, возможность 
управлять интуитивно.

Делать снимки в полете я 
начал еще в 80-е годы. По-
сторонние предметы в боевой 
самолет брать запрещено. Но 
я каким-то образом выкру-
чивался и проносил на борт 
среднеформатную камеру. Я 
научился пилотировать само-
лет и одновременно фото-
графировать! Совмещение 
задания и произвольной твор-
ческой задачи заранее отра-
батывал на тренажере. Затем 
все еще раз продумывал перед 
вылетом... Старался выверить 
каждое движение!

Рядом летит ведущий - я 
его фотографирую. Лета-
ли обычно парой или чет-
веркой. Я держал место в 
строю, выполнял маневры и 
одновременно «хулиганил» 
с камерой. При этом с моей 
стороны не было ни одного 
незачетного полета либо соз-
дания нештатной ситуации! Я 
чувствовал, в какой момент 
нажимать на гашетку, стре-
лять и снимать... Мои фото-
аппараты Pentacon и Praktica 
были полностью механиче-
ские с ручным фокусом. По-
рой приходилось работать на 
пределе возможностей пило-
та и фотографа. (Кстати, до 
сих пор неизвестно, есть ли 
среди военных летчиков еще 
один такой фанат экстре-
мальной съемки. - Ред.)

Экстрим 
провоцировал 
приключения

В 1993 году меня пригласили 
работать в корпорацию «МиГ». 
Вот тогда я уже был свободен 
от управления самолетом и 
мог заботиться только о ка-
честве и красоте кадра! В те 
годы я стал авиафотографом 
пилотажных групп «Стрижи» 
и «Русские Витязи». Появилась 

возможность летать на съемку 
фото и видео в группе из шести 
самолетов. Иногда мне предо-
ставляли отдельный самолет 
для сопровождения - МиГ-29 
или Су-27. На земле мы с летчи-
ками подробно обговаривали 
задание, что и в какой момент 
должны сделать в воздухе. Это 
была серьезная техническо-
творческая связка. В полете 

я выступал как 
« р е ж и с с е р » 

- надо по-
нимать, что 
«возить» опе-

ратора совсем 
не просто. Нужно 

очень аккуратно пи-
лотировать! Фото - это проще, 
это момент, шлеп - есть! Видео 
подразумевает каче-
ственную картинку - без 
«дергунов», получить 
ее крайне сложно. Если 
самолет начнет болтать, 
это испортит самые ин-
тересные моменты. Во 
время съемки иногда 
мешает борт. Летчик 
должен поставить са-
молет на бок и лететь 
на скольжении! И как 
бы ты ни продумывал 
ситуацию на земле, не-

возможно обойтись без 
импровизации...

Сложность в таких 
съемках состояла еще 
в том, что количество 
попыток сделать кадр 
было ограничено. Ме-
нять пленку в условиях манев-
рирования нереально. Всего 
36 кадров, на них я и рассчи-
тывал. Я возвращался с двад-

цатью хорошими снимками! 
Это фотографии, сделанные 
на маневре, на перегрузках и 
вертикалях.

С горизонтальных полетов 
брать цель было неинтересно... 
При этом никакого фотошопа 
и вторичного кадрирования, 
фокусировка и экспозиция в 
ручном режиме. Я снимал на 

позитивную (слайдовую) плен-
ку с чувствительностью 100 
единиц - этот материал не про-
щал ошибок, как обычный не-
гатив. Чуть позже на эти сним-
ки начался бешеный спрос! В 
конце 90-х мои работы были 
опубликованы на 27 обложках, 
в основном в западных журна-
лах. Я отметился в книгах и на 
обложке всемирного авиаци-
онного каталога. Сам экстрим 
съемки неизбежно провоци-
ровал на новые приключения, 
история которых хранится в 
архиве.

Мог оказаться 
за бортом

В моем прошлом военного 
летчика имели место критиче-
ские ситуации. Но всегда уда-
валось выкручиваться без по-
следствий. Что и говорить, даже 
будучи миговским оператором, 
несколько раз был на грани. 

Ведь полет на съемку порой 
гораздо опаснее, чем само пи-
лотирование. Мне приходилось 
прощаться с жизнью... Как-то 
делали обычную рекламную 
съемку с двухместного МиГа. 
Снимали одноместный - с раке-
тами и в перевернутом полете. 
Я делал фото его великолеп-
ного кульбита. Шлепнул не-
сколько кадров, и тут 29-й вдруг 
«шарахнулся» в нашу сторону... 
Летчик перепутал направление 
выхода, МиГ-29 рванул на нас... 
Мой пилот мгновенно отреа-
гировал, дернул ручку, и меня 
вместе с фотоаппаратом при-
давило перегрузкой к полу... Об 
этой адреналиновой ситуации 
до сих пор напоминает пара ис-
порченных кадров. Главное, все 
обошлось - до сих пор помню 
фырканье турбин того само-
го МиГ-29, от которого едва 
успели отвернуться. Бывали и 
банальные приключения. Так, 
при съемке с открытой рам-
пы Ил-76 пилотажной группы 
«Стрижи» я заметил, что мой 
страховочный пояс был рас-
стегнут. Вероятность оказаться 
за бортом сопровождала меня 
весь полет.

Сам себе режиссер 
С появлением современной 

съемочной техники я стал ра-
ботать с маленькими экшен-
камерами. Такие камеры мож-
но установить как  в кабине 
самолета, так и снаружи. Для 
них пришлось разработать 
специальные сверхпрочные 

защитные контейнеры. 
Я сам выбирал места, 
куда устанавливать ка-
меры, продумывал их 
расположение и коли-
чество. Такой техники 
не было в те годы, когда 
снимал фильм о пило-
тажной группе «Русь». 
Весь фильм был снят 
двумя камерами - одна 
была у меня в руках, дру-
гую, более компактную, 
я ставил по очереди в 
кабины пилотов или в 
наружный подвесной 
контейнер. Сам написал 
сценарий и закадровый 
текст, взял на себя всю 
работу - от съемки до 
монтажа. Мне показа-
лось, что именно я могу 
сделать правильный 
фильм о своих коллегах-
летчиках. Это и биогра-
фия, и самые зрелищ-
ные моменты. 

Кстати, тут была и 
огромная ответствен-
ность! Конструкции с 

камерами должны быть безу-
коризненно прочными. Не дай 
бог, отвалится какая-нибудь 
деталь крепления в полете и 
попадет в двигатели... Послед-
ствия могут быть катастро-
фичными...

Еще один мой проект - он-
лайн-видеотрансляции полетов 
наших асов. Моя задача обе-
спечить зрителю максимально 
яркие впечатления, ведь он-
лайн-трансляция идет одновре-
менно с внутренних и внешних 
камер, укрепленных на само-
летах пилотажных групп... Не-
давно меня пригласили на по-
стоянную работу в компанию 
«Сухой». Теперь с нетерпением 
жду, когда сбудется мечта ра-
ботать с легендарным истреби-
телем пятого поколения Т-50 и 
другими новыми машинами... 
Все идет по спирали, и важно, 
чтобы эта спираль была только 
восходящей...

Мария Рунова

Мастер воздушной 
съемки Артур Саркисян 

заболел небом с 
трехлетнего возраста. 

Более 3000 вылетов 
на истребителях, ни 

одной аварии, ни разу 
не катапультировался. 

Он, пожалуй, 
единственный в мире, 

кто ухитрялся выполнять 
сложнейшие маневры 

и одновременно 
делать фотографии из 
кабины одноместного 

истребителя. Это риск 
и двойное мастерство. 

Пройдут годы, и снимки, 
сделанные уже штатным 

авиафотографом 
ВПК «МиГ», украсят 

обложки мировых 
изданий. Наш 

корреспондент 
побеседовал 

с Артуром 
Саркисяном.

н
сФОТО ИЗ КАБИНЫ 

ИСТРЕБИТЕЛЯ

Летчик перепутал направление выхода, 
МиГ-29 рванул на нас... Мой пилот 
мгновенно отреагировал, дернул ручку, 
и меня вместе с фотоаппаратом 
придавило перегрузкой к полу...

Мастер Мастер 
воздушной воздушной 
съемки съемки 
Артур Артур 
СаркисянСаркисян

«Стрижи» - птицы самого высокого полета (Пермь, 2013)

На хвосте у фотографа
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Овечкин ловит удачу

Экономика России сейчас 
похожа на человека, который 
10 лет назад выиграл в лоте-
рею 1 миллион долларов, но 
купил на них фейерверков и 
взорвал на Олимпиаде в Сочи. 
А остальное проел в «Макдо-
налдсе». А как бывает в реаль-
ной жизни?

Недавно в США прошла 
крупнейшая лотерея, на кону 
которой стояли 1,6 млрд дол-
ларов! В нее вписалась вся 
страна. Даже российский 
хоккеист, мультимиллионер 
Александр Овечкин купил 
несколько билетов в магази-
не штата Вирджиния. «Это 
безумие... Люди сошли с ума. 
Я знаю, что шансы невелики. 
Но если выиграю, то дам вам 
знать», - сказал Овечкин.

Это как в анекдоте, когда 
один мужчина много лет про-
сил Бога о том, чтобы тот сде-
лал его богатым и наградил 
победой в лотерее. Наконец 
небеса разверзлись, и сверху 
прогремел голос: «Ты хотя бы 
один билетик купи. Дай мне 
шанс!»

Так вот рекордный джекпот 
выиграли три счастливых биле-
та. Первыми счастливчиками 
оказались Джон и Лиза Робин-
сон из городка Манфорд. Они 
приобрели четыре билета, один 
из которых оказался золотым. 
Робинсоны выиграли около 
530 млн долларов.

Надо напомнить правила ло-
тереи: победитель может полу-
чить все деньги сразу, но тогда 
их сумма уменьшается вполо-
вину. Или получать выигрыш 
частями в течение 29 лет. Ро-
бинсоны решили взять всю сум-
му сразу. Кто знает, что будет с 
долларом в 2045 году?

Бедный Шекспир
А как распоряжались огром-

ными финансами другие счаст-
ливчики? Вспомним несколько 
историй.

43-летний дальнобойщик 
из Флориды по фамилии 
Шекспир выиграл в 2006 году 
аж 30 млн долларов. Лотерей-
ный билет он купил в 
обычном магазине. Тут 
же вокруг Абрахама по-
явилось множество со-
мнительных личностей. 
В том числе некая мисс 
Мур. Принадлежащая 
ей компания купила 
Шекспиру дом за 655 
тыс. долларов. Еще она 
помогла ему открыть 
компанию, а себя утвер-
дила в должности, позво-
лявшей ей подписывать 
финансовые документы. 
Хватило же дальнобой-
щику ума!

Пронырливая мадам сняла с 
его счета 1 млн долларов (как 
сказала следователям, это сам 
Шекспир дал ей эти деньги - 
как подарок за услуги). Купила 
себе джип «Хаммер», спортив-
ный автомобиль «Корвет», от-
правилась в круиз.

Куда-то пропал и сам Шек-
спир. А вскоре детективы 
нашли под железобетонным 
блоком его труп во дворе 
дома, который принадле-
жал человеку по имени Шар 
Красники. Оказалось, он был 
любовником мисс Мур. Деви-
ца всех уверяла, что дально-
бойщик после своего успеха 
просто решил залечь на дно 
и побыть в одиночестве. Она 
даже отправляла друзьям и 
родственникам сообщения 
с его мобильного телефона, 

пытаясь инсценировать, что 
он жив и здоров.

Загул в Уфе
Однажды в России, в 2001 

году, в лотерею аж 1 млн дол-
ларов США (тогда 29 млн 814 
тыс. в рублевом эквиваленте) 
выиграла простая уфимская 
семья, которую никак нельзя 
было назвать благополучной.

Бывшая сушильщица маши-
ностроительного объединения, 
а тогда безработная Надеж-
да Мухаметзянова (на фото) 
жила с мужем и двумя детьми. 
Супруги были любителями 
выпить. После получения вы-
игрыша в их квартиру потяну-
лись алкаши и объявившиеся 
родственники. Мухаметзяновы 
принимали всех, водка лилась 
рекой. Сыновья-подростки 
почти забросили школу и тоже 

начали сорить деньгами, водя 
толпы приятелей по киоскам и 
игровым залам.

В какой-то момент веселые 
супруги задумались об инвести-
циях и купили две квартиры в 
элитном районе Уфы. Но одна 
из них вскоре сгорела. Приоб-
рели две машины, но вскоре 
их разбили. Из дома выходили 
редко, водку и закуску заказы-
вали оптом с доставкой на дом. 
В конце концов Надежда Муха-
метзянова умерла в 2006 году в 
полной нищете.

Выстрел из ружья
Студент-фармацевт Стю-

арт Донелли выиграл 2 млн 
долларов в 17 лет. Сорвав куш, 
Стюарт тут же забросил учебу 
и работу в аптеке и отправился 
отдыхать в Таиланд, прихватив 

друзей. Нужно заметить, что 
молодой человек все-таки 
распорядился какими-то 
деньгами с умом, купив дом 
для матери и виллу для себя. 
Но через какое-то время 
стал затворником, перестал 
выходить из дома, а друзьям 
признавался, что деньги сде-
лали его несчастным. Ну не 
шла ему роль миллионера! 
На своей страничке в соцсе-
ти Донелли рассказывал о 
своем образе жизни: «Сплю, 
смотрю телевизор, слушаю 
музыку, шляюсь по интерне-
ту». В 29 лет его нашли мерт-
вым в своем особняке, где он 
жил в одиночестве.

Это пересекается со 
случаем Билли Боба Харрел-
ла, который выиграл в 1997 
году в техасской лотерее не-
вообразимые 37 млн долла-
ров. Это можно сравнить с 

джекпотом в Powerball, 
если учесть инфляцию. А 
через два года Харрелл 
покончил жизнь само-
убийством, так как не мог 
контролировать свою 
тягу к тратам и это силь-
но мешало ему устроить 
личную жизнь. Незадолго 
до смерти он пожаловал-
ся своему финансовому 
консультанту: «Выигрыш 
в лотерею - это худшее, 
что когда-либо со мной 
случалось в жизни».

Как он тратил деньги? 
Отправился с семьей на Га-
вайи, начал покупать дома, 
антикварные автомобили, 
картины. Однажды оплатил 
рождественский ужин для 480 
нуждающихся семей, купив в 
каждую по индейке. Вскоре 
развелся с женой, завел лю-
бовницу. А когда решил поми-
риться с супругой, то получил 
отказ. В конце концов он за-
стрелился из ружья в комнате 
бывшей жены. Рядом с телом 
полиция обнаружила записку: 
«Я не хотел всего этого, я хо-
тел лишь тебя».

Деньги губят
Вы можете подумать, что 

большие деньги губят тех, кто 
не умеет с ними обращаться. 
Тогда посмотрим на Эндрю 
Джека Уиттейкера, который 

к 55 годам преуспел в бизнесе 
и сколотил состояние в 17 млн 
долларов. Но в 2002 году ему 
удалось выиграть в лотерею 
314 миллионов. Невероятно!

К своему выигрышу Уит-
тейкер отнесся спокойно. 
Как обычно поехал в супер-
маркет, где купил билет, зака-
зал у знакомой продавщицы 
пару сэндвичей. И протянул 
ей 100 долларов в подарок. 
Позже он подарил ей дом за 
123 тысячи, автомобиль и 44 

тысячи наличными. Когда же 
Эндрю получил чек почти на 
315 миллионов, то сказал, что 
потратит часть выигрыша на 
благотворительность: «Я хочу 
помогать окружающим».

Да, он за несколько меся-
цев перечислил 15 млн дол-
ларов на строительство двух 
церквей в Западной Вирджи-
нии. А 45 миллионов вложил 
в недвижимость, делал много 
подарков друзьям.

Понятно, что в прагматич-
ной Америке на Уиттейкера 
стали часто подавать в суд, 
думая отжать у него часть де-
нег. Окружение вокруг было 
враждебным. Счастливчик 
начал пить. Думал найти 
поддержку в семье и бало-
вал свою 17-летнюю внучку 
Бренди, купив ей четыре ав-
томобиля и каждую неделю 
выдавая по 2 тыс. долларов. 
Но девочка начала употре-
блять наркотики, а вскоре 
умерла из-за передозировки. 
В конце концов жена Уиттей-
кера подала на развод.

За два года миллионы при-
несли только несчастье. В 
итоге Уиттейкер вообще зая-
вил, что его банковские счета 
кто-то обчистил: «Моя жена 
говорила, что лучше ей было 
разорвать тот лотерейный 
билет. Теперь я думаю, что и 
сам сделал бы то же самое. 
Мне не нравится человек, в 
которого я превратился».

Мы в лотереи 
не верим

Конечно, не все истории 
заканчиваются печально. 
Вот, например, 30-летний си-
рийский беженец во Франции 
выиграл в лотерею миллион 
евро. Большой куш он со-
рвал, купив билет всего за де-
сять евро.

Сириец уже успел обзаве-
стись квартирой в Париже. 
Теперь в его планах откры-
тие собственного ресторана. 
Кроме того, он хочет привез-
ти во Францию свою семью, 
думает записаться на курсы 
французского языка.

История с хеппи-эндом, 
которая понравится полит-
корректной Европе. А может, 
еще не прошло время, чтобы 
мы узнали о развитии этого 
сюжета?

Материал подготовил 
Степан Строев

НА ЧТО ПОТРАТИТЬ НА ЧТО ПОТРАТИТЬ 
МИЛЛИАРД?МИЛЛИАРД?

 Примерно 60% победите-
лей лотерей не могут разу-
мно вложить свалившиеся 
на них деньги и теряют все.

 В России в лотереи играет 
только 1% населения. Во 
Франции на них помешано 
70% граждан.

 По статистике, самый 
крупный для России супер-
приз был разыгран 30 янва-
ря 2015 года. Сумма соста-
вила 203 175 894 рубля. 
Рекордный выигрыш поде-
лили пополам жительница 
Нальчика, а также две се-
стры из Мурманска.

60% б
КСТАТИКСТАТИ

Вы можете представить, 
что выиграли 1 миллиард 
долларов в лотерею? 
Что вы будете делать 
с такими деньжищами? 
Как их сохранить? Ведь вас 
могут обмануть, ограбить, 
подвергнуть обструкции 
и экспроприации. 
«Мир новостей» 
рассказывает 
колоритные истории
о том, как на простых 
людей сваливалось 
с неба такое вот 
«счастье»...
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Мы продолжаем рассказ об охране 
первых лиц государства.

«Революция лишь тогда чего-нибудь 
стоит, если она умеет защищаться», - 
справедливо утверждал В.И. Ленин. Но 
революций не бывает без вождей. По 
странному стечению обстоятельств ох-
раны у вождя мирового пролетариата 
долгое время не было. Ее функции осу-
ществляли, можно сказать, случайные 
люди. Об особенностях охраны первого 
руководителя Советского государства 
рассказал президент Национальной ас-
социации телохранителей России, в про-
шлом старший офицер 9-го управления 
КГБ СССР Дмитрий ФОНАРЕВ.

Такие люди и без охраны!
- Дмитрий Николаевич, неужели 

Ленина никто не охранял?
- В профессиональном понимании 

охраны у Владимира Ильича действи-
тельно не было. Если российские импе-
раторы игнорировали вопросы своей 
безопасности, веря в Божественное про-
видение, то Ленин вообще не думал об 
этом. В какой форме, когда и перед кем 
он мог бы ставить вопрос об охране? Пе-
ред соратниками, которые были равны и 
ничуть не меньше нуждались в такой на-
добности? Бонч-Бруевич делал все что 
можно. И даже больше. Но вопрос имен-
но личной безопасности вождя встал 
перед однопартийцами только после 
первых целевых выстрелов. Да и охра-
ну создать в один день невозможно. Для 
этого нужны не только преданные, но и 
квалифицированные люди. А к тому же 
средства и понимание, что и как делать.

- С трудом верится, что много-
численные противники большевиков 
не хотели бы физически уничтожить 
Ленина.

- Врагов у вождя хватало. Но обеспе-
чивать его безопасность по большому 
счету в то бурное время было просто 
некому. Систему императорской охраны 
упразднило еще Временное правитель-
ство. Вспомним, что у Керенского тоже 
никакой личной охраны не было, кроме 
персонального автомобиля и водителя.  
Так откуда взять таковую для Ленина 
или Троцкого, для других единомыш-
ленников? После возвращения Ленина 
из-за рубежа его как могли охраняли то-
варищи по борьбе, не раз проверенные 
на подпольной работе.

После того как штаб революции раз-
местился в Смольном, охрана здания и 
руководства большевиков была 
возложена на Бонч-Бруевича. 
Он составлял списки, распо-
ряжался допусками и авто-
мобилями, создал режим 
секретности, управлял 
финансами и кадрами. 
Комендантом Смольного, 
а впоследствии и Кремля 
стал балтийский матрос 
Павел Мальков, которому 
дали отряд из 60-70 красноар-
мейцев для обеспечения охраны 
штаба революции.

Пулеметчики у кабинета
- У Ленина не было даже личного 

телохранителя?
- Если даже у царя его не было, то от-

куда он у Ленина? Функции охранника с 
оружием выполнял шофер Степан Ка-
зимирович Гиль. Человек удивительной 
судьбы. Ему довелось поработать води-
телем автобазы Временного правитель-
ства (до революции - собственный Его 
Императорского Величества гараж). У 
автобазы после большевистского пере-
ворота было реквизировано 58 автомо-
билей, а впоследствии еще 18 автома-
шин. Это сегодня практически каждый 
житель Москвы имеет права на вожде-
ние автомобиля, а сто лет назад их были 
единицы. Профессия водителя счита-
лась элитной, как космонавта в 60-х.

Справедливости ради надо заметить, 
что если Ленин не беспокоился о своей 
личной безопасности, то безопасность 
Смольного его волновала достаточно 
сильно. После осмотра здания 28 октя-
бря 1917 года Владимир Ильич лично 
приказал усилить его охрану. В част-

ности, перед дверью в кабинет Ленина 
были установлены два пулемета и круг-
лые сутки дежурили красноармейцы.

О себе Ленин заботился только с 
точки зрения возможности работать: 
кабинет, машина, питание, одежда. Для 
остального в голове, занятой проекта-
ми мировой революции, места просто 
не существовало. Тот же Степан Гиль 
вспоминал, как однажды Ленин, увидев 
у него на поясе в кобуре наган, едко за-
явил: «К чему вам эта штука, товарищ 
Гиль? Уберите-ка ее подальше!» Разу-

меется, Гиль проигнорировал распо-
ряжение вождя, но сам эпизод 

говорит о многом.
- А как же легендарный 

браунинг Ленина?
- У Ильича действи-

тельно был выданный 
ВЧК личный браунинг. 
Маленький пистолет, из 
которого Ленин ни разу 
не стрелял. Я не могу 

представить и ситуации, в 
которой этот пистолет мог 

бы спасти ему жизнь. Однако 
руководство ВЧК могло смело 

говорить, что заботится о личной охра-
не вождя. Пистолет-то дали? Дали.

- До покушения Каплан не было ли 
тревожных сигналов о том, что опас-
ность близка?

- Да сколько угодно. В декабре 
1917 года случилось первое серьез-

ное ЧП, когда шикарный по 
тем временам Turcat-Mery 
28, доставшийся Ленину из 
гаража Временного прави-
тельства, угнали. Причем 
не откуда-нибудь, а от охра-
няемых дверей Смольного. 
Степан Гиль ушел пить чай, 
а когда вернулся, машины 
уже не было. Оказалось, 

что ее угнали контрабандисты, что-
бы затем выгодно продать за границу. 
Автомобиль обнаружили через три 
дня. Это скорее был сигнал Малько-
ву, Дзержинскому и, конечно, Бонч-
Бруевичу. Ленин просто сказал: пока 
не найдете - ездить буду с другим во-
дителем.

А 1 января 1918 года, когда вождь 
возвращался после встречи с солда-
тами из Михайловского манежа, его 
автомобиль обстреляли. Лишь бла-
годаря воле случая Ленин остался 
жив. В другой раз от шальной пули, 
летевшей в его автомобиль, вождя 
спас швейцарский социал-демократ 
Платтен - фактически своим телом, он 
ехал вместе с ним. Пули при этом из-
решетили борт автомобиля. В другой 
раз к Бонч-Бруевичу пришел солдат, 
который признался, что участвует в 
заговоре Союза георгиевских кавале-
ров и получил указание убить Ленина. 
Заговорщиков арестовали. То есть об-
становка была более чем напряжен-
ная, но вполне себе обычная для рево-
люционного Питера.

- А как же всесильная ВЧК?
- С 20 декабря 1917 года в составе 

ВЧК выделили отделение, на кото-
рое были возложены функции охра-
ны именно Ленина. Его курировал сам 
Дзержинский. В марте 1918 года прави-
тельство переезжает в Москву, а спустя 
полгода в Петрограде убивают Моисея 

Урицкого, возглавлявшего местную 
ЧК. В тот же день вечером происхо-
дит покушение и на Ленина. На заводе 
Михельсона эсерка Каплан стреляла 
в него с расстояния всего нескольких 
метров. В стране объявили красный 
террор, а вопрос личной охраны во-
ждя большевиков был поднят на госу-
дарственном уровне. В сентябре 1918 
года ВЧК формирует оперативную 
группу негласной личной охраны Ле-
нина в составе около 20 человек. Ее 
начальником назначается Габалин, а 
куратором от ВЧК латыш Петерс.

«Двадцать бездельников»
- Как Ленин отнесся к появлению 

у него личной охраны?
- Неоднозначно. Источники 

приводят воспоминания одного из 

бойцов охраны Петра Пташинско-
го, который откровенно признавал-
ся, что своих задач никто из группы 
толком не знал. В итоге Владимир 
Ильич как-то резко заявил: «Рево-
люция нуждается в каждом солдате, а 
тут 20 здоровых парней бездельнича-
ют около моей особы». Ну откуда у 
рабочего парня с завода или солдата 
с фронта будет опыт работы с ру-
ководителем государства? Я думаю, 
что Ленина это сильно раздражало. 
Однако других бойцов у Феликса Эд-
мундовича тогда не было. И заметим, 
что Ленин не мог запретить чекистам 
его охранять.

- Подобная опека оправдала себя?
- Еще как! В зимний вечер 1919 

года Ленина в сопровождении се-
стры, охранника Чабанова и, есте-
ственно, Степана Гиля остановили 
обыкновенные бандиты во главе с 
вожаком по фамилии Кошельков. 
Как показал на следствии Гиль, на 
дорогу выскочили люди с криками: 
«Стой!» Гиль лишь сильнее нажал на 
педаль газа, но Ленин приказал оста-
новиться и выяснить, что нужно воо-
руженным людям. Ведь это мог быть 
и патруль. К остановившейся маши-
не подбежали трое, достали оружие и 
приказали пассажирам выйти. Ильич 
даже попытался предъявить главарю 
свои документы, которые тот у него 
вырвал, не расслышав толком фами-
лию. Он обыскал Ленина, изъяв из 
его карманов документы, браунинг и 
кошелек. Ударив Гиля по голове, они 
выволокли его из машины, завели 
автомобиль и скрылись в темноте.

На этом история не закончилась. 
Осознав, кто у них только что был в ру-
ках, разбойники вернулись, чтобы захва-
тить Ленина в заложники, но застряли в 
сугробе.

- Бандитов задержали?
- Буквально на следующий день в 

Москве ввели особые меры по борь-
бе с бандитизмом. В пределах Мо-
сковской кольцевой железной дороги 
группы ВЧК и милиции получили при-
каз просто расстреливать грабителей 
на месте преступления. Была органи-
зована и особая группа Московской 
ЧК во главе с Мартыновым. Спустя 
полгода летом Кошельков угодил в 
засаду на Божедомке и был убит. Тем 
не менее покушения на Ленина про-
должались. Так, 25 сентября 1919 года 
в окно Московского комитета РКП(б) 
в расчете на присутствие Ленина бро-
сили мощную бомбу. Были убиты 12 
человек и 55 ранены.

- Говорят, когда Ленин тяжело за-
болел, именно его личная охрана по 
распоряжению Дзержинского изо-
лировала его от внешнего мира. Это 
правда?

- По сути, но не по содержанию. 
Когда в мае 1924 года у Ленина слу-
чился первый приступ болезни и он 
частично потерял речь, а правая по-
ловина тела была практически пара-
лизована, то остро встал вопрос, что 
делать дальше. Показывать вождя в 
таком беспомощном состоянии наро-
ду было нельзя. И его удалили в Гор-
ки. По сути, изолировали. Тем более 
этого требовали и врачи в надежде, 
что Ленин поправится.

В Горках в охране Ленина рабо-
тали 20 человек. Эти люди и стали 
прообразом личных телохранителей 
руководителей Советского государ-
ства. Именно они заложили первый 
камень в становление школы охра-
ны, которая по сей день считается 
лучшей в мире.

Дмитрий Соколов

25 сентяб-
ря 1919 года 

в окно Московско-
го комитета РКП(б) 

в расчете 
на присутствие 

Ленина бросили мощ-
ную бомбу. Были 
убиты 12 человек 

и 55 ранены.

В ЛЕНИНА СТРЕЛЯЛА В ЛЕНИНА СТРЕЛЯЛА 
НЕ ТОЛЬКО КАПЛАННЕ ТОЛЬКО КАПЛАН

На заводе Михельсона эсер-
ка Каплан стреляла в Ленина 
с расстояния всего несколь-
ких метров. В стране объяви-
ли красный террор, а вопрос 
личной охраны вождя боль-
шевиков был поднят на госу-
дарственном уровне. 

Н М
СПОХВАТИЛИСЬ...СПОХВАТИЛИСЬ...

В Смольном Ленина 
охраняли круглосуточно
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Вопрос с льготами и 
скидками на оплату 
проезда на платной 
трассе М-11 должен 
решиться уже се-
годня в Минтрансе. 
Об этом накануне 
пообещал журнали-
стам глава этого ве-

домства Максим Соколов. По его словам, максимальная 
стоимость проезда по М-11 при оплате наличными может 
составить 250 рублей. Действующие ныне тарифы на 
участке  до Солнечногорска (500 рублей) губернатор Под-
московья Андрей Воробьев назвал катастрофой. 

От «НВ»: Катастрофа в другом – слишком поздно 
высокопоставленные чиновники реагируют на та-
кие катастрофы. 

Новость греет... ... и - не греет

Выпуск №1 (981)  19 января 2016 г.
www.nvtornik.ru

В  России вступила  
в силу новая редак-
ция закона «Об  ис-
полнительном про-
изводстве» и КоАП. 
У сотрудников Фе-
деральной службы 
судебных приста-
вов (ФССП) появи-
лась возможность 
приостанавливать 
действие водительских прав в  связи с  задолженно-
стью по штрафам и алиментам.

От «НВ»: Ничего хорошего не ждите. Раньше бра-
ли гаишники, теперь будут брать приставы.

 Похоже, наступивший год станет 
годом рождения российской сенса-
ции: академик Сандухадзе планиру-
ет получать в Московской области 
по два урожая в год.

В новогодние дни он пообещал мне 
показать чудо. Я не удивился этому, 
потому что знаю: академик Санду-
хадзе способен сотворить такое, что 
приведет в восторг селекционеров 
во всем мире. Минувшей осенью (на-
помню, кто не знает) он получил 141 
центнер озимой пшеницы с гектара в 
Подмосковье! Услышав об этой ново-
сти, коллеги академика поспешили 
поздравить его с успехом и тут же 
отметили это выдающееся научное  
достижение Демидовской премией, 
которая в России уже стала аналогом 
Нобелевской.

А чем же может удивить академик 
Сандухадзе в эти морозные январ-
ские дни?

Секрет открылся в теплице, где 
мы побывали вместе с ученым.

Мне Сандухадзе чем-то напоми-
нает Деда Мороза. Оба творят чуде-
са. Правда, один только в сказках, а 

другой в действительности. Баграт 
Исменович пригласил в теплицу, где 
рождаются новые сорта пшеницы, и с 
гордостью показал на уже заколосив-
шиеся растения.

- Как только колос созреет, а это 
случится к 15 февраля, будем сеять, - 
не без гордости объявил ученый.

Свое удивление я скрыть не смог.
- Да, именно в это время, - под-

твердил Баграт Исменович. – Мы 
предполагаем получать в Подмоско-
вье по два урожая в год. Это расши-
рит наши возможности по получе-
нию семян новых сортов. Запросов к  
нам идет очень много, мы стараем-
ся всех желающих снабдить нашим 
уникальным посевным материалом. 
А теперь наши возможности расши-
рятся…

Два урожая в год?! Фантастика, не 
так ли? Но коллектив селекционеров, 
возглавляемый выдающимся ученым 
академиком Б.И. Сандухадзе, убеж-
ден: это случится обязательно, пото-
му что они всегда выполняют то, что 
задумывают и обещают.

Чудо из «Немчиновки»
Уже через месяц в Подмосковье заколосятся хлеба

 Подстрочник

Один из ведущих банкиров 
страны Герман Греф, похоже, 
решил серьезно взяться за про-
свещение соотечественников. 
Выступая на Гайдаровском 
форуме - 2016, глава Сбербан-
ка предложил радикально 
изменить существующую (со-
ветскую) модель образования 
в России, назвав ее абсолютно 
негодной системой. Правда, 
там же, на форуме, Греф 
призвал остановить «самый 
страшный экспорт» - мозгов из 
России. Но ведь мозги эти учи-
лись как раз в «негодных» (по 
Грефу) отечественных шко-
лах, оканчивали «негодные» 
вузы. Нестыковочка получает-
ся, Герман Оскарович!

Максим БРУНОВ

Греф решил 
поучить россиян

Персоналии

 Академик Сандухадзе исподволь готовился 
к «большому скачку»

Местные  железнодорожни-
ки   приняли  решение  больше не 
останавливать  поезда   на стан-
ции Ками-Сиратаки, поскольку 
там никто   не пользовался   услу-
гами железной  дороги.  Но  вско-
ре  выяснилось, что  там  живет   
школьница,  которая теперь  вы-
нуждена добираться до школы   
самостоятельно. 

И железнодорожники  пошли 
на беспрецедентный  шаг -  вос-
становили остановку поездов 
на этой станции, но только   два 
раза в день и в   разное время - 
в зависимости от расписания  
уроков той самой девочки – 
единственного пассажира. В 
марте 2016 года девочка окон-
чит школу. Только после этого 
остановки  на этой станции пре-
кратятся...

Мне  показалась   эта история  
выдуманной. Ведь в Стране вос-
ходящего солнца  опоздание 

электрички  более  чем на  10  се-
кунд считается национальной  
катастрофой. А тут  ради одной  
девчонки менять  все расписа-
ние…

 Стал проверять.  Да,   на раз-
ных сайтах детали были не-
сколько иные: в некоторых ис-
точниках говорилось о том, что 
был отменен целый маршрут, 
а потом  восстановлен. Но как 
бы там ни было, все равно  в это 
японское чудо не верилось. По-
скольку   мы   не привыкли к та-
кому  обращению  с  человеком.  

Мы же  убедились, что страте-
гия   Российских железных до-
рог несколько иная.  Осенью  
руководство  РЖД  сообщило, 
что  отменяет  ряд пригородных  
электричек  как нерентабель-
ных. Сотни тысяч людей оста-
лись без транспорта. И только 
после окрика президента дви-
жение   восстановилось, но да-
леко не везде. А тут ради  одной 
девчонки...  

Все же странные  есть страны.
А у  нас   события  несколько 

иные. В информационном  поле   

факты   больше трагические. Вот 
в  горбольнице №8 Челябинска 
скончался ветеран Великой Оте-
чественной войны Иван Семы-
кин. Пишут, что «врачи при его 
поступлении в медучреждение 
не оказали экстренной помощи. 
87-летнего пенсионера 8 янва-
ря похоронили на его родине - в 
поселке Кораблево Еткульского 
района».

В  Москве 7  января  скончался  
от сердечного приступа извест-
ный футболист и тренер Сергей 
Шустиков.  Он ждал скорую по-
мощь полтора часа. И не дождал-
ся.  Кстати, ждал    ровно  столько, 
сколько длится   футбольный  
матч...

В Белгороде врач городской 
больницы №2 Илья Зелендинов  
забил до смерти пациента за то, 
что тот якобы оскорбил медсе-
стру. Инцидент произошел 29 
декабря 2015 года. Но уголовное 
дело   было возбуждено только 9 
января, после того как видеоза-
пись драки попала в интернет 
(о расследовании этого ЧП чи-
тайте в этом же номере «НВ». – 
Ред.). 

Заместитель председателя Ко-
митета Госдумы по охране здоро-
вья Олег Куликов так  объяснил  
случившееся: «Сейчас состояние 
врачей достаточно тяжелое. Зара-
ботная плата понизилась на 15–20%, 
перспектив какой-то социальной 
поддержки нет. Есть перспектива 
дальнейшего сокращения. Лекар-
ственных препаратов нет». 

Надо готовиться  к тому, что 
врачи в больницах будут нас не 
лечить, а избивать?

Кстати, несмотря  на эти мрач-
ные  перспективы,   наш народ    
активнейшим  образом обсуждал  
трагические  события    в Кельне, 
ругал немецкие власти за  столь 
слепое гостеприимство и пред-
лагал самые радикальные меры 
по очищению страны.

Меня  обрадовало  то, что не 
было     предложений   помочь не-
мецкому  народу  очистить  Герма-
нию от  «прошеных» гостей.  

Акрам МУРТАЗАЕВ|
лауреат премии «Золотое 

перо России»

«Человек» где-то звучит гордо…
В   дни новогодних каникул  в  
социальных  сетях   активно  
обсуждали  удивительную   ин-
формацию из Японии. А  случи-
лось там   вот что.  

Мнение колум-
нистов «НВ» может 
не совпадать с точ-
кой зрения редак-
ции еженедельника.

NB!

новый   вторник

(Окончание на 2-й стр. вкладки)



Теплицы Московского НИИ 
сельского хозяйства «Немчи-
новка», где нынче произрастает 
новое научное «чудо», находятся 
рядом со «Сколково», о котором 
так много говорят и которое 
пока славится только корпуса-
ми жилых домов, где квартиры 
стоят заоблачно дорого. Говорят, 
что не покупают их в том чис-
ле и потому, что из окон видны 

теплицы: мол, они «портят пей-
заж». 

Напоминаю, что в теплицах 
выращивается пшеница, из кото-
рой выпекается лучший в мире 
хлеб. Тот самый хлеб, который и 
позволяет возводить комплексы  
научных центров, успехи кото-
рых, к сожалению, пока лишь 
мифические…

Владимир ГУБАРЕВ|
научный обозреватель «НВ»  

Как  же переживала за них 
вся республика! Стараются, не 
жалея сил и времени, возводят 
дома для  людей, пострадавших 
от грандиозного пожара  в апре-
ле 2015 года, а зарплаты не ви-
дят. Накипело и наболело так, 
что бедняги не раз устраивали 
стихийные митинги с требова-
нием заплатить за работу («НВ» 
писал о сложившейся ситуации 
осенью ушедшего года. – Ред.). 
Но наобещают им, сунут в руки 
какие-нибудь копейки – и дело с 
концом. Ни дня спокойно не ра-
ботали, т.к. все обещания оказы-
вались враньем. 

По закону  на различные вы-
платы пострадавшим в Хакасию  
поступило почти 800 миллионов 
рублей из федерального бюджета, 
на восстановление жилья – более 
трех миллиардов. Эти огромные 
деньги, как стало ясно уже в разгар 
строительства, и привлекли вни-

мание мошенников и корыстных 
должностных лиц. 

Многие строители, не получив-
шие заработанное, так и разъеха-
лись по домам, но в Ширинском 
районе, который пострадал боль-
ше других,  нашлись рабочие, не 
пожелавшие мириться с произ-
волом. Они требовали, митинго-
вали, даже федеральную трассу 
перекрывали, чтобы привлечь 
внимание властей к своей беде. 
А безденежье  и есть  самая насто-
ящая беда. Один из строителей от 
голода даже на помойки стал  хо-
дить, но, не выдержав такого уни-
жения, покончил с собой. Только 
это страшное событие, случивше-
еся накануне Нового года, и за-
ставило  республиканскую власть 
шевельнуться. Часть заработан-
ного строителям выдали на руки. 
Остальное – опять обещали… ког-
да-нибудь потом, да все до копееч-
ки…   А глава республики заявил, 

что создаст  специальную рабочую 
группу, которая все острые вопро-
сы и разрулит. 

Тут же народ стал обсуждать 
реальность задуманного, особенно 
в свете известия, что ловкий учре-
дитель фирмы, которая занимается 
возведением жилья для погорель-
цев, В. Смольников уже куда-то ис-
чез.  Накануне Нового года на него 
(наконец-то!) завели уголовное дело. 
И где он теперь?! А самое-то главное, 
что президенту страны, который 
лично следит за положением после 
пожара в Хакасии, уже давно отчи-
тались. Об успехах, конечно. Что все 
построили, что все довольны. Поэто-
му люди, прекратившие голодовку,  
намерены не терять больше силы и 
здоровье, но и не отступать в даль-
нейшей борьбе с произволом и на-
рушением своих прав. 

Светлана ЛУКАШЕВСКАЯ|
cобкор «НВ»|

Республика Хакасия

1. Две правды 
Исторически сложилось так, 

что в деле о расстреле военно-
пленных польских офицеров в 
Катынском лесу под Смоленском 
имеются две основные взаимо-
исключающие версии. Каждая из 
них содержит свою систему дока-
зательств, которую противники не 
могут ни игнорировать, ни опро-
вергнуть. Эксперты поделились на 
два непримиримых лагеря, и каж-
дая из сторон обвиняет оппонентов 
в подтасовке фактов и во вранье.

Первая версия была изложена 
нацистскими оккупационными 
властями в апреле 1943 года. Меж-
дународная комиссия, состоявшая 
из 12 судебных медиков, в основ-
ном из оккупированных или союз-
ных с Германией стран, пришла к 
выводу, что поляков расстреляли 
еще до войны (в марте-апреле 1940 
года) советские органы НКВД. Эту 
версию озвучил лично нацистский 
министр образования и пропаган-
ды Йозеф Геббельс.

Вторую версию представила  со-
ветская сторона после проведения 
расследования специальной ко-
миссией в 1944 году, которую воз-
главил хирург Николай Бурденко. 
Комиссия пришла к выводу, что со-
ветские власти в 1941 году не успе-
ли эвакуировать пленных польских 
офицеров из-за стремительного на-
ступления немцев, поэтому поляки 
оказались в плену нацистов, кото-

рые их и расстреляли. Эту версию 
советская сторона представила в 
феврале 1946 года в Нюрнбергском 
трибунале. Именно эта версия и 
стала официальной советской точ-
кой зрения на долгие годы.

Но все изменилось весной 
1990 года, когда Михаил Гор-
бачев признал, что Катынская 
трагедия – «одно из тяжких пре-
ступлений сталинизма». Тогда 
было заявлено, что гибель поль-
ских офицеров в Катыни – дело 
рук НКВД. Затем в 1992 году это 
подтвердил и первый президент 
России Борис Ельцин.

Так версия о том, что военно-
пленные поляки были расстреля-
ны НКВД, стала второй официаль-
ной российской государственной 
точкой зрения на Катынскую тра-
гедию. Однако и после этого спо-
ры вокруг Катынской трагедии не 
утихли, так как остались явные 
противоречия и нестыковки и на 
многие вопросы нет ответа.

2. Третья версия
Однако вполне возможно, что 

поляков расстреливали советская 
и немецкая стороны. Причем рас-
стрелы поляков СССР и Германия 
могли проводить по отдельности в 
разное время, а могли и совмест-
но. И именно этим, вполне веро-
ятно, объясняется наличие двух 
взаимоисключающих систем до-
казательств. Просто каждая сто-

рона искала доказательства своей 
правоты. В этом заключается так 
называемая третья версия, кото-
рой придерживаются в последнее 
время некоторые исследователи.

В такой версии нет ниче-
го фантастического. Историки 
давно знают о тайном экономи-
ческом и военно-техническом 
сотрудничестве между СССР 
и Германией, которое сложилось 
в  20–30-е годы и одобрено было 
еще Лениным.

В августе 1922 года между Крас-
ной Армией и германским рейхс-
вером был заключен пакт о  со-
трудничестве. Немецкая сторона 
могла создавать на территории Со-
ветской республики военные базы 
для испытания новейших видов 
вооружения и техники, запрещен-
ных Версальским договором, а так-
же для обучения и  подготовки 
военных специалистов. Советская 
Россия имела не только денежную 
компенсацию за  использование 
этих баз Германией, но и получала 
доступ ко  всем новым немецким 
военным технологиям и  испыта-
ниям оружия и техники.

Так на территории СССР по-
явились совместные советско-не-

мецкие авиационные и танко-
вые заводы, совместные школы 
командного состава, совместные 
предприятия по производству 
химического оружия. Постоянно 
происходят поездки делегаций 
по  обмену опытом, организует-
ся учеба в  академиях немецких 
и  советских офицеров, проходят 
совместные полевые учения и ма-
невры, ставятся различные хими-
ческие опыты и многое другое.

Германское военное руковод-
ство проходило академическую 
стажировку в Москве даже после 
прихода к власти Гитлера в 1933 
году. Советский командный со-
став тоже обучался в  немецких 
военных академиях и училищах.

В западной историографии су-
ществует мнение, что в августе 

1939 года кроме пакта Молотова - 
Риббентропа был подписан также 
договор между НКВД и гестапо. В 
нашей стране этот документ счи-
тается подделкой. Но зарубежные 
исследователи уверены в том, что 
такое соглашение между совет-
скими и немецкими спецслужба-
ми реально существовало и что 
этот документ подписали Лав-
рентий Берия и Генрих Мюллер. 
И именно в рамках этого сотруд-
ничества НКВД выдал гестапо 
немецких коммунистов, которые 
сидели в советских тюрьмах и 
лагерях. К тому же известно, что 
НКВД и гестапо в 1939–1940 годах 
вместе провели несколько конфе-
ренций в Кракове и Закопане.

Так что советские и немецкие 
спецслужбы вполне могли прово-
дить совместные тайные акции. 
Известно также и о карательной 
«акции АБ», которую в тот пери-
од проводили нацисты против 
польской интеллигенции. Может 
быть, подобные совместные со-
ветско-немецкие акции как раз и 
проходили в Катыни? На этот во-
прос нет ответа.

Еще одна странность: немецкая 
сторона почему-то вообще не уча-
ствует в спорах о Катыни. Немцы 
отмалчиваются, хотя именно они 
давно могли бы прекратить все 
польско-российские катынские спо-
ры. Но они этого не делают. Почему? 

Дмитрий ТИХОНОВ|
фото из архива комиссии 

Н.Н. Бурденко
(Продолжение следует)

Катынь: в поисках истины
 Тайны ХХ века

 Маленькие радости

В наступившем году, если верить версиям, изложенным в 
публикуемом сегодня материале,  Катынской трагедии испол-
нится 75 лет (по другим данным, эта негромкая и горькая дата 
отмечалась в ушедшем, 2015-м), и все это время идут ожесто-
ченные дискуссии вокруг тех далеких событий.  Спорят истори-
ки, исследователи, политики и простые граждане. 

Тем не менее остается много противоречивых моментов и  
нестыковок, которые рождают вполне обоснованные вопросы, 
ответов на которые -  четких и однозначных -  до сих  пор нет. По-
этому появляются новые версии. И новые вопросы. Доказатель-
ство тому – статья нашего нового собственного корреспонден-
та в Смоленске, которую  «НВ» начинает печатать сегодня.

Комиссия академика Н.Н. Бурденко работает на месте 
расстрела поляков в Козьих Горах под Смоленском. 1944 год

Главе Федеральной антимонопольной 
службы Игорю Артемьеву удалось добить-
ся того, чтобы  Газпром перестал использо-
вать в своей рекламе слоган «националь-
ное достояние». Таким достоянием, по 
мнению  Артемьева, могут быть люди, газ 
и так далее, но не компания.
Фото: Кристина Кормилицына / «Ком-
мерсантъ»
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Сотрудники МЧС во время трениро-
вочных подводных спусков на Абакан-
ской протоке Красноярска обнаружили 
в реке Енисей автомобиль Mitsubishi с 
телами мужчины и женщины, про-
павших без вести в ноябре 1995 года. 
Для установления личности погибших 
будет проведена процедура опознания. 
Фото: Глеб Щелкунов / «Коммерсантъ»

Чудо из 
«Немчиновки» Голодовка строителей прекращена

NB!
КСТАТИ, еще одна новость из области фантастики. 

Исследовательский центр «Сколково» выпустил Атлас 
«профессий будущего», в перечне которых значится и 
такая диковинка,  как сити-фермеры. Согласно прогно-
зам ученых, они появятся в нашей стране до 2020 года 
и займутся обустраиванием и обслуживанием агропро-
мышленных хозяйств на крышах и в зданиях небоскре-
бов крупных городов.

Дмитрий Тихонов, журналист. Окон-
чил исторический факультет Смолен-
ского государственного университета. В 
журналистике более 20 лет. Дипломант 
Всероссийского телевизионного кон-

курса ТЭФИ-96 за фильм «Разоренные дворян-
ские гнезда. Барышниковы», дипломант Всерос-
сийского журналистского конкурса им. Ларисы 
Юдиной «Вопреки» («Новая Газета») за журна-
листское расследование деятельности ФОМСа. 
Член Союза журналистов России.

NB!

(Начало на 1-й стр. вкладки)
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Николай Басков решил стать преподава-
телем Московского педагогического госу-
дарственного университета (МПГУ). Как 
сообщается на сайте учебного заведения, 
народный артист России займется музы-
кальным образованием студентов, а «для 
начала» проведет для них  мастер-классы.
Фото: Василий Шапошников / «Коммер-
сантъ»

Президент США Барак Обама при-
знался, что отказал супруге Мишель в 
праве баллотироваться на пост главы 
государства. При этом, по словам 
Обамы, он гордится тем, что сделала 
его супруга, будучи первой леди США. 
В частности, речь идет о борьбе с дет-
ским ожирением.
Фото: Jonathan Ernst / Reuters

Раунд первый
Что случилось поздним вечером 

29 декабря во 2-й городской больни-
це Белгорода, видела уже не только 
вся страна, но и вся Европа. В при-
емный покой врывается молодой и 
здоровый врач с девицей, та тычет 
пальцем, он хватает хилого пациен-
та и начинает зверски избивать. 

Пациент Евгений Вахтин, 56 
лет, доставленный скорой помо-
щью с подозрением на желудочное 
кровотечение, падает замертво… 

Во время промывания желудка 
Евгению Вахтину стало плохо, он 
перестал контролировать себя и уда-
рил медсестру ногой, за что вскоре 
извинился, но, самое главное, это 
был больной человек. И этим все ска-
зано! Тем не менее  со словами «каж-
дый тут бить будет» медсестра по-
шла к Зелендинову. (Копаться в том, 
почему именно к нему, любовники 
они или нет, не считаю нужным.)

Но вот почему не просто мед-
сестра, а студентка местного меда 
– будущий врач! - Алина Кучма до 
сих пор не слышала, что в ее работе 
существуют профессиональные ри-
ски, и не готова к ним, очень хочет-
ся узнать. Почему за 5 лет ее так и 
не научили преподаватели, как ве-
сти себя с больными? И почему она 
не сделала того, что обязана была 
сделать в этой ситуации, - принять 
извинения или сообщить службе 
безопасности или дежурному по 
больнице? Зато сразу после убий-
ства она сбежала на больничный, а 
затем уволилась и затаилась. 

Кстати, и убивец тоже выпуск-
ник этого же белгородского меда.  

Будущий врач и врач практи-
кующий  были уверены, что имеют 
право бить людей! Бить пациен-
тов, обратившихся в больницу за 
помощью! Вот ведь ужас-то в чем…

 Зачем побежала Алина Кучма 
к Илье Зелендинову? Просить «на-
казать» больного. Отлично зная (об 
этом говорят многие), что он пси-
хопат, что мгновенно взрывается 
и становится неуправляем. Как 
сказал мне один из врачей, Зелен-
динова нужно было перед каждым 
дежурством заставлять вскопать 
огород, чтобы пыл сбить, но при-
ходилось всего лишь читать ему 
лекцию, как себя вести. 

То есть, если по справедливости, 
Алина Кучма должна разделить вину 
за убийство пациента. 

Раунд второй
Эти двое у пациента отняли 

жизнь, а у коллектива 2-й горболь-
ницы, в которой работает почти 1300 
человек, - доброе имя. Наживалось 
оно трудом поколений врачей и мед-

сестер, немало было сделано и в по-
следние годы, когда больницу возгла-
вил Владимир Луценко. Вся область, 
например, знает, что оперировать 
глаза надо только во 2-й горбольнице 
Белгорода, строится при больнице 
перинатальный центр и, наконец, на 
Харьковской горе, где живет боль-
шая часть горожан, появится первый 
роддом… Для сотрудников впервые в 
истории области больница построила 
75-квартирный дом с детским садом! 
За 10 лет число операций  вырос-
ло с трех тысяч до 14 тысяч в год…

И все это и многое другое враз 
перечеркнуто двумя недоучками…

А сколько сил на этого Зеленди-
нова за шесть с лишним лет было 
потрачено в отделении. Как хирург 
звезд с неба он не хватал, но посте-
пенно, пусть медленно,   профессио-
нально рос, стал крепким середня-
ком. Однако поучать всех любил. 
Кличка у него была Директор. 

- Господи, - воскликнул в серд-
цах один из хирургов, - ну за что это 
нам?! Этого блатного могли в 1-ю 
горбольницу засунуть, в областную, 
а волею судьбы он нам достался. Ну 
чем виноват наш коллектив?! Мы с 
него глаз не спускали…  

Кстати, на всю страну и много 
раз уже повторили, что Зелендинов 
был уволен. Честно говоря, я не мог-
ла взять в толк, как это возможно? 
Формальных оснований для этого 
нет – следствие только идет, суд не-
известно когда будет, если будет, а 
только он может объявить его пре-
ступником со всеми вытекающими.  

 Я прямо спросила Владимира 
Луценко:

- А на каком основании вы уволи-
ли его? Единственное, что вы могли 
сделать законно, – отстранить от ра-
боты и потребовать объяснительную. 

- А я его и не увольнял! – отве-
тил он. - Мне сообщили о ЧП, и я 
приехал в больницу около 12 часов 
ночи. Зелендинов отсиживался в 
отделении. Часа в два спустился и 
вручил мне заявление об уходе. С 
ним уже был адвокат. 

А вот Владимира Луценко убра-
ли втайне, за закрытыми дверями. 
Уехал из больницы по вызову Елены 
Батановой, зама губернатора и гла-
вы департамента здравоохранения, 
главным врачом, а вернулся никем. 

Оказывается, главных врачей 
в области администрация держит 
не только на коротких поводках, 
но еще и в жестких ошейниках. С 
ними заключается договор только 
на временную работу в течение 1 
года. Будешь послушен – опять за-
ключат, нет – пошел вон. 

Чиновники, с которыми удалось 
перемолвиться, говорили мне, что 
дело это политическое, толпе нужно 

было выдать какого-нибудь началь-
ника на расправу. Ну а мои возраже-
ния, что логичней было бы выдать 
на расправу стране и миру именно 
знаковые фигуры – губернатора с 
замшей, тем более  что  они и виновны 
в развале системы здравоохранения  
в области, заставляли людей нервно 
вздрагивать и быстро прощаться. 

Раунд третий   
Все в Белгороде уверены: траге-

дию в больнице власти скрывали  
до последнего,  пока неизвестный 
доброхот не слил видеозапись в 
интернет и тему не подхватили 
столичные телеканалы, а за ними 
– зарубежные. Не будь этого леде-
нящего душу «кина», Зелендинову 
и два трупа простили бы! 

 А ларчик просто открывается: 
у Зелендинова тесть – большой че-
ловек: Александр Кулабухов воз-
главляет комитет имущественных 
и земельных отношений админи-
страции Белгорода.

Видимо, поэтому первая инфор-
мация о преступлении появилась 
только 9 января, когда скрывать 
уже было нечего. Причем офи-
циальная версия гласила: «Врач 
вступился за медработника и уда-
рил пациента по лицу. Мужчина 
упал…» Фамилии не назывались. 

Следом в тот же день вышло 
«разъяснение»: мол, информация 
СМИ о желании правоохранителями 
скрыть информацию неверна и уго-
ловное дело было возбуждено еще 30 
декабря. Но как вы понимаете, здесь 
сложили  муху и котлету. Не говоря 
уж о том, что обманули всех, сообщив: 
«Врач был уволен». И самое главное. 
Из текста можно было понять, что па-
циент сам виноват, что убился! «Если 
бы потерпевший удержался на ногах 
или ударился не о столь твердую по-
верхность, последствия были бы не 
такими критичными». А убийство 
человека было названо преступлени-
ем «небольшой тяжести». Фамилия 
врача так и не называлась, но было 
сказано, что нет «исключительных 
обстоятельств» для его заключения 
под стражу, а совсем наоборот – у него 
постоянное место жительства, семья, 
подписку о невыезде не нарушает…

Всеобщие гнев и возмущение 
по всей стране заставили главу СК 
Александра Бастрыкина взять дело 
под свой надзор. И по всем телека-
налам еще крутили заявление пресс-
секретаря Следственного управления 
СК по Белгородской области Елены 
Козыревой про «небольшую тяжесть», 
а официальный представитель СК 
Владимир Маркин уже докладывал 
общественности: обвинение будет 
переквалифицировано, готовится хо-
датайство в суд об аресте Зелендино-
ва. Белгородские власти контроль над 
ситуацией потеряли, их отодвинули.

И наконец, 11 января впервые 
местное СУ тоже решилось назвать 
фамилию убивца. А 12 января и во-
все развернулось – как хорошо сма-

занный флюгер -  на 180 градусов!  
Зелендинов уже и про тяжкий вред 
здоровью пациента понимал, и, оста-
ваясь на свободе, мог продолжать 
заниматься преступной деятельно-
стью, и долго жил за границей (в Уз-
бекистане. - О.К.), у него там родите-
ли и родня, и он может скрыться… И 
апофеоз всего судебного заседания! 
Следователь местного СК Александр 
Лукьянченко  сообщил: а еще студент 
Зелендинов распивал спиртные на-
питки на территории вуза и получил 
строгий выговор.  Странно, почему 
он не вспомнил, что в детском саду 
тот дергал девчонок за косички, а в 
школе дрался?! 

Естественно, суд посадил его. 
Кто бы теперь сомневался.

Увы, но побеседовать с пресс-
секретарем местного СК Еленой 
Козыревой так и не удалось. 

Я поинтересовалась: «И белго-
родские журналисты должны Мо-
скву запрашивать?» И получила 
исчерпывающий ответ: «Нет, мы с 
ними вообще не встречаемся, пу-
бликуем информацию на сайте». 

И пресс-секретарь губернатора 
Дмитрий Ткачев категорически 
отказался ответить на один-един-
ственный мой вопрос: была какая-
то реакция Евгения Савченко (гу-
бернатор области. – Ред.) на эту 
трагедию, заявление, комментарий, 
если да, то где можно прочитать? И 
в ответ получила: «Письменный за-
прос». – «Да вы мне скажите, да или 
нет?» - «Письменный запрос…»

А знаете, что мне сказал один 
из членов исполкома местной 
парт организации «Единой Рос-
сии»? Он сказал:

- Как у члена партии у меня нет 
своего мнения!

Глава горсовета Сергей Глаго-
лев – глава высшей власти в горо-
де – сообщил:

- Мы ничего не боимся, в от-
личие от обывателей у меня есть 
слова, но я не могу их высказать…

 

Раунд четвертый
И самое главное! Есть все основа-

ния полагать, что на начальном этапе 
расследования были созданы усло-
вия для утраты доказательств пре-
ступления. 

Судите сами.
Когда в ту ночь полиция появи-

лась, первое, что она должна была 
сделать, – это изъять по всем прави-
лам в присутствии представителей 
общественности видеорегистратор 
и сделать в документах специаль-
ную отметку или составить прото-
кол изъятия. Полиция этого не сде-
лала. Потом все разъехались. Рано 
утром 30 декабря полиция возвра-
щается в больницу, что-то копирует 
на флешку и уезжает. В нарушение 
всего и вся не был составлен прото-
кол, в котором обязательно должны 
были быть указаны все техниче-
ские параметры: что с чего и куда 
переписано, длительность сюжета 

и т.д. и т.п. Не было свидетелей… 
Кстати, обещание привезти потом 
копию протокола в больницу так и 
не исполнили.

  10 января (только 10-го!) теперь 
уже из местного СК приезжают и… 
опять что-то копируют на флешку. 
Опять с грубейшими нарушения-
ми – без понятых, так и не составив 
протокол копирования… И наконец, 
13 января, на следующий день по-
сле суда, давшего санкцию на арест, 
опять приезжают из СК, забирают 
видеорегистратор и увозят.  Нару-
шив всё и вся – без понятых, без про-
токола выемки… Некий Никита Гоц, 
следователь, пишет на обычном ли-
сте несколько строк: «Изъял…»

Прошу обратить особое внима-
ние на дату - 13 января, когда все 
вдруг и закрутилось с новой силой. 
С 13 января разорваны отношения 
с белгородским адвокатом Сергеем 
Кривородько и прибывает новый из 
столицы, с грубейшими нарушения-
ми забирают видеорегистратор…

И теперь может случиться на 
будущем суде (если, разумеется, до 
него дело дойдет) так, что сделан-
ные две копии на двух флешках 
– это, во-первых, всего лишь копии, 
и, во-вторых, они могут оказаться 
разными, отличающимися друг от 
друга.  А оригинал с видеорегистра-
тора может оказаться поврежден-
ным, носить следы монтажа, плохо 
просматриваемым…  Доказательства 
вины Зелендинова нет, волна народ-
ного гнева схлынула, следствие или 
суд тихонько переквалифицируют, 
как и в начале дела, на 109-ю статью 
(«причинение смерти по неосторож-
ности». - Ред), а там или амнистиру-
ют, или оправдают, или еще чего…    

Раунд пятый
Собственно, этого и не простили 

главному врачу и коллективу больни-
цы. Им было столько времени дано, 
чтоб уничтожили записи, а они…

Дежурная по больнице со-
общила о ЧП заму главврача 
по хирургии сразу, где-то пол-
одиннадцатого.

- В начале 12-го ночи я был в 
больнице, - рассказал мне Олег  За-
мулин. – Побежал в реанимацию. 
Все было без толку, пациент мертв. 
Позвонил главному, вскоре он при-
ехал. Посмотрели видеозапись. 
Ужас… Из приемного отделения, 
как положено, в полицию отправи-
ли телефонограмму. Через час, на-
верное, приехали из полиции. 

Времени у руководства больни-
цы для уничтожения записи было 
предостаточно! Но полиция на вся-
кий случай накинула им еще! Как 
вы помните, уважаемые читатели, 
скопировать видеоряд на флешку 
они приехали только утром. Убе-
дились, что практически восемь 
часов  коту под хвост. Эти тупые ме-
дики не тронули запись. И тогда им 
сделали царский подарок – дали на 
уничтожение еще десять суток!  

…Эмма Алексеевна Веселкина, 
одна из самых уважаемых врачей, 
так прокомментировала ЧП: 

- Я работала в то время, когда 
врачи были нормальными людь-
ми... Мы, старые врачи, собираем-
ся иногда, вспоминаем, сравнива-
ем. И  боимся говорить – боимся, 
сердца у нас не выдержат, разо-
рвутся. Что сотворили со здравоох-
ранением, со всеми нами руково-
дители государства?! 

Ольга КИТОВА| 

БЕЛГОРОД - МОСКВА

(Полный текст очерка - на 

nvtornik.ru)

Палач в белом халате, 
или Бои без правил
Наш специальный корреспондент Ольга КИТОВА прошла по следам 
нашумевшего убийства в белгородской больнице и вот что выяснила 
Казалось, за четверть века существования капитализма в 
России мы привыкли уже ко всему. Точнее будь сказано, мы уже 
ко всему нашим государством приучены. Нас не удивить, нас не 
напугать! Но трагические события в Белгороде показали, как же-
стоко мы ошибались…  



Радостная и добрая весть о подарке на-
кануне Нового года быстро облетела всю ре-
спублику. Особенно потому, что  семья Оли 
переехала к нам из Казахстана, не совсем 
пока устроилась и проживает в съемном 
жилье, не может позволить себе дорогого 
голубоглазого щенка, о котором  девочка 
давно мечтает. 

Свою мечту Оля изложила в письме к 
Владимиру Владимировичу, пообещала 
ему, что будет хорошо ухаживать за щен-
ком и хорошо учиться.  Представитель 

правительства Хакасии доставил Оле и 
щеночка, а заодно  - и отдельный пода-
рок  для ее младшей сестренки.  Радость 
была бы полной, если бы тут же не вы-
яснилось, что документы на щеночка от-
сутствуют. На логичный вопрос Олиной 
мамы по этому поводу исполнителями 
поручения  был дан ответ, что «пусть ра-
дуются тому, что есть». Но Олина мама с 
этим не согласна, считая, что хакасские 
чиновники обманули не только Олю, но и 
президента страны. 

Теперь у нас все, кто знает эту ново-
годнюю историю, гадают: чистопородный 
ли это щенок или дворняга? На каком ба-
заре наши чиновники  приобрели его, вы-
полняя высокое поручение? Сравнивают 

стоимость породистых щенков с докумен-
тами и таких же щенков, но уже без до-
кументов - она различается в несколько 
раз.  Да уж, ошиблись чинуши! И губер-
натора нашего подставили. Как он будет 
объяснять В. Путину такое странное ис-
полнение его поручения?  Накосячившие 
чиновники изо всех сил стараются теперь 
замять свой поступок. Некрасиво так ста-
раются, наведываясь в семью Оли  и убеж-
дая ее маму отказаться от претензий по 
поводу документов.

Светлана ЛУКАШЕВСКАЯ|
собкор «НВ»|

Республика Хакасия|

Всю жизнь Нина Лукинична шла 
таким, знаете, размашистым шагом. 
Суетилась почем зря, копала грядки 
на своих шести сотках. А еще, ежели 
кому-то плохо в трамвае станет, пер-
вая подбежит или несправедливость 
какая произойдет, подлость ли - обя-
зательно вступится, в лицо все обид-
чику скажет, так это дело не оставит. 
Упрямая и наивная до жути - будто с 
Тоськи из «Девчат» писали. 

Была воспитателем в детсаде 
(учительницей очень хотела - не 
вышло). Потом кем-то там штат-
ным в КБ - и так до пенсии. 

Муж, Василий Иванович, сильно 
ее любит. Ее и еще свои яблони: у 
их деревянного домика (сам его вот 
этими вот руками построил!), что в 
дачном поселке под Ногинском, сто-
ит старый пень, а из него растут вет-
ки с яблоками - значит, держат еще 
корни! Она ему: «Вася, надо доедать!» 
(пироги, курицу, да что угодно, толь-
ко сковородку с плиты сняла - и уже 
сразу доедать). А он ей: «Не колготись, 
чего ты, Нин!» Так и прожили неза-
метно, друзей нет, повсюду вместе. 

А потом у Васи заныло в бедре. 
Таскались в районную поликлини-
ку. Оказалось - опухоль, а какая она 
там, еще разобраться надо. В самый 
канун свалившейся беды прибе-
жали на прием. Стоило Василию 

Ивановичу зазеваться, как врач су-
нул Нине Лукиничне бумажку. Раз-
вернула, а там черным по белому: 
саркома. «Я как прочитала, тут же 
сложила, молчу», - вспоминает она. 
И молчала так, кажется, целую веч-
ность. Его день рождения 1 января: 
родственников понаехало, застолье, 
шум, веселье. А она в себе держит 
это жуткое слово - «саркома». Разве 
что разок разревелась во время то-
ста, но это бывает, никто ничего не 
понял. Терпела и все каникулы, мол, 
«пусть он еще спокойно поживет», а 
когда поликлиника заработала, вы-
шел у них разговор: 

- Ну она же незлокачественная?!
- Вась, прости, злокачественная. 
«А потом что?» - осторожно 

спрашиваю у Нины Лукиничны. 
«А что потом? Стали вместе от 

нее избавляться», - спокойно отве-
чает она. 

Сначала все очень затянулось, 
как это у нас обычно затягивается 
- зайдите в любой раковый стацио-
нар: старики весь день стоят (если 
не сказать, лежат) в очереди, чтобы 
их отравили химией. И началось: 
метро «Первомайская», последний 
вагон из центра, автобус 645, 11-я 
Парковая. Полы в коридоре пахнут 
чем-то сладким (что-то в воду до-
бавляют?). Каждый день облучение. 
Это чтобы она (саркома) «скуко-
жилась» - так про опухоль говорят 
только в раковых корпусах. 

Нина на метро туда-сюда моталась 
- таскала мужу еду мешками, а он ей: 
«Не колготись, чего ты, тут кормят!» 
Едет в вагоне, смотрит куда-то между 
головами, а потом как метнет взгляд 
испуганный-испуганный... Видимо, 
додумалась до «страшного». 

Операция прошла успешно. 
Только бы не было метастазов, но 

это врач уже потом посмотрит. А 
пока они дружно катят в своей 
«Ладе» на дачу - в салоне пахнет бе-
лым нарезным и жизнь прекрасна. 

«Что у тебя с голосом, простуди-
лась?» - спрашиваю в телефонную 
трубку. «Да нет, просто больно гло-
тать, так у меня уже давно». 

Сначала все очень затянулось, а 
потом диагноз - «рак пищевода». Ве-
ранда, стол, на нем таз с холодной 
водой и яблочным «Ферри» - Нина 
моет посуду (водопровода в доме 
нет, все по-дачному). Говорит тихо 
- по-другому не получается, больно. 
Плачет, потому что: «Да не жалей 
ты меня. Вроде и хочется, чтобы 
пожалели. Не надо!» Стоит прямо, 
смотрит так же, а потом на выдохе 
- «Жалко». Так ведь жить хочет! Вон 
и мужа вытащила, а сама - что? «Не 
готовилась я к тому, что выживать 
придется», - шепчет. В это самое вре-
мя на улицах, трамвайных останов-
ках, в продуктовых и хозяйственных 
- да везде скукоженные старушки с 
клюками проживают свою старость. 

Теперь уже Вася к Нине с паке-
тами еды, а она ему: «Ну чего ты, 
тут кормят!» Едет в вагоне, смотрит 
куда-то между головами, а потом как 
метнет взгляд испуганный-испуган-
ный, видимо, додумался до «страш-
ного». Следом - так вообще небыва-
лый случай в раковом корпусе №2: 
муж и жена в одной палате. К ним 
даже нет-нет да и заглядывают любо-
пытные пациенты из отделения - по-
глазеть на этих «чудаков». 

Стали ходить на химию (у Васи 
метастазы нашли, а то, что у Нины, 

по-другому и не лечат). То есть дума-
ли вообще не лечить: «Ты представ-
ляешь, пришла, а они (врачи) мне: 
«Будете делать?» Как будто у меня 
есть выбор». «Посидел под капельни-
цей с отравой - неделю потом пластом 
лежишь, пока эта гадость по организ-
му растекается. Вот сейчас уже опять 
надо, а я еще от той не отошел», - горь-
ко смеется Василий Иванович. 

Нина стала совсем худенькая, 
повязала на голову платок - волосы 
лезут, химия же. Ногу волочит («Не 
идет, гадость такая!») - это метастазы 
все. Василий Иванович сам под раком 
ходит, переживает за Нину, все в себе 
держит - не привык болтать, сильно 
осунулся. И все равно они вместе. 

Знаете, есть такой буддистский 
коан. Учитель спрашивает ученика: 
что такое хлопок одной ладони? Тот 
все мается, не может ответить пра-
вильно. Возможно, все проще, чем ка-
жется, и для решения загадки всего-
то нужны две руки - Нины и Васи? 

А ведь, только подумайте, каких-то 
12 месяцев назад в этом окне с зана-
веской и цветком было много жизни, 
быта, да хотя бы светло было. И стояла 
такая вся в «дождике» и «сосульках» 
искусственная елка еще советских 
времен. Жалеть? Боже упаси, это 
жизнь, что с нее взять. Просто пой-
дите и обнимите родных людей. Ведь 
вселенские трагедии обычно случают-
ся как раз в окнах спальных районов. 

Юлия ЧЕРНОВА| 
спецкор «НВ» | 

Фото автора 

Власти Франции изъяли 1,8 миллиона 
евро со счета бывшего главы Всерос-
сийской федерации легкой атлетики 
(ВФЛА) и бывшего казначея Междуна-
родной ассоциации легкоатлетических 
федераций (IAAF) Валентина Балахни-
чева в одном из банков Монако. Деньги 
были переведены на счет в 2012 году. 
Фото: Александр Вильф / РИА Новости
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новый    вторник

Британский суд признал виновными трех чело-
век из «дедушкиной банды» (так молва окрести-
ла преступников из-за их преклонного возраста) 
по обвинению в самом крупном ограблении в 
истории страны. Вместе с подельниками они по-
хитили из хранилища Hatton Garden (на снимке) 
драгоценности, золото и наличные деньги на об-
щую сумму 14 миллионов фунтов стерлингов. 
Фото: Metropolitan Police / AP

 Почему?

 Характеры и обстоятельства 

Медвежья услуга
Подарок от президента хакасской школьнице обернулся скандалом 
Недавно от имени и по поручению са-
мого главы государства шестикласс-
нице из села Белый Яр Оле Марущенко 
подарили щеночка хаски.

Вместе — навсегда
Невыдуманная история о супружеской паре, судьба которой подтверждает: 
вселенские трагедии случаются, как правило, в спальных районах

 Дело вышло год назад в самом 
обычном спальном районе 
столицы. Блочный дом, окна 
которого смотрят на топо-
линый ряд, пять автобусных 
остановок от метро. В тре-
тьем слева открыта форточ-
ка, стоит какой-то цветок (не 
просто так - видно, что забо-
тятся, поливают), болтается 
занавеска. А за ней пластом в 
темноте лежат два человека. 
Пожилые?  Да. Дряхлые стари-
ки? Да вы с ума сошли! 
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Заявление Anonymous 
было широко растиражи-
ровано. Самое интерес-
ное, что турки отнеслись 
к нему со всей серьезно-
стью. На сайте НТВ даже 
появились комментарии 
как представителей самих 
Anonymous, так и турец-
ких хакеров. Anonymous 
хвалились, что совер-
шили хакерскую атаку 
на пять банков Турции, 
и вскоре обещали обру-
шить всю банковскую 
систему страны. Атаки 
будут продолжаться до 
тех пор, пока Эрдоган не 
перестанет помогать тер-
рористам в Сирии, заяви-
ли в интервью корреспон-
денту НТВ Anonymous. В 
ответ турецкие хакеры 
грозили: если станет из-
вестно, что за Anonymous 
стоят россияне, они объ-
явят кибервойну России.

Еще четверть века 
назад само слово «кибер-
война» не вызывало ни-
чего, кроме улыбки. Но 
не сегодня! В наши дни 
любой талантливый про-
граммист может оставить 
без света или воды, погру-
зить в хаос крупный мега-
полис, обрушить банков-
скую систему государства 
или украсть секретные 
данные миллионов горо-
жан.

Бедный, 
бедный папа

С первых дней своего 
существования в начале 
2000-х Anonymous по-
зиционировали себя как 
анархисты интернета. 
Они выступали эдакими 
благородными разбой-
никами, не признающи-
ми никакой власти. В 
качестве своей визитной 
карточки хакеры взяли 
маску подрывника ан-
глийского парламента 
Гая Фокса. Своими мише-
нями они выбирали ис-
ключительно знаковые 
структуры, не отличав-
шиеся, по их мнению, со-
блюдением социальной 
морали и справедливо-
сти. Одной из первых под 
удар попала знаменитая 
на Западе Церковь саен-
тологии.

Вслед за саентологами 
Anonymous атаковали 
банковские и правитель-
ственные сайты более 
30 государств, а также 
корпоративные сай-
ты транснациональных 
корпораций - от США 
до Северной Кореи. Не 
обошли стороной атаки 
Anonymous Интерпол 
и Европарламент, даже 
официальный сайт папы 
римского в 2012 году 
во время его визита в 
Мексику был атакован 
Anonymous.

Разумеется, подобная 
наглость не могла остать-
ся безнаказанной. Не-
которые из Anonymous 
были вычислены спец-
службами и приговоре-
ны к длительным срокам 
заключения. Однако это 
лишь добавило популяр-
ности самой организации.

Anonymous ни в коей 
мере не ассоциируют себя 
с обычными вредителя-
ми, действующими ради 
наживы. Каждая их ак-
ция, как правило, обстав-
ляется в виде борьбы за 
общественное благо. Так, 
среди жертв Anonymous 
оказались власти Япо-

нии, сквозь пальцы смо-
тревшие на охотников 
за дельфинами. Одной из 
самых громких и болез-
ненных атак Anonymous 
стало нападение на сер-
висы PlayStation Network 
и Qriocity японской кор-
порации Sony. Хакеры по-
лучили доступ к данным 
более чем 77 млн пользо-
вателей компании, пара-

лизовав работу сайтов на 
целый месяц!

Реакцией на выход-
ку хакеров стала самая 
настоящая истерика в 
западных СМИ. Самое 
интересное, что беспеч-
ные сотрудники компа-
ний лишь на третий день 
заметили, что их серве-
ры передают намного 
больше информации, 

чем должны. Anonymous 
тут же попали под подо-
зрение, поскольку ранее 
уже атаковали Sony в от-
местку за судебный иск 
компании против попу-
лярного хакера Джорджа 
Хоца. И точно - на одном 
из серверов следователя-
ми был обнаружен файл 
с текстом «Мы - легион», 
характеризующим рабо-
ту Anonymous.

Своих не бросаем
Особенную неприязнь 

по неизвестным причи-
нам Anonymous испыты-
вают к Израилю. В 2012 
году ими был атакован 
сайт крупной лоббист-
ской организации Аме-
рикано-израильского ко-
митета по общественным 
связям. Но этого хакерам 
показалось мало. Не про-
шло и года, как ими же 
были атакованы 100 тыс. 
израильских сайтов, 40 
тыс. профилей Facebook 
и 5 тыс. аккаунтов в 
Twitter. Формальным по-
водом для атаки, по сло-
вам самих Anonymous, 
стала военная операция 
«Облачный столп», в ходе 
которой израильские вой-
ска должны были нане-
сти удар по движению 
ХАМАС в секторе Газа.

Отличным стимулом 
для объединения хаке-
ров под популярным 
ныне брендом «кибер-
партизан» стал благо-
родный принцип «своих 
не бросаем». Действи-
тельно, Anonymous ни-
когда не оставляют чле-
нов своей организации в 
беде. А если возможно, 
то и изощренно мстят. В 
качестве примера можно 
привести случай, произо-
шедший зимой 2013 года. 
В Нью-Йорке повесился 
известный программист 
Аарон Шварц, который 
прославился своими раз-
работками в 14 лет. По-
взрослев, талантливый 
юноша начал борьбу за 
свободное и бесплатное 
распространение любой 
информации в интерне-
те. За что и поплатился! 
Ему грозили тюремный 
срок и солидный штраф 
за скачивание огромно-

го количества докумен-
тов с онлайн-библиотеки 
JSTOR на ноутбук, рас-
положенный в кампусе 
Массачусетского техно-
логического института. 
Предполагается, что 
именно проблемы с за-
коном подтолкнули про-
граммиста к роковому 
шагу. Не прошло и двух 
дней, как Anonymous 
нанесли ответный удар. 
Хакеры взломали сайт 
вуза, разместив на нем 
требование коренным 
образом изменить аме-
риканскую систему ко-
пирайта и манифест 
Шварца о свободном 
доступе к информации в 
сети интернет. Но этого 
Anonymous показалось 
мало, и они вырубили 
сайт Комиссии США по 
исполнению наказаний, 
опубликовав на нем об-
ращение, что этой смер-
тью власти США пере-
секли красную черту.

С властями США у 
Anonymous давние сче-
ты. После того как в 2010 
году скандальный сайт 
WikiLeaks опубликовал 
шокировавшую миро-
вую общественность 
переписку американских 
дипломатов, его владе-
лец Джулиан Ассанж 
подвергся нешуточно-
му прессингу Белого 
дома. Он моментально 
оказался в финансовой 
блокаде - платежные си-
стемы PayPal, MasterCard 
и VISA заморозили его 
счета, а сам Ассанж был 
обвинен во множестве на-
думанных преступлений. 
Anonymous вступились 
за Ассанжа, развернув 
хакерские порядки в от-
ношении всех вышеука-
занных платежных си-
стем. Их сайты легли под 
беспощадными ударами 
DDOS-атак. Не поща-
дили хакеры и сайты тех 
персон, которые лично 
выступали против Ас-
санжа. Например, были 
заблокированы сайты 
Сары Пэйлин, губернато-
ра Аляски, адвоката шве-
док, обвинявших Ассанжа 
в изнасиловании, а также 
сайт шведского прави-
тельства и прокуратуры.

Дмитрий Соколов

В конце декабря 2015 года самая крупная и влиятельная в мире 
группа хакеров Anonymous (анонимы) объявила кибервойну 
турецким властям за пособничество террористам, воюющим 
в Сирии и Ираке. Чего стоит это эксцентричное заявление? 
Достаточно сказать, что Anonymous прославились как 
влиятельная никому не подчиняющаяся сила, способная нанести 
урон любому государству мира.

Несмотря на то что члены Anonymous пе-
риодически оказываются за решеткой, 
сама группа хакеров неуязвима. У нее нет 
ни руководства, ни постоянного состава, 
ни даже оперативного командования. Зато 
есть страницы в большинстве социальных 
сетей. Так что вступить в Anonymous может 
практически любой желающий, были бы 
технические навыки. Решения о проведе-
нии той или иной акции создаются коллек-
тивно, а затем все члены, каждый как умеет, 
выполняют поставленную задачу. Неудиви-
тельно, что подобные коллективные уси-
лия часто приносят желаемый результат. 
Естественно, у анонимов интернета масса 
сочувствующих, которые вполне могут вы-
плеснуть свое негодование социальной не-
справедливостью уже на улицах городов 
и стран. И эффективного оружия против 
этого даже у передовых правительств пока 
маловато.

ИЗ СЕТИ - НА УЛИЦЫ?ИЗ СЕТИ - НА УЛИЦЫ?

ПАРТИЗАНЫ КИБЕРВОЙНЫПАРТИЗАНЫ КИБЕРВОЙНЫ

R
EX

/F
O

TO
D

O
M



4(1152) 
19 января 2016 года
www.mirnov.ru22 ТЕЛЕВИЗИОННЫЙ КЛУБ

- Евгений, вы сразу со-
гласились участвовать 
в шоу перевоплощений?

- Я три года до этого 
отказывался.

- И как же вас уда-
лось уговорить?

- Я к этой программе 
раньше относился безраз-
лично, даже не смотрел. 
А потом вдруг увидел там 
Глеба Матвейчука, Азизу, 
Лену Максимову. Посмо-
трел, как ребята работа-
ют, что они исполняют, 
как к этому относятся, и 
мне показалось, что мож-
но попробовать.

- Что оказалось са-
мым сложным?

- Да все сложно. По-
тому что все персонажи, 
которых я выбирал, - ве-
ликие артисты, сделать 
их не так просто. Плюс 
сложный грим, пластиче-
ские маски. Тексты - их же 
все надо было выучить за 
очень короткое время. 
И чтобы все получилось 
как надо, в каждый номер 
необходимо погружаться 
максимально, с полной 
отдачей.

- Какой образ боль-
ше всего понравился?

- Дело в том, что в мо-
лодости я был жестким 
рокером. И когда пред-
ставилась возможность 
исполнить композицию 
одной из моих любимых 
групп - Deep Purple, я, 
конечно, оторвался по 
полной!

- А почему для фи-
нального этапа выбра-
ли Муслима Магомаева?

- Я люблю этого ар-
тиста с самого детства. 
И мне хотелось к этому 
прикоснуться, стать го-
раздо ближе, чем обыч-
ный слушатель. Ведь 

когда слушаешь своего 
кумира, то тебе кажется, 
что он близкий человек. 
А тут эта дистанция со-
кращается еще боль-
ше - настолько, что ты 
пытаешься понять и по-
чувствовать, как он поет, 
как дышит, как набира-
ет воздух, что при этом 
ощущает, что во все это 
вкладывает. 

- Вы и раньше прини-
мали участие в теле-
шоу: бились с Эдгардом 
Запашным в «Короле 
ринга», пели с Дианой 
Арбениной в «Двух 
звездах». Что больше 
понравилось?

- И то, и другое, и тре-
тье. Для меня участие 
в каждом из этих шоу 

было важно, интересно и 
поучительно. Я там себя 
открывал, потому что 
был поставлен в опреде-
ленные жесткие рамки. 
Были поставлены задачи, 
я их решал, и мне нрави-
лось, как я это делаю. А 
когда что-то новое в себе 
открываешь, это всегда 
добавляет вкус к жизни.

- В чем еще хотели 
бы себя попробовать?

- Если опять предло-
жат что-то интересное, 
связанное с тем, что со-
ставляет мою профес-
сию, творческую жизнь 
и добавит мне энергии, 
буду только рад этому.

- А что касается 
кино?

- Предложений по-
ступает много, но я сей-
час на распутье. Честно 
говоря, хочу отойти от 
кино и сериалов и зани-
маться только музыкой.

- То есть после 
этих телепроектов 

р е ш и л и , 
что му-
з ы к а 
ближе?

- Она всегда была 
ближе. А сейчас практи-
чески созрело решение 
завязать со всей этой ки-
ношной историей.

- На шоу за вас болели 
супруга Юлия и дочь Ва-
силиса. Они ваша глав-
ная группа поддержки?

- Да, именно. И мама 
еще. Думаю, что неори-
гинален в этом. У каж-
дого человека в группе 
поддержки - его близкие 
люди. Для меня край-
не важно, чтобы рядом 
были жена и дочка, 
чтобы мама радовалась 
моим победам.

- А кто ваш глав-
ный критик?

- Жена. Потому что 
она сама актриса. Мы с 
ней и познакомились-то, 
репетируя спектакль. В 
процессе работы друг 
друга открыли, поня-
ли, что родственные 
души. У нас одинаковая 
оценка происходящего, 
одинаковый подход к 
работе, к роли, к ана-
лизу творчества. Даже 
вкусовые предпочтения 
у нас очень близки. По-
этому, если вдруг я что-
то не заметил в своей 
деятельности, Юля мне 
подсказывает. Причем 
она умеет говорить тем 
языком, который мне 
понятен, который не 
оскорбляет, не пугает, не 
ожесточает. А это очень 
важно, это редкая вещь 
на самом деле. Поэтому 
Юля - мой самый глав-
ный и помощник, и кри-
тик, и адвокат.

- Почему адвокат?
- Я очень часто в себе 

сомневаюсь, копаюсь. 
Порой копание заходит 
так далеко, что я даже 
отказываюсь делать 
какие-то нужные шаги. 
А жена умеет меня сти-
мулировать и мотиви-
ровать. Находит слова, 
которые убирают всю 
эту хандру. Я набираю 
полную грудь воздуха, 
делаю шаг вперед. И - 
понеслось!..

Валерия Хващевская

Евгений ДЯТЛОВ: «Хочу завязать 
с кино и заниматься только музыкой»

Редко смотрю, но тут, как говорится, затя-
нуло. Итак, суть программы прежняя - берем 
чудище болотное и после некоторого промы-
вания мозгов делаем из него королеву. Алек-
сандр Васильев милостиво кивает, восседая на 
своем стуле, как Зевс на Олимпе. Бабкина кра-
суется на фоне своей «подзащитной» жертвы.

На этот раз жертвой стала вполне себе кра-
сивая женщина со звучным именем Людмила 
Соколова, вся вина которой была в том, что 
она любит иногда одеться ярко и необычно. 
Ее подруга разглагольствовала о дурном вку-
се и собственной безупречности. Честно, я бы 
всерьез задумалась, а нужна ли мне такая под-
руга. Но больше таких подруг раздражают 
только мужья - серые, потрепанные мужики 
со следами злоупотребления, которые приш-
ли в «Модный приговор» от «безысходности». 
Потому что «невозможно же», ведь «распусти-
лась», «забила на себя». А как вы хотите, если 
с утра всех завтраком покорми, детей в школу 
собери, проводи, а оттуда на работу. Магазины, 
готовка, уборка - все это наши привередливые 
мужья оставляют нам.

Васильев настаивает: носите обувь на 
шпильке, она придаст изящества вашей по-
ходке. Ему, понимаешь, не нравятся тяжелые 
ботильоны на платформе. Ну правильно: он-то 
вряд ли по магазинам бегает в поисках скидок 
на овсянку... Давайте признаем: то, во что сти-
листы одевают своих «клиентов» на передаче, 
совершенно неприменимо к обычной жизни. Я 
знаю, о чем говорю, сама пару лет назад была 
героиней «Модного приговора».

До сих пор у меня в шкафу висит синее платье 
с той программы. Помню, как меня тоже пре-
давали анафеме за любовь к джинсам. Их песня 
никогда не меняется. Девочки должны носить 
платья и шпильки. Точка! Только Эвелина Хром-
ченко тогда резонно заметила, что Веденская 
вообще-то живет за городом, книжки пишет и 
семью тянет. Дети - школа - дом - школа - муж.

Именно на это глубоко наплевать ведущим 
программы - на то, в какой реальности мы все 
живем. А ведь Александр Васильев и сам по-
рой вызывает искреннее недоумение, надевая 
малиновые пиджаки и немыслимые платочки. 
Да если бы мужчины России выглядели, как 
Александр Васильев, это был бы ужас!

Итог передачи: стилисты одели Людмилу 
Соколову в юбку-макси, платье-макси и бра-
вые брюки-галифе в полоску, комплектующие-
ся все теми же шпильками. Эффектно, особен-
но в ярком свете софитов. А завтра Людмила 
придет домой, повесит все это в шкаф и наде-
нет что-то свое. Потому что живет-то она не в 
телевизоре...

СМОТРИМ ВМЕСТЕ   
C Татьяной 
Веденской

Татьяна ВЕДЕНСКАЯ - известная писатель-
ница, автор ироничных женских романов.

Джинсы придумали трусы, а обувь без 
каблука нужно сжигать на центральной 
площади... По крайней мере, у меня 
именно такое возникло впечатление 
после просмотра очередной серии 
«Модного приговора» на Первом.

Он пришел на смену 
«Декстеру». И доказал, 
что круче! На РЕН ТВ 
стартует сериал «Рэй 
Донован» - об эксперте в 
области устранения любых 
жизненных трудностей.

Рэй Донован решит любую 
проблему - быстро, качественно, 
дорого.  Его номер телефона в 
горячем списке всех голливуд-
ских звезд. Он «свой» парень для 
всех, у кого есть большие деньги.

Лень выгуливать собаку? 
Журналисты караулят у дверей? 
Труп в вашей квартире?.. Рэй 
Донован решит любую пробле-
му: замнет скандал и вытянет 
незадачливого миллионера из 

передряги. Для него нет ничего 
невозможного, он профессио-
нал! Но сможет ли решить свои 
проблемы, когда попадет в пере-
дрягу?

На самом деле сериал «Рэй 
Донован» является официаль-
ным «преемником» сериала 
«Декстер». Серии последнего 
сезона «Декстера» и первого 
сезона «Рэя Донована» целый 
год шли друг за другом, чтобы 
аудитория успела привыкнуть 
к новой истории. И вот грядет 
большая премьера о всемогу-
щем Доноване!

Кстати, в Голливуде людей, за-
нимающихся работой Рэя Доно-
вана, называют фиксерами, что 
дословно можно перевести как 
«специалист по решению про-

блем». Еще один любопытный 
факт - исполнительный продю-
сер сериала Брайан Зурифф од-
нажды был обвинен в отмыва-
нии денег для российской мафии 
через сеть казино. Впоследствии 
обвинение не подтвердилось, но 
многие из впечатлений Брайана 
от хода дела были использованы 
при создании сериала.

Смотрите сериал «Рэй Доно-
ван» с 25 января, с понедельника 
по четверг, в 23.30 на РЕН ТВ.

Ирина Иванова

Прежде он был известен как талантливый 
и яркий актер: «Улицы разбитых фонарей», 
«Жизнь и судьба», «Чкалов»... Все 
изменило телевидение. Второе место 
и, между прочим, спецприз от Аллы 
Пугачевой - в «Двух звездах»; теперь 
победа в «Точь-в-точь». И вот пожалуйста - 
Евгений решил расстаться с кино.
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«Рэй Донован» «Рэй Донован» 
спешит на помощь!спешит на помощь!

Группа поддержки: жена Юлия и дочь Василиса
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Когда-то Паулс был од-ним из самых состоятель-ных граждан Латвии. Во времена СССР огром-ный доход приносили авторские отчисления за исполнение его песен. Позже очень даже непло-хо «кормил» собствен-ный ресторан. Однако несколько лет назад Маэстро едва не разо-рился. Банк, в котором он хранил свои сбере-жения, объявил себя банкротом, в резуль-тате Паулс потерял миллион евро!

Будучи министром культуры Латвии (1991-1993 гг.), Раймонд Паулс закрыл несколько русских школ, а также Рижский молодеж-ный театр под управлением Адольфа Шапиро. О том периоде Маэстро вспоминать не любит. Как и вообще о своей политической карьере: он 10 лет заседал в Сейме (местном парламенте), а в 1999 году даже вы-двигался на пост президента!

Раймонд Паулс в молодости страдал от алкогольной 
зависимости. Сам Маэстро рассказывает, что все на-
чалось, когда он работал на танцплощадке. Постоян-
но подходили «поклонники таланта», предлагали вы-
пить. В результате Раймонд был пьяным почти всегда. 
На реабилитацию в клинику он лег по настоянию дру-
зей, а пуще всего - жены. С тех пор вообще не пьет. 
Даже шампанского!

- Мое отношение к 
России не меняется, - го-
ворит он, - потому что я 
великолепно понимаю, 
как нам важны эти со-
седские нормальные 
отношения. Мы жили в 
одной стране, и от этого 
никуда не деться.

- Господин Паулс, не-
ужели вас греют вос-
поминания о советском 
прошлом?

- Все знают, какой в 
Советском Союзе был 
режим и что там было 
плохого. Я помню все: 
и очень тяжелую поли-
тическую цензуру, и эту 
унизительную погоню 
за джинсами, и борьбу с 
теми, кто носил длинные 
волосы. Но мы все равно 
играли, пели, выступали, 
писали. Хорошие филь-
мы, между прочим, сни-
мали... Я могу сказать, 
что мне больше всего не 
нравилось в Союзе. Вот 
что такое было «невы-
ездной товарищ»? Я-то 
отлично знаю. Ничего 
криминального не делал 
- в консерватории что-то 
там ляпнул, и на мне по-
ставили такой жирный 
крест: мол, ты невыезд-
ной.

- А сейчас невъезд-
ными в Латвию ста-
ли Кобзон, Валерия и 
Газманов. И к вам, на-
верное, наши артисты 
за песнями уже не обра-
щаются...

- Да нет, время от вре-
мени спрашивают. Но 
чаще всего они роются 

в старых моих песнях. 
Новых-то я практиче-
ски не пишу. Чувствую, 
что бы сегодня ни сде-
лал, мне скажут: ну зна-
ешь, в 80-е годы песни 
были лучше. Очевидно, 
так оно и есть. Так что 
сегодня я только изред-
ка играю. Может быть, 
не ту музыку, не то, что 
нужно сейчас. Но у меня, 
даст бог, есть это преи-
мущество, что я могу за-

ниматься тем, чем хочу. 
Я не из той «фабрики», 
которую сделали на ме-
сяц, а потом благополуч-
но забыли. Я хоть и не 
звезда, но пока еще дер-
жусь. Конечно, не так, 
как раньше, когда были 
эти очень приятные 
периоды и с Аллой, и с 
Валерием (Леонтьевым. 
- Ред.). В 80-е годы мы 

честно добились какого-
то успеха. Без денег, без 
блата. Просто играли 
и пели как могли. Но... 
Сейчас совсем другие 
времена.

- Пугачева - пик ва-
шей карьеры?

- Наверное. Может, 
поэтому даже сейчас, не-
смотря на то что вокруг 
нее вся эта шумиха, для 
меня она прежде всего 
очень хорошая артист-
ка, певица. Остальные 
вопросы меня не инте-
ресуют.

- Почему же тогда 
столько лет не общае-
тесь?

- Ну как не общаем-
ся?.. Раньше часто встре-
чались и на «Песнях 
года», и на концертах. 
Сейчас, конечно, у меня 
своя жизнь, а у нее своя: 
свои проблемы, свои 
дела. Но нам нечего де-

лить, мы остались в 
нормальных отно-
шениях.

- Вы извините, 
Раймонд, просто 
те песни в России 
до сих пор любимы, 
поэтому для нас 
вы неразрывно свя-
заны друг с другом.

- Я понимаю. По-
нял еще тогда, когда 
первый раз мы от-
сняли этот несчаст-
ный «Маэстро» на 
телевидении... Ко-
нечно, в Москве мы 
много веселились, 
и были очень при-
ятные вечера у нее 
дома. Я помню, еще 
Кристина пешком 

под стол ходила, а за сто-
лом Илья Резник зада-
вал тон, он очень остро-
умный человек. Да, 
веселая компания у нас 
была. И даже несмотря 
на то что, может быть, у 
нас сейчас нет отноше-
ний очень дружеских, я 
все равно считаю ее сво-
им другом...

- Вячеслав Григорье-
вич, у вас больше ты-
сячи песен, это здорово. 
Но ведь кто-то скажет: 
творец не может быть 
плодовитым, только ре-
месленник.

- Ну, значит, хороший 
ремесленник. А я не знаю, 
что лучше: ажурное крес-
ло, выполненное из виш-
невого дерева, или до-
бротный стул, на котором 
ты всю жизнь можешь 
сидеть?.. Вообще, обо мне 
судить трудно. Я написал 
песни, которые пел народ, 
сделал то, о чем мечтает 
каждый композитор...

- В молодости вы 
были такой хиппи, 
«битл»: джинсовка, коп-
на длинных волос. Писа-
ли для всех модных ВИА. 
А потом вдруг стали 
отдавать песни офи-
циозному Лещенко. Из 
конъюнктурных сообра-
жений?

- В известном смысле - 
да. Но это не был компро-
мисс, я же параллельно 
сочинял и для «Веселых 
ребят». Просто Лева пел 
«Родную землю», а «Ребя-
та» - «Напиши мне пись-
мо», разный репертуар. 
Был у меня и молодеж-
ный цикл, я ведь лауреат 
премии Ленинского ком-
сомола. У меня есть песни 
«Комсомол - моя судьба», 
«Я на БАМ уходил ком-
сомольцем»... Понимаете, 
я ведь хотел стать не про-
фессиональным хиппа-
рем, а профессиональным 
композитором.

- А не жалеете, что 
Пугачеву упустили? 
Спела две ваши песни и 
к другому композитору 
подалась.

- Ну и достаточно. 
Теперь-то я понимаю: 
нужно было или идти за 
ней, в ее свите, держать 
шлейф ее платья, или... 
Познакомились мы в ор-
кестре Лундстрема. У нас 
выступали разные пев-
цы, и однажды появилась 
Алла. Худенькая такая, 

рыженькая, конопатень-
кая. Стала петь - супер. 
Мы оба были новичками 
в оркестре, сразу подру-
жились. Я познакомил ее 
со своей будущей женой, 
она меня - с мамой, с па-
пой. Потом мы были вме-
сте в «Веселых ребятах», 
«Орфее»... Но после «Ар-
лекино» она вдруг резко 
стала суперзвездой, вот 
тогда ей потребовалась 
свита. И пошло-поеха-
ло: Стефанович, Болдин, 
Орбелян. Потом Резник 
в свиту вошел, Игорь Ни-
колаев... У меня не полу-
чилось, но я об этом не 
жалею.

- Ну а Боярскому вы 
сильно признательны 
за то, что, не приехав 
на запись одной из про-
грамм, по сути сделал из 
вас звезду?

- Так же я могу быть 
благодарным и Коле Рас-

торгуеву, который не 
явился петь «Не сыпь мне 
соль на рану»... А Бояр-
скому? Я был бы доволен, 
если бы он приехал и спел 
«Спасателя». Я же запел 
и стал таким известным 
не благодаря обстоятель-
ствам, а скорее вопреки 
им. Мой образ сильно 

отличался от 
того, что было 
принято. Ког-
да я вышел на 
сцену: «Синий 
туман», шляпа, 
борода - такой 
Будулай, цы-
ган...

- Да уж, в 
конце 80-х вы-
скакивали мо-
лодые Жени-
Димы-Саши. 

И вдруг вы со своей бо-
родой. Да еще и с явным 
дефектом речи. Кста-
ти, не стеснялись его?

- В том-то и дело, что 
стеснялся. Не очень-то 
было удобно. Думал: как 
бы спеть так, чтобы это 
меньше было заметно. 
Вот если бы в 1975 году 
со своим «р» я вышел бы 
на сцену - ой... А в конце 
80-х, оказалось, это нико-
му не мешает. Да и то если 
б не реакция людей, если 
бы не приходили мешки 
писем... Я читал и не ве-
рил глазам. Думал: что 
же на меня все так свали-
лось, ведь не собирался 
же ездить с концертами. 
У меня были авторские 
вечера: сел за рояль, от-
вечаю на записки - ну это 
нормально. Но из меня 
сделали звезду. И что ж 
- пришлось соответство-
вать.

Раймонд ПАУЛС: 
«Алла все равно мне друг»

Когда-то он был наше все. Такая музыка, такие песни, 
такие исполнители! Да и сам такой нездешний, лощеный: 
взгляд с поволокой, седые виски, тонкие пальцы на клавишах. 
Просто фирма!.. Времена те в далеком прошлом. Новых песен Паулс 
уже не пишет, Пугачева их не поет. Между нами граница на замке. 
И все-таки Маэстро наш. Недаром 80-летие в Москве отметит.

Зато у Вячеслава Добры-нина есть внебрачный сын. Дело было в ранней молодости, на гастролях в Барнауле музыкант по-знакомился с девушкой по имени Марина. После яркого и непродолжитель-ного романа та объявила, что ждет ребенка. Родил-ся мальчик, и Добрынин признал его своим. Вот только ни с той девуш-кой, ни со своим сыном он больше не виделся.

Вячеслав 
ДОБРЫНИН: 

«Из меня сделали
звезду»

Он не Маэстро, он другой. 
Но матери-истории не менее ценен. 

На много лет вперед Доктор Шлягер, 
как называют Добрынина, обеспечил 

трудящихся застольными песнями, 
а многочисленных исполнителей - 

полноценной работой. 
И ведь не останавливается на достигнутом. 

В свои 70 лет!

Он мог стать Петросяном 
и даже Антоновым. Его 
отец-армянин после вой-
ны в семью не вернулся, 
мать дала Вячеславу свою 
фамилию - Антонов, и до 
25 лет он с ней благопо-
лучно проходил. И только 
когда попал на эстраду, 
задумался о псевдониме. 
Ведь один Антонов уже 
был - Юрий. Тут-то и под-
собила кличка Добрыня, 
которую Славе дали дру-
зья.

С первой женой, Ири-
ной, Добрынин прожил 
15 лет. Появилась дочка 
Катя. Но не сложилось - 
брак сгубила внезапно 
нахлынувшая популяр-
ность. Теперь и бывшая 
жена, и дочь живут в 
Америке, у внуков Док-
тора Шлягера двойная 
фамилия - Добрыни-
ны-Макгаффи. Ну а со 
второй женой - тоже, 
кстати, Ириной - у ком-
позитора детей нет.
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Подготовили Дмитрий Мельман и Ксения Позднякова
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Такой ее даже представить 
не могли! Вместо мягких зо-
лотистых локонов - жесткая 
щетина на обритой наголо 
голове. Хрупкая и женствен-
ная, после смены прически 
Юлия выглядит совсем иначе 
- угловатой, резкой, колючей. 
Даже как будто старше ста-
ла - прорезались носогубные 
складки и морщины.

На то, чтобы так резко поме-
нять привычный облик, у Вы-
соцкой, конечно, были веские 
причины. Но говорить о них 
Юлия пока не готова - остает-
ся только догадываться. Ско-
рее всего, побриться наголо ей 
пришлось из-за роли в новом 
фильме своего мужа Андрея 
Кончаловского. В историче-
ской драме «Рай» - про русскую 
эмигрантку во французском 
Сопротивлении в годы Второй 
мировой - у Юлии главная роль, 

она играет княгиню Веру Обо-
ленскую.

Конечно, при современном 
мастерстве гримеров и парик-
махеров Высоцкой совсем не 
обязательно было расставаться 
с волосами. Можно обойтись 
специальной силиконовой на-
кладкой или париком под ежик. 
Однако, вполне возможно, про-
фессиональная необходимость 
совпала с внутренней потребно-
стью актрисы. Имеются в виду 
страшные переживания, кото-
рые обрушились на их с Конча-
ловским семью после трагедии, 
случившейся с дочкой. За те 
два года, что Маша находится 
в коме, Юлии пришлось стать 
сильной и несгибаемой. И внеш-
нее преображение лишь отклик 
ее душевной трансформации.

Ольга Лесина

Зачем
Высоцкая
побрилась 
наголо?

Юлию Высоцкую просто не узнать. Актриса 
и телеведущая кардинально поменяла имидж, 
и вряд ли в лучшую сторону. Зрители задают 
резонный вопрос: зачем?

Как стало известно, Же-
рар Депардье, не так давно 
блеснувший в роли Распутина, 
теперь перевоплотится в дру-
гого великого и ужасного - в 
Иосифа Сталина. Правда, кар-
тина снимается не в России, 
а в Португалии, а в качестве 
режиссера выступает знаме-
нитая французская актриса 
Фанни Ардан. Автор пьесы 
«Диван Сталина», по кото-
рой будет поставлен фильм, 
тоже француз - Жан-Даниэль 
Бальтасс, а вот костюмы для 
картины и элементы реквизи-
та предоставил «Мосфильм». 
С одной лишь оговоркой - 
френч для Сталина-Депардье 
все же шили во Франции, так 

как на московской «фабрике 
грез» подходящих размеров 
не нашлось: все-таки в наших 
лентах такого габаритного 
генералиссимуса еще не было.

Для Депардье и Ардан это 
уже не первый совместный 
опыт работы, они снимались 
в нескольких картинах. Год 
назад то ли в шутку, то ли 
всерьез актриса, пробующая 
себя в режиссуре, размыш-
ляла о возможности полу-
чения российского паспорта. 
Возможно, теперь, тесно по-
общавшись с новым русским 
Депардье, мадам предпримет 
более решительную попытку.

Андрей Князев

Депардье сыграет Сталина
 Пока их Ди Каприо лишь объявляет о намерениях сыграть 
Ленина и Путина, «наш» Депардье уже снимается в роли 
вождя народов.

После нового года 35-лет-
няя певица, как и многие 
звезды, честно отпахавшие 
на новогодних корпоративах, 
улетела в заслуженный от-
пуск. В Таиланд Анна отпра-
вилась не одна, а со спутни-

ком. Скорее всего, это тот 
самый человек, которым 

Семенович хвасталась 
минувшей осенью: «У 

меня новые отноше-
ния. Мой мужчина 
- русский, но уже 
17 лет живет и 
занимается биз-
несом в Швейца-
рии».

На днях Аня 
выложила в свой 

блог фотографию 
романтического 

вечера вдвоем: све-
чи, бокалы, вино. По-

клонники пышногрудой 
красавицы умилились и 
стали желать ей всяче-
ского счастья, в том числе 
скорейшего замужества. 

На что Семенович коротко 

ответила: «Я уже замужем», 
вызвав тем самым шквал 
вопросов. Однако удовлет-
ворять чужое любопытство 
Анна не спешит. Ни где про-
изошло бракосочетание, ни 
кто стал ее мужем, сообщать 
Семенович не стала.

Остается неясным: то ли 
отношения с любимым у 
Анны настолько серьезны, 
что она и без формальностей 
считает, что у них семья, то ли 
и вправду был зарегистриро-
ван брак? Но тогда не поспе-
шила ли Семенович с приня-
тием решения? Ведь знакомы 
они с предполагаемым му-
жем совсем недолго: еще год 
назад певица жила совсем с 
другим человеком - бизнес-
меном Иваном Станкевичем 
и, кстати, собиралась за него 
замуж. А швейцарец пока что 
человек-невидимка, ни разу 
еще на людях он с Анной не 
засветился. Поэтому поклон-
ники Семенович и сомнева-
ются: а был ли мальчик?

О.Л.

Семенович вышла замуж?
Всего два месяца назад стало известно о том, что у певицы 
появился новый ухажер. И вот новость: оказывается, Анна 
втайне от всех успела уже выйти замуж!

Физическая расправа грозит 
юмористам с Украины, 

которые рискнули выступить 
перед российской публикой 

в новогоднюю ночь.

Перед украинскими ар-
тистами стоит непростая 
дилемма: у себя на родине 
заработать не получается, а 
выступать в России - значит, 
навлечь на себя гнев соотече-
ственников. Ани Лорак, Таи-
сия Повалий и София Ротару 
свой выбор сделали, они ча-
сто бывают в Москве на раз-
личных мероприятиях и кон-
цертах. По тому же маршруту 
недавно последовали Влади-
мир Данилец и Владимир Мо-
исеенко - дуэт «Кролики».

На «Голубом огоньке», 
который шел на канале 
«Россия 1», вместе с певицей 
украинского происхождения 
Натальей Королевой они 
развлекали публику юмори-
стической песенкой «Москва 
- Одесса». Ностальгируя по 
«жемчужине у моря», арти-
сты шутили по поводу не-

давнего решения украинских 
властей прекратить авиасо-
общение с Россией. «Сейчас в 
Одессу проще через Рим. Че-
рез Афины ближе и прямее», 
- спели «Кролики» и Короле-
ва. Причину всех сложностей 
они увидели в том, что у не-
которых «в головах нелетная 
погода».

Именно эта шутка и вызва-
ла шквал возмущения укра-
инских активистов. Один из 
них, Марк Гордиенко, написал 
в интернете: «Данилец и Мо-
исеенко, два кролика, теперь 
вам низззя в Одессу. Опасно и 

может быть боль-
но». Под этим по-
стом собралось 
несколько десят-
ков коммента-
риев с призывом 
расправиться с 
артистами-пре-
дателями. «Надо 
поднять народ», 
«Встретить как 
подобает!», «Бить 
будем аккуратно, 
но больно», «Кро-
ликов - на мясо!», 

«Они не кролики - они крысы. 
Гадкие, помойные крысы!» - 
возмущались пользователи 
Сети.

В начале января концерт 
«Кроликов» был заплани-
рован в городе Трускавце 
Львовской области. Однако 
за день до этого местные ак-
тивисты устроили там акцию 
протеста, угрожая пустить в 
дело «коктейли Молотова». 
В результате «под давлением 
общественности» концерт 
Моисеенко и Данильца вла-
сти отменили.

Ольга Лесина

«Кроликов» обещают пустить на мясо
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Читайте в свежем 
номере:

За чей счет банкет? 
Самые громкие корпоративы 
ушедшего года
Бывшая жена Вдовиченкова: 
«Когда он ушел, я думала, 
что умру...»
Эдгард Запашный: 
Свадьбы не будет?
Скандалы на «Мисс мира»: 
в королевы метят 
порнозвезды, наркоманки 
и даже... бывшие мужчины!
Егор Крид: Почему девочки 
сходят от него с ума?
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КУДА СХОДИТЬ

Три события уикенда, 
которые нельзя пропустить

Это не первый фести-
валь, и каждый раз он предо-
ставляет уникальный шанс 
познакомиться с редкими, 
уникальными фактами и 
красотами нашей страны. 
На сей раз организаторы 
выбрали главной темой 
реку Волгу. Центральный 
экспонат - 38-метровая ау-
диовизуальная инсталля-
ция, с помощью которой 
посетители почувствуют 

себя участниками научно-
художественной экспеди-
ции и увидят меняющийся 
ландшафт Поволжья, ар-
хитектуру его городов, по-
знакомятся с культурными 
особенностями и бытом на-
родов, населяющих эти ме-
ста. Разумеется, будут пред-
ставлены и фотографии из 
маленьких сел и больших 
городов, расположенных 
вдоль берегов Волги.

«День бабочки»
(Государственный музей 

им. К.А. Тимирязева, 
24 января)

В музее в этот день будет 
настоящий праздник - все 
желающие смогут воочию 
увидеть самых редких бабо-
чек. Вот лишь некоторые 
наименования: знаменитый 
морфо Пелеида с ярко-си-
ними крыльями, филип-
пинский идей леопардовой 
расцветки, черный стреми-
тельный парусник левик... 
Что и говорить - звучит! На 
суд зрителей представят и 

самую крупную бабочку в 
мире - павлиноглазку атлас. 
Мало того, сотрудники му-
зея выступят с лекциями и 
занимательными рассказа-
ми о секретах жизни, разви-
тия и красоты тропических 
бабочек. Представительни-
цы женского пола смогут 
узнать, какое отношение 
имеют бабочки к лакам для 
ногтей. А детям можно по-
участвовать в спортивном 
состязании «Ловим бабо-
чек».

«Коляда-Театр» уже 
много лет подряд приез-
жает зимой на гастроли в 
Москву. И каждый раз это 
грандиозное событие для 
столичной публики. Глав-
ный режиссер екатерин-
бургского театра везет в 
Москву только успешные, 
уже проверенные спек-
такли. На этот раз среди 
прочих он выбрал «Ричард 
III», «Кошка на раскален-
ной крыше» и «Дом у до-
роги». И это не чопорная 
классика, доступная лишь 
подготовленной публике. 
Уникальность постановок 

«Коляда-Театра» и состоит 
в том, что они смотрятся 
свежо и современно. На-
пример, костюмы героев 
«Ричарда III» - это разноц-
ветные головные уборы, 
шарфы, пестрые колгот-
ки, шорты разной степени 
облегания, платья-рыбы, 
пиджаки и жилетки. А де-
корации к «Кошке на рас-
каленной крыше» - это 
квартира самого простого 
российского жителя. По-
нятно, что и вопросы, кото-
рые поднимаются в спек-
таклях, также касаются 
каждого здесь и сейчас. 

В 2016 году юбилейная премия «Шансон года» приобретет 
новый размах! «Радио Шансон» проведет церемонию 

награждения в Москве и гала-концерт лауреатов премии 
в Санкт-Петербурге!
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«Шансон года» станет еще ярче!
Одно за другим мероприя-

тия пройдут на главных пло-
щадках столиц - 16 апреля в 
Государственном Кремлев-
ском дворце и 17 апреля в 
БКЗ «Октябрьский».

«Шансон года» - это са-
мое ожидаемое событие для 
всех поклонников жанра! 
Каждый год радиостанция 
«Шансон» поражает зрите-
лей мощным шоу. В 2016 году 
концерты будут наполнены 
сюрпризами - для лауреатов 
изготовлены новые велико-
лепные статуэтки, ну и, ко-
нечно, зрителей ожидают все 
звезды любимого жанра и 
грандиозная программа!

Артисты исполнят свои 
лучшие хиты и не только, 
ведь «Шансон года» давно 
стал главной площадкой пре-
мьер. Концерты удивят зри-
телей новинками из еще не 
вышедших альбомов люби-
мых исполнителей, а также 
красивыми кавер-версиями 
легендарных песен и неожи-
данными дуэтами.

Внимание! Остерегайтесь 
подделок! Приобретайте би-
леты только у официально-
го билетного оператора ме-
роприятия concert.ru или по 
телефону +7(495) 644-22-22.

Высоцкий был агентом КГБ! 
Органы безопасности свели 

Высоцкого с Мариной Влади! 
Высоцкий собирался бежать 

в Америку! На самом деле 
Высоцкого убили!.. И еще 

бог знает какие «сенсации» 
выплыли на свет за последнее 

время. Но правду знают 
не многие. Один из таких - 
близкий друг поэта Вадим 

Туманов.

- Вадим Иванович, так не-
ужели правду говорят, будто 
в последние годы жизни Вы-
соцкий собирался уехать в 
Америку насовсем, да не успел?

- Никогда! Никогда Володя 
не собирался оставить Россию. 
Хотя возможности такие у него, 
безусловно, были. Точно знаю, 
незадолго до смерти ему по-
ступило предложение сняться 
в фильме за границей. Главная 
роль! И деньги приличные. Он 
не согласился. Только из-за того, 
что могли после этого филь-
ма больше не пустить в СССР. 
Здесь же его родина, люди, ко-
торые его любили. Наверняка и 
в США нашлись бы почитатели 
таланта, поклонники, но он не 
мог, даже не думал уезжать из 
своей страны.

- Ну а то, что он был аген-
том КГБ, вообще ни в какие 
рамки не лезет. Сын Высоц-
кого Никита даже в суд пода-
вал на издательство, которое 
выпустило такую книгу.

- О Высоцком вообще мно-
го вранья. Но то, что он агент 
КГБ, - такая мерзость! И ведь 
писали, будто он ко мне при-
езжал - обсудить возможность 
вывоза золота за границу. Ви-
димо, кто-то судил по себе (ус-
мехается). А после смерти Во-
лоди пустили слух, будто он весь 
в долгах. Один из его «друзей» 
- Артур Макаров (приемный 

сын актрисы и педагога Тамары 
Макаровой. - Ред.) - даже тре-
бовал деньги с Марины Влади: 
якобы Володя был должен ему 
крупную сумму. Зачем Артур 
обманывал, я не знаю. А теперь 
и не спросишь, его на свете нет, 
убили в 1995-м. Но я точно знаю, 
что в последние годы у Володи 
не было проблем с деньгами, 
наоборот, строил дачу в подмо-
сковном поселке Красная Пах-
ра, вкладывал туда все гонора-
ры от гастролей, в том числе, 
кстати, и американских.

- Как быть с еще одним 
слухом, недавно озвученным 
бывшим участковым, будто 
Владимира Семеновича убили 
- как раз агента КГБ внедрили 
в его ближний круг и подстро-
или «несчастный случай»?

- Тоже ложь. У Володи про-
сто не выдержал организм - ра-
ботал и жил-то буквально на 
износ. Поэты и пророки в Рос-
сии вообще долго не живут... 
Когда его хоронили, мы сидели 
в катафалке рядом с гробом. 
Его отец, мама и вторая жена 
отца с одной стороны, с другой 
- Марина Влади и я. Катафалк 
не очень большой. Но машина 
не могла тронуться с места. По-
тому что море людей вокруг! 

Представить невозможно, как 
много было людей! Машину 
буквально засыпали цвета-
ми. Мы все словно погребены 
были под этими цветами - тем-
но и ничего не видно. Только 
где-то сбоку слышались крики 
руководителей милиции, что-
бы люди отошли, соблюдали 
порядок. Помню, Марина схва-
тила меня за руку и сказала: «Я 
видела, как хоронили принцев, 
королей. А тут артиста и поэта. 
Я такого даже представить себе 
не могла!..»

Марта Черемнова

Близкий друг Высоцкого:
«О Володе сейчас столько вранья!»

Наша справка
Вадим Туманов - пред-

приниматель, золотопро-
мышленник. В молодости 
пять лет отсидел в сталин-
ских лагерях. После осво-
бождения организовал не-
сколько артелей по добыче 
золота.

С Высоцким познако-
мился в 1973 году, стал его 
ближайшим другом. Влади-
мир Семенович посвятил 
Туманову несколько песен 
и стихов, в частности «Был 
побег на рывок» и «В мла-
денчестве нас матери пуга-
ли». Также Вадим Туманов 
стал прототипом главного 
героя книги «Черная свеча» 
(о судьбах заключенных в 
СССР), которую написали 
В. Высоцкий и Л. Мончин-
ский.

самую крупную бабочку в

Гастроли «Коляда-Театра»
(Театральный центр 
«На Страстном», 
до 31 января)

«Первозданная 
Россия»
(ЦДХ, с 22 января по 25 
февраля)

Высоцкий и Туманов
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Спустя 10 лет с момента
их встречи на съемочной 

площадке фильма «Мистер 
и миссис Смит» Анджелину 

Джоли и Брэда Питта 
можно считать достойными 

продолжателями легендарной 
пары Ричарда Бартона с 

Лиз Тейлор в современном 
варианте.

В то время как слухи о раз-
воде знаменитой пары цирку-
лируют в прессе и соцсетях, на 
экраны вышел фильм «Лазур-
ный берег», где речь идет как 
раз о конфликтной чете на гра-
ни разрыва.

Совпадение или некое реа-
лити-шоу?

Ожидать признаний от оча-
ровательной Анджелины не 
приходится. Лидер и мотор 
пары, она одновременно про-
дюсер, режиссер и актриса  
фильма. Посланница доброй 
воли, стахановка гуманитарных 
акций, а возможно, в ближай-
шем будущем политик или ди-
пломат, она не упускает ни ма-
лейшей возможности на пути к 
самореализации и самоутверж-
дению. Женщина-амазонка, 
мать шестерых детей, со стран-
ным пристрастием к фильмам о 
войне и насилии.

- Как возникла идея снять 
фильм о паре на грани разры-
ва? Личный опыт?

- Да, но не в прямом смысле. 
После смерти моей матери я 
была опустошена горем и скор-
бью. Я любила мою маму боль-
ше всего на свете! Известно, 
что самый лучший способ осво-
бодиться от прилива горя - это 
излить свои эмоции на бумаге. 
Моя мать переживала драму 
несостоявшегося артиста, по-
тому что она была вынуждена 
пожертвовать своей карьерой, 
чтобы вырастить и воспитать 
меня и моего брата. После ее 
смерти у меня, так же как у 
моей героини Ванессы, было 
желание все бросить, уехать на 
край света, начать новую жизнь 
или броситься с обрыва.

- Вы колебались, возможно, 
не были уверены в себе как ре-
жиссер?

- После того как я снялась 
в очень трудном и жестком 
фильме «Неуязвимая», я 
почувствовала внутрен-
нюю необходимость осво-
бодиться от напряжения и 
вернуться в более интим-
ную сферу.

- Вы не побоялись под-
вергнуть гармонию и рав-
новесие вашей пары опас-
ности?

- Мы счастливы в нашей 
личной жизни и в нашем 
интимном кругу и можем 
позволить себе такого рода 
эксперименты. Хотя, надо 
признаться, опасность суще-
ствовала, причем более зна-
чительная, чем 10 лет назад. 
Для нас обоих это был одно-
временно риск и артистиче-
ский вызов: способны ли мы 
полностью раствориться в 
наших персонажах и забыть 
наши личные отношения?

Тем не менее я задавала себе 
вопрос: а есть ли необходимость 
ставить под вопрос наши от-
ношения, как мы до этого еще 
никогда не осмеливались? В 
течение нескольких недель я 
была убеждена в том, что это 
неудачная и опасная идея. В тот 
момент мы только что поже-
нились, это был наш медовый 
месяц. Согласитесь, оригиналь-
ный медовый месяц: в ссорах и 
конфликтах, слезах, рыданиях 

и криках! Но в результате этот 
опыт научил меня никогда не 
терять надежду и не опускать 
руки, потому что даже из самых 
безнадежных ситуаций всегда 
можно найти выход.

- Личная жизнь вашей 
пары настолько всем извест-
на в малейших деталях, что 
экранные ссоры и раздоры 
производят впечатление, буд-

то именно так все происхо-
дит в реальности...

- Это вполне понятно. Но 
опасность заключается еще и 
в том, что как муж и жена вы 
заранее знаете, о чем ваша по-
ловина думает в тот или иной 
момент сцены. Брэд знал, ког-
да я думала о моей матери или 
о каких-то интимных вещах. 
Между нами существует такой 
симбиоз, что малейшее измене-
ние тембра  его голоса, когда он 

начинал кричать, провоцирова-
ло с моей стороны специфиче-
скую реакцию, так как я знала 
истинную причину его гнева. 
Когда моя героиня начинала 
плакать, я инстинктивно ждала, 
что Брэд немедленно обнимет 
меня, чтобы утешить. Но Брэд 
актер, он должен был кричать 
на меня, оставаясь в противо-

положном углу комнаты. Все 
это меня сильно выводило из 
равновесия. Скажем прямо, это 
был шизофренический экспе-
римент. Я должна была играть 
хрупкую личность, оставаясь 
режиссером, который все кон-
тролирует! Я не думаю, что в 
будущем способна на подобную 
нагрузку.

- Скажите, критика вас по-
прежнему волнует и ранит?

- Все, что рассказывают о на-
шей паре, на 90 процентов пол-
ная ерунда. Я до такой степени 

наслушалась лживых и абсурд-
ных историй, что все это меня 
больше абсолютно не трогает.

- Многие были сильно удив-
лены, что вы проинформиро-
вали публику о вашей двойной 
операции по удалению молоч-
ных желез. Это очень интим-
ный сюжет. Вы об этом не 
жалеете?

- Наоборот, тот факт, что я 
открыто рассказала о моей про-
блеме, позволил мне почувство-
вать себя нужной и полезной 
для тех, кто ее со мной разде-
ляет. Если бы кто-то сделал это 
до меня, возможно, это помогло 
бы и моей матери.

- Скажите, как вам уда-
ется совмещать роли жены, 
матери, актрисы и вести гу-
манитарные акции?

- Мне повезло встретить 
мужчину, который способен 
взять ответственность за свою 
семью и который поддержи-
вает меня во всем, что я пред-
принимаю. У нас одинаковые 
центры интересов, хотя между 
нами есть разница в подходе 
к проблемам. С Брэдом я чув-
ствую себя в безопасности.

- Вы осознаете, насколько 
ваша семья оригинальна?

- В чем-то да! (Смех.) Из всех 
членов нашего семейства толь-
ко мы с Брэдом коренные аме-
риканцы. Наши дети граждане 
мира. Никто из них не родился 
на американской территории. 
Когда мы играем в видеоигру, 
где каждый должен взять фла-
жок страны, где он родился, соз-
дается очень пестрая картина!

- Вы постоянно путеше-
ствуете - от одного лагеря бе-
женцев к другому. Вы решили 
спасти планету?

- С тех пор как я оказалась в 
стране, где шла война, я стала 
другим человеком. Во время 
съемок в Камбодже я поняла, 
насколько мало осведомлена о 
том, что происходит в мире. В 
Америке вам не объясняют в 

школе, почему тонны бомб па-
дают на ту или иную страну. У 
меня возникло желание узнать 
и понять, что происходит в этом 
мире. А когда я снова вернулась 
в Камбоджу, то почувствовала, 
что она стала для меня в чем-
то близкой и родной. Кстати, 
в моем следующем режиссер-
ском фильме действие проис-
ходит в Камбодже 1975 года. 
Мой старший сын Мэддокс, ко-
торого я нашла именно в этой 
стране и которому сегодня 14 
лет, будет ассистентом на съем-
ках. Для него это возможность 
лучше узнать страну, откуда он 
родом.

- Еще один фильм о войне? 
Почему вы отдаете предпоч-
тение таким сюжетам?

- Потому что в экстремаль-
ной ситуации войн проявляется 
все самое лучшее и все самое 
худшее, что есть в человече-

ской натуре.
- Чтобы улучшить 

действующие правила и 
законы, надо быть  по-
литиком. Вы уже над 
этим вопросом заду-
мывались?

- Я знаю, что для того, 
чтобы изменить мир, 
нужны заинтересован-
ные в этом  политиче-
ские деятели. Простого 
желания изменить мир к 
лучшему недостаточно. 

Нужно изменить суще-
ствующие законы. Пока 

мы, к сожалению, не ис-
пользуем все возможности, 

которые есть в нашем распо-
ряжении, чтобы бороться с не-
справедливостью и насилием. У 
меня как артиста в этом смысле 
больше свободы, так как я не 
принадлежу ни к какой полити-
ческой партии.

- Я знаю, что вы интересуе-
тесь проблемой эмигрантов в 
Европе. Что вы можете ска-
зать на эту тему?

- Это новый кризис, но про-
блема далеко не новая. И нель-
зя требовать от одной или двух 
стран взвалить ее решение на 
свои плечи. Мы все принад-
лежим к единой человеческой 
расе. Мы должны научиться 
быть менее эгоистичными и 
ставить себя на место тех, кто 
оказался в подобной ситуации.

- Признайтесь, что это 
очень идеалистическое виде-
ние мира...

- Я не утверждаю, что весь 
мир можно преобразить как по 
мановению волшебной палоч-
ки. Но до тех пор, пока мы отка-
зываемся посмотреть в корень 
проблемы и задуматься над тем, 
почему продолжаются войны, 
все останется по-прежнему. Я не 
могу без боли думать о жертвах 
последних терактов в Париже. 
Мы должны ответить террори-
стам, продемонстрировав нашу 
сплоченность и силу наших мо-
ральных ценностей!

- Вы превратились из гол-
ливудской плохой девчонки в 
исключительную женщину. 
Вас саму такая метаморфоза 
не удивляет?

- (Со смехом.) Как любая 
женщина, я никогда не удов-
летворена достигнутым! На се-
годняшний день мой приоритет 
- это воспитание моих детей. В 
молодости я была убеждена в 
том, что в силу саморазруша-
ющих импульсов долго не про-
живу. Быть в живых в 40 лет 
кажется мне настоящим чудом! 
И к тому же я никогда не могла 
вообразить себе, что могу быть 
счастлива так, как сегодня.

Людмила Гаршери, 
собкор «Мира новостей» 

в Париже

«В Америке
школьникам 
не объясняют, 
почему бомбят ту 
или иную страну»

Анджелина 
Джоли:
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«Из всех членов нашего 
семейства только мы 
с Брэдом коренные 
американцы»
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Что есть и от чего воз-
держиваться при различных 
видах головных болей? Если 
постичь эту азбуку, можно 
значительно облегчить свою 
жизнь.

Мигрень
Этот мучительный вид го-

ловной боли очень плохо под-
дается лечению лекарствен-
ными средствами и другими 
видами терапии. Однако дие-
тотерапия может оказаться 
очень эффективной.

«При мигрени следует от-
казаться от продуктов, содер-
жащих триптофан, гистамин 
и тирамин», - говорит главный 
детский невролог Минздрава 
профессор Владимир Студе-
никин.

Результаты исследований 
последних десятилетий ука-
зывают на то, что именно эти 
вещества и являются основ-
ными виновниками мигрени.

Тирамином богаты неко-
торые молочные продукты: 
сметана, простокваша, пахта, 
йогурт, кефир, выдержанные 
сыры (в молодых незрелых 
сырах тирамина нет), сыры 
с плесенью, плавленый сыр. 
Это вещество также есть в 
пиве, вине (особенно кьян-
ти), крепком алкоголе (ром, 
виски, коньяк, бурбон), пор-
твейне, мясных продуктах 
(свинина, говядина, бара-
нина), маринованных 
и соленых продук-
тах, рыбе и икре 
длительного хра-
нения, соевом 
соусе, орехах, 
перезрелых ба-
нанах, авокадо. 
Чем дольше хра-
нится продукт, тем 
больше в нем нака-
пливается тирамина.

Триптофан содержится во 
многих пищевых продуктах: 
птице (больше всего в ин-
дейке), молоке, сыре, мясных 
продуктах, бобовых, орехах, 
кунжуте, сое, рыбе, авокадо. 
Кроме того, страдающим 
мигренью эксперт советует 
исключить из рациона яйца, 
морепродукты, шоколад, ка-
као, пшеничную и ржаную 
муку, кукурузу и квашеную 
капусту.

Еще одна подходящая для 
таких пациентов диета - низ-
кожирная. В первую очередь 
рекомендуется ограничить 
потребление жиров живот-
ного происхождения (до 25 г
в сутки). А вот безглютено-
вая диета эффективно помо-
жет людям с подтвержден-
ным диагнозом «глютеновая 
мигрень». Им придется ис-

ключать из питания зерно-
вые (пшеницу, рожь, овес, яч-
мень), а также отказаться от 
колбас, мясных консервов и 
приправ. Зато им можно сме-
ло есть рис, кукурузу, гречку, 
пшено и ферментированную 
пшеничную муку.

Головная боль 
напряжения

Это самая частая раз-
новидность головной 

боли, которая ха-
рактеризуется на-

пряжением мышц 
головы и шеи. 
В различные 
моменты своей 
жизни от нее 
страдают до 90% 

людей. Эта боль 
тупая, монотонная, 

сдавливающая, стя-
гивающая и ноющая, 

но не пульсирующая. Если 
не заниматься профилакти-
кой и лечением, продолжать-
ся она может неделями, а в от-
дельных случаях - месяцами с 
очень короткими периодами 
передышки, стихая и возоб-
новляясь.

Подвержены этой болезни 
мужчины и женщины всех 
возрастов, у 10-20% пациен-
тов боли начинаются уже в 
детстве. Чаще всего голов-
ная боль напряжения связа-
на с депрессией, стрессом, 
умственным переутомлени-
ем или эмоциональным на-
пряжением. Приступ может 
возникнуть после экзаменов, 
ссоры, сильной обиды, шока 
или неожиданного (иногда 
даже приятного) известия, 
то есть из-за событий, кото-
рые заставляют волновать-

ся. Зачастую риск появле-
ния данного вида головной 
боли возрастает при остео-
хондрозе шейного отдела по-
звоночника.

- Основные подходы в дан-
ной ситуации - применение 
высоких доз магния в тече-
ние 12 недель, а также адек-
ватное потребление воды. 
Ведь одна из главных при-
чин такой боли - недостаток 
воды, - говорит Владимир 
Митрофанович. - Кроме того, 
последние исследования по-
казали, что для устранения 
такой боли важны кальций 
и витамин D. Помочь здесь 
могут съедобные и лекар-
ственные растения: ромашка, 
барвинок, кава-кава (расте-
ние из семейства перечных), 
гинкго-билоба, лобелия.

Гипертензия
Идиопатическая внутри-

черепная гипертензия, не-
смотря на сложное название, 
встречается даже у детей. Од-
нако чаще всего заболевание 

развивается у женщин. При 
этом прослеживается прямая 
связь между увеличением 
массы тела и появлением та-
кого вида головной боли. По-
этому общая калорийность 
рациона на протяжении трех 
месяцев не должна превы-
шать 425 ккал в сутки.

Гистаминовая боль
Обычно возникает при-

ступами. А пациенты часто 
описывают ее словами «рас-
каленная кочерга в глазу». 
Боль может будить их по но-
чам, причем примерно в одно 
и то же время в течение не-
скольких недель, а затем про-
пасть на несколько месяцев 
или лет. Чаще всего такими 
болями страдают мужчины.

Подбирать лечение при та-
ком виде боли непросто. Зато 
пищевые ограничения очень 
эффективны. Таким пациентам 
рекомендуют исключить из 
рациона рыбу, сырокопченую 
колбасу, сыр, маринованные 
овощи (особенно капусту).

Головная боль 
голодания

Возникает обычно при го-
лодании более 16 часов. Такой 
болью нередко страдают му-
сульмане в период Рамазана, да 
и христиане, строго соблюдаю-
щие пост. Локализация такой 
боли может быть абсолютно 
любой. Однако она никогда не 
бывает пульсирующей. «Паци-
ентам с таким видом головной 
боли необходимо есть в утрен-
ние часы, причем преимуще-
ственно белки. А вот сахаров 
следует избегать. За неделю 
до поста нужно отказаться от 
кофе и кофесодержащих про-
дуктов», - отмечает Владимир 
Студеникин.

Боль от алкоголя
С ней не все так просто. Если 

она вызвана гистамином в вине, 
то помогает курсовой прием 
витамина В

6
. Если же это обыч-

ное похмелье, то тут рецептов 
несколько. Первый традицион-
ный - меньше пить спиртного. 
Второй - не смешивать разные 

спиртные напитки и не забы-
вать закусывать, желатель-
но жирной пищей либо 

мучными изделиями. 
Кроме того, эффектив-
ным будет употребле-
ние десертов, поскольку 
сладкая пища поможет 
предотвратить не-
избежное снижение 

уровня глюкозы, прово-
цируемое горячительными 

напитками.
По мнению специалистов, 

предпочтение отдавать сле-
дует светлому алкоголю. Тем-
ные напитки содержат в сво-
ем составе так называемые 
флавоноиды и всевозможные 
красители, которые восприни-
маются человеческим организ-
мом значительно труднее.

В последнее время ученые 
экспериментируют - людям с 
неясной природой головной 
боли назначают низкоуглевод-
ную диету Аткинса, которой 
раньше лечили ожирение. Гово-
рят, помогает, правда, механиз-
мы действия такого лечения 
пока точно не ясны.

Врачи рекомендуют также 
налегать на микроэлементы 
магний, калий и кальций (как 
в продуктах, так и в виде до-
бавок); лекарственные расте-
ния (корень валерианы, алтей, 
мята, корень лопуха, кайен-
ский перец). А вот избегать 
однозначно стоит продуктов с 
подсластителем аспартамом, а 
также с усилителем вкуса глу-
таматом натрия.

Арина Петрова

ГОЛОВА БОЛИТ? 
НЕ ТО СЪЕЛИ
Головная боль - одна из самых 
частых причин обращения к 
неврологам. За этим симптомом 
может скрываться более 
50 различных болезней 
и около 250 видов болей. 
При большинстве из них может 
помочь нейродиетология.
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Люди за бортом
После торжественного бо-

гослужения во всех храмах 
Греции снаряжается крестный 
ход к ближайшему источнику 
воды - морю, реке или просто 
водоему. Именно там произой-
дет главное действо, в кото-
ром стремятся участвовать все 
взрослые мужчины города или 
деревни.

После того как хор пропел 
песнопения, священник кидает 
в воду крест и толпа греков с 
громкими радостными криками 
бросается за ним. Это действи-
тельно мужественный поступок 
- в этой стране зимой темпера-
тура воздуха близка к нулю, а 
вода и того холоднее. Но мест-
ные жители серьезно думают, 
что тот, кто нашел крест, будет 
счастлив и удачлив весь буду-
щий год, поэтому готовы тер-
петь любые неудобства.

Этот обряд проводится даже 
в военно-морском флоте. Ко-
рабли становятся полукругом, 
гремит оркестр, и в ледяную 
воду по команде ныряет весь 
личный состав. По поверью, 
удача должна способствовать 
тому кораблю, чей офицер или 
матрос первым ухватил крест. 
Сами священнослужители в 
этом действе, естественно, не 
участвуют, а лишь смиренно 
ждут, когда едва жи-
вая от холода паства 
принесет им вылов-
ленный в пучине 
моря богослужеб-
ный предмет.

В канун Кре-
щения во многих 
районах Греции 
проводятся шум-
ные карнавалы. Их 
участники наряжа-
ются различными 
животными, обве-
шивают себя ко-
локольчиками и в 
таком виде ходят из 
деревни в деревню. 
Процессию завершает батюш-
ка, изгоняющий бесов. Греки 
искренне верят в эти мифиче-
ские существа и думают, что 
нечистая сила выходит на по-
верхность земли в Рождество, а 
потом бродит по улицам до са-
мого Крещения, попутно делая 
местным жителям различные 
большие и маленькие пакости.

Языческие отголоски можно 
найти и в обычае, по которому 
девушки в крещенскую ночь 
наперегонки несутся к ближай-
шему источнику, чтобы набрать 
в кувшины «молчаливую воду», 
- в этом забеге ни одна из участ-
ниц не имеет права произнести 
ни звука. Ту, что прибежит к ис-
точнику первой, ждет безоблач-
ное будущее.

Мужество 
во имя Христа

В Болгарии праздник Креще-
ния называется Йордановден и 
отмечается довольно рано, 6 ян-
варя. В демонстрации крепости 
своей веры болгары на порядок 
обошли греков, их обряды тре-
буют не только мужества, но 
и выносливости. В Калофере, 
после того как православные 
бросаются в холодную воду за 
крестом, участники заплыва 
собираются в воде и начинают 
водить традиционный мужской 
хоровод, который называется 
«мужское хоро». Танец сопро-
вождается барабанной дробью, 
а самый младший участник сто-
ит посреди круга, держа в руках 
найденный крест.

По сообщениям болгарской 
прессы, в этом году Крещение 

выдалось довольно холодным, 
поэтому верующие предпоч-
ли отметить праздник дома. 
С теми, кто все же пришел к 
водоемам, случались неверо-
ятные курьезы. В приморском 
городке Царево в воду рискну-
ли прыгнуть только трое. Крест 
выловил 21-летний студент, но 

когда зрители бросились его 
поздравлять, выяснилось, что 
счастливчик - закоренелый ате-
ист. В городе Петрич крест нео-
жиданно потерялся в реке, и его 
так и не смогли найти. Говорят, 
это очень плохая примета.

После ритуала бросания кре-
ста в воду священник окропляет 
всех святой водой, желающие 
могут набрать ее в специально 
заготовленные кувшины. Счи-
тается, что в это время небеса 
открываются и каждый, кто 
увидит Бога, получит от него 
все, что пожелает.

Кухонное правило 
кипрских бесов

С праздником Крещения на 
Кипре связано много легенд. 
Как и в других православных 
странах, речь в них идет о не-
чистой силе. И если в греческом 
эпосе фигурируют бесы, то на 
Кипре эти существа превраща-
ются в маленьких отвратитель-
ных гномов. Весь предыдущий 
год они пилили гигантскую 
колонну, которая соединяет два 
полюса земли. Когда она рухнет, 
гномы выбираются наверх и на-
чинают всячески портить лю-
дям жизнь. Верующие кипри-

оты считают, что эти существа 
обретают силу только ночью, 
а днем они прячутся от солнеч-
ного света в глубоких пещерах. 
Когда начинает темнеть, вред-
ные гномы проникают в жили-
ща через печные трубы, щели, 
замочные скважины и начина-
ют хозяйничать в домах. Боль-

ше всего им нравится кухня. 
Ничего хорошего из этого не 
получается - маленькие мерз-
кие существа оставляют после 
себя страшный беспорядок и 
горы грязной посуды.

По народному поверью, в 
крещенскую ночь нечистая 
сила окончательно теряет свою 
власть над людьми и отправля-
ется обратно в преисподнюю 
продолжать пилить колонну, на 
которой держится земля. В от-
дельных сказаниях фигурирует 
многовековое дерево, которое, 
впрочем, злобные гномы тоже 
не могут одолеть.

Для того чтобы обезопасить 
себя от разгулявшихся злых 
духов, киприоты 12 дней жгут 
костры из специально освящен-
ных поленьев, которые назы-
ваются «христоксило». В огонь 
добавляются душистые травы. 
По народному поверью, злые 
духи сильно не любят их запах и 
разбегаются в разные стороны.

На Кипре, как и во многих 
других странах, на Крещение 
проходит праздничное ше-
ствие. Мужчины надевают на 
себя шкуры овец, вымазывают 
лица сажей, берут деревянные 
палки и начинают с криками 
гонять нечисть. Им помогают 

дети, наряженные в костюмы 
злых гномов, эльфов и бесов. 
Заканчивается действо тради-
ционными колядками. Дети хо-
дят по домам и поют хозяевам 
праздничные песни, а те в свою 
очередь угощают малышей 
конфетами.

Крещение под огнем
В воюющей Сирии немногие 

оставшиеся там христиане тоже 
будут отмечать праздник Кре-
щения. Раньше сирийские пра-

вославные любили гулять шум-
но и весело, а также следили 
за тем, чтобы Крещение стало 
самым красивым праздником 
в году. Поэтому даже кувши-
ны, в которые они наливали 
освященную воду, украшались 
яркими лентами, бантиками и 
новогодней мишурой. Сейчас 
этот обычай несколько померк 
- едва ли кто-то из христиан за-
хочет привлекать внимание 
окружающих к собственному 
вероисповеданию.

Утром в крещенский празд-
ник было принято разводить на 
берегу водоема костер, чтобы 
пришедший Христос мог по-
греться. Женщины старались 
умыться крещенской водой - 
считается, что после этого лицо 

станет молодым и сияющим, 
как в девичестве. А муж-

чины выпускали на 
волю специально при-
готовленных к празд-
нику белых голубей.

В деревнях суще-
ствовало поверье, что 

сразу после того, как священ-
ник опускает крест в реку, все 
проживающие там бесы начи-
нают в массовом порядке гиб-
нуть. Так продолжалось до тех 
пор, пока первый человек не 
заходил в воду или женщины  
не начинали полоскать белье. 
Поэтому сирийские христиане 
в отличие от представителей 
всех остальных православных 
не спешили искупаться в кре-
щенской воде: чем позже это 
произойдет, тем больше бесов 
погибнет.

Сегодня христианские свя-
тыни в этой стране большей 
частью разрушены, а демон-
стрировать свою веру порой 
просто опасно. Поэтому сирий-
цы приноровились отмечать 
Крещение так, чтобы это было 
не сильно заметно окружаю-
щим, - не выходя за ворота сво-
его дома.

Тимкот как повод 
для веселья

В России мало кто знает, 
что африканская страна Эфи-
опия почти вся уже стала хри-
стианской. Активную мисси-
онерскую деятельность там 
ведет греческая православная 
церковь, сильно развернулись 

католики, по-
этому поряд-
ка миллиона 
местных жи-
телей считает 
праздник Кре-
щения одним 
из главных со-
бытий в своей 
жизни. Эфио-
пы называют 
праздник Тим-
котом и счита-
ют его гораздо 
более важным 

и интересным, чем Рождество.
Христианская жизнь имеет 

в Африке свои особенности - 
здесь все делается с большим 
размахом и даже пафосом. На 
севере Эфиопии, например, воз-
ник целый православный город 
Лалибэла, где есть своя Гол-
гофа, Скорбный путь и речка 
Иордан. Именно туда отправ-
ляется главный крещенский 
крестный ход. Это настолько 
яркое зрелище, что туропера-
торы продают иностранцам пу-
тевки, приуроченные именно к 
этому празднику. Длится он три 
дня и напоминает большой кар-
навал.

Все это время православные 
жители Эфиопии надевают 
яркие национальные одежды 
и запасаются огромными раз-
ноцветными зонтиками, кото-
рые не только защищают от 
палящего солнца, но и являют-
ся символом мира, на который 
сошел Дух Святой. После рели-
гиозной церемонии начинается 
традиционное купание в кре-
щенской воде, а затем празд-
ничные гулянья. Африканцы в 
отличие от своих европейских 
братьев по вере не раздумыва-
ют над смыслом обрядов, по-
этому присутствие злых духов 
в местном эпосе практически 
не отражено. Для эфиопов 
Крещение - это скорее повод 
для многодневного загула, во 
время которого религиозные 
размышления становятся со-
вершенно ненужными.

Наталья Пуртова
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В КРЕЩЕНИЕ 
нечисть узнает 
кузькину мать
В КРЕЩЕНИЕ 
нечисть узнает 
кузькину мать
Христианский праздник Крещения в разных странах 
отличается множеством поверий и обрядов, так или 
иначе связанных с нечистой силой, которую верующие 
и изгоняют в крещенскую ночь.
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Крещение 
по-гречески...

...по-эфиопски

...по-болгарски
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Вой Монте-Кристо
- Главное, не пугайтесь, 

- предупреждает меня ки-
нолог-тренер Катя, вместе 
с которой мы поднимаемся 
на третий этаж типовой хру-
щевки на окраине Москвы. - 
В квартире разгром.

А я и не пугаюсь. Захлам-
ленность хрущевских подъ-
ездных тамбуров мне знако-
ма с детства. Увы, подъезды 
в большинстве столичных до-
мов тесноваты: поставишь два 
велосипеда - и уже не пройти. 
Вот прямо как тут. А если еще 
и санки, то получается нату-
ральная кроличья нора.

Однако настоящая нора 
ожидает меня в самой квар-
тире... Дыра в стене между 
двумя комнатами. Ее проры-
ла-прогрызла собака Хася в 
те дни, когда хозяева остав-
ляли ее одну дома.

- Вот что бывает, - резюми-
рует Катя, - когда люди берут 
домой породистую собаку, ру-
ководствуясь только умилени-
ем или соображениями моды. 
А не тем, чем нужно было бы 
руководствоваться, - особен-
ностями данной породы.

И история Хаси - собаки по-
роды хаски, по уверению Кати, 
совсем не исключение. Ведь 
это на данный момент одна из 
самых модных пород в России.

- Собаку эту заводят в 
буквальном смысле слова за 
красивые глаза. Особенно 
ценятся голубоглазые особи, 
встречающиеся у предста-
вителей этой породы, - рас-
сказывает Катя. - Приносят 
в городскую квартиру и со-
вершенно не задумываются 
о том, что порода эта годами 
выводилась для того, чтобы 
бегать! В день такому 
животному необходимо 
пробегать 20 км, а ина-
че оно начинает попро-
сту сходить с ума. И вот 
эта дыра в стене - лучшее 
тому доказательство. А 
думать, глядя на это, надо 
не о том, что такая соба-
ка портит интерьер, а 
о том, насколько жи-
вотному было плохо. 
Что оно, как граф Мон-
те-Кристо, прокопало 
тут тоннель, пока вы 
сидели у себя в офисе!

Дыра в стене оказа-
лась не единственным 
Хасиным достижени-
ем. В отсутствие хозя-
ев она еще и отчаянно 
выла, чем свела с ума 
буквально весь дом. Так 
что в итоге выхода не 
осталось - или вызывать Хасе 
воспитателя, или переезжать, 
или продавать.

- Но, слава богу, хозяе-
ва оказались нормальными, 
собаку отдавать или вы-
брасывать не захотели, - 
продолжает Катя. - Но вот 
подстроиться под нее им при-

шлось основательно. 
Видели велосипеды в 
подъезде? Вот! Каж-
дое утро и вечер теперь 
по ближайшему парку 10 
км с Хасей на поводке. Зи-
мой впрягают ее в санки. Ну 
а пока уходят на работу, при-
хожу я - тренирую собаку, гу-
ляю и занимаюсь с ней.

Только теперь стало понят-
но, почему мы с киноло-

гом запросто вошли 
в чужую квартиру 
в отсутствие хозяев 

и почему собака, ко-
торая по идее должна 

была бы ох-
ранять дом, 
радостно вы-

бежала к нам навстречу. Да 
и захламленность подъезда 
всевозможным транспортом 
объяснилась.

Не родись красивой
- Мы, дрессировщики со-

бак, сталкиваемся с этим по-

стоянно, - рассказывает ки-
нолог, тренер-дрессировщик 
Кира Зверева. - В моей прак-
тике была и собака охотни-
чьей породы - американская 
акита, которую купили в ка-
честве няньки детям, а вме-
сто этого она по-армейски 
«построила» всю семью. И 
колли, из которой пытались 

воспитать со-
баку-поводы-
ря, хотя поро-
да к этому не 
очень приспо-
соблена в силу 
своей эмоци-
ональности и 
«кусачести». 
Был и более 
в о п и ю щ и й 
случай, когда 
из лабрадора 
пытались сде-
лать собаку-

охранника, натравливая его 
на людей. И это при том, что 
испокон веков лабрадоры 
выводились как компаньон 
человека, добрейшая из по-
род, которая человека обо-
жает! Не говоря уж о том, 
что у лабрадора мягкая хват-
ка, не приспособленная для 

защитной службы. Однако 
почему-то человек решает 
завести именно лабрадора. 
Хотя для подобных целей 
ему гораздо больше подо-
шла бы овчарка.

Конечно, уверяют дресси-
ровщики, скорректировать 
можно любую ситуацию. Но 
только подстраиваясь под 
генетические особенности 
породы. То есть не собака бу-
дет вам служить, как вы пла-
нировали и мечтали, а жизнь 
вашей семьи будет скоррек-
тирована под генетику со-
баки. Хотя всех этих трудно-
стей можно было бы легко 
избежать, если бы будущие 
хозяева с самого начала ори-
ентировались на правильную 
породу.

- Изначально процесс был 
таким, что при селекциони-
ровании породы генетически 
неправильных щенков - не с 
таким, как нужно, поведени-
ем для конкретной работы 
- просто устраняли, - продол-
жает Кира. - И такая судьба 
постигала зачастую как раз 
голубоглазых хаски. Ведь 
изначально у аборигенов 
лучшими считались хаски 
кареглазые. А голубоглазые 
позже вошли в стандарт по-
роды и в моду.

Жертвой городской моды, 
по словам кинологов, оказа-
лась и еще одна популярная 
порода - немецкие овчарки, 
стандарты экстерьера кото-
рой менялись в угоду моде. 
Ну а результатом этого ста-
ла потеря изначально зало-
женных природой и куль-
тивированных человеком 
достоинств, да и проблемы со 
здоровьем.

- Достоинства породы 
очень сильно «поползли», 
- рассуждает ветеринар Та-
тьяна Иванова. - Когда-то 
самая умная порода теперь 
совсем не обещает интел-
лекта и дисциплины. Чем 
дальше, тем чаще наблю-
даем, насколько немецкие 
овчарки стали холеричней, 
драчливей, несдержанней. В 
экстерьере самыми часты-
ми проблемами стали горба-
тость и задние лапы иксом, 
часто страдает масса тела. И 
среди болезней хронические 
отиты, конъюнктивиты, бо-
лезни ЖКТ, артриты и дис-
плазия. Ну а аллергия чуть 
ли не у каждой собаки.

Марина Алексеева 

ПОРОДА, НЕ СОВМЕСТИМАЯ
С ЖИЗНЬЮ

Жертвой городской 
моды оказались и не-

мецкие овчарки, стандарты 
экстерьера которой меня-
лись ей в угоду. Результатом 
этого стала потеря изначаль-
но заложенных природой и 
культивированных челове-
ком достоинств.

«Заводить собачек» вновь стало модным. 
О своих домашних питомцах охотно 
рассказывают все - от артистов до 
политиков. И это отлично! Однако и здесь 
нужно руководствоваться врачебным 
принципом «не навреди».
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Мода зачастую становит-
ся настоящим роком для со-
бак. Но не будем забывать 
и о том, что пострадать от 
подобной ситуации могут 
и люди. И вот история об 
этом, рассказанная хозяи-
ном собаки.

- Случилось это пять лет
назад, когда мы жили в Мур-
манске. Сын-подросток - не 
знаю, откуда взялась у него 
такая мечта, - стал упраши-
вать завести волка. Видно, 

что-то прочитал в интерне-
те. Я, однако, отказывался. И 
вот однажды они с друзьями 
пошли гулять в сопки. Домой 
он вернулся со щенком. Нет, 
это был не волк. В тех ме-
стах жили одичавшие овчар-
ки, которые как-то генети-
чески смешались с волками. 
Ну вот таких щенков ребя-
та и нашли - они там одни 
в норе пищали, видно, по-
гибла их мать. Что делать? 
Хорошенький такой щенок 

был, жалко стало выбрасы-
вать. Смягчился я, оставили 
мы его дома. Стали воспи-
тывать. И знаете, оказалась 
такая умная собака! Просто 
потрясала интеллектом. Всю 
семью очень любила, слуша-
лась, мгновенно реагирова-
ла на любой приказ. Да еще 
и огромная, очень красивая 
была. Мы очень ей горди-
лись. Так прошел год, собра-
лись мы в отпуск. Поехали 
на Кавказ на своей машине. 
Ну а Волчка - так пса назва-
ли - взяли с собой. По доро-
ге решили сделать привал. 
Остановил я машину, дети 
на поляне обед накрыли на 
скатерти. Думали, поедим -
и в путь. Сели все на траву, и 
Волчок сел. Кто бы мог по-
думать, что случится даль-
ше. А дальше вдруг из лесу 
вышла отара овец. И в одну 
секунду Волчок наш, не слу-
шая ни одной команды, рва-
нул к ней. Мы за ним. Но 
куда там! Одну овцу порвал, 
вторую... Схватил я тогда 
огромную палку - и за ним, 
кое-как загнали в машину. 
Кое-как с пастухами дого-
ворились - пять овец ведь он 
убил. Все деньги на отпуск 

за них отдали. И - какой уж 
тут отпуск - отправились 
домой. Может, забылась бы 
эта история, да вышло про-
должение. Как сели мы в ма-
шину, заметил я, что Волчок 
мой как-то по-другому на 
меня смотрит. Как-то жутко 
становилось от его взгляда. 
По дороге домой намотал 
на шею себе все тряпки, ко-
торые были в машине, - все 
казалось, он на меня сзади 
бросится. С того дня Волчок 
есть перестал и все смотрел 
и смотрел на меня недобро. 
Пошел тогда я с ним к из-
вестному у нас собаково-
ду. Он мне и объяснил, что 
случилось. Проснулись в 
Волчке его дикие, волчьи 
гены. И обязательно насту-
пит момент, когда бросится 
Волчок на меня. Не простит 
ту отару. Хорошо, нашелся 
выход. Забрал Волчка себе 
тот собаковод. У него был 
питомник, где наш пес про-
жил еще долго - как-то смог-
ли они договориться, хоть и 
не сразу, насколько я знаю. 
Знаю только, что мне это 
урок на всю жизнь. И имен-
но поэтому теперь в нашей 
семье живет лабрадор.

Пробуждение Волчка
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Хаски

Лабрадор
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Бывшего члена 
британского парламента 
лорда Себастьяна Коэ 
рекомендовано оставить 
во главе Международной 
ассоциации 
легкоатлетических 
федераций (ИААФ). 
Хотя еще недавно 
глава специальной 
комиссии Всемирного 
антидопингового 
агентства канадец 
Дик Паунд грозился 
разоблачить всех, кто 
участвовал в допинговой 
коррупции в ИААФ.

14 января Паунд огласил вто-
рую часть своего сенсационно-
го доклада, посвященную в ос-
новном коррупции в ИААФ. В 
ней он неожиданно поддержал 
ее нынешнего президента, вер-
ного сторонника находящегося 
под арестом во Франции быв-
шего главы Международной 
ассоциации легкоатлетических 
федераций сенегальца Ламина 
Диака. В интервью Би-би-си 
Паунд вдруг заявил, что Коэ, 
скорее всего, не знал о сокры-
тии допинга «преступной груп-
пой Ламина Диака». Вслед за 
этим глава антидопингового 
агентства США Тревис Тай-
герт вновь объявил, что Россия 
не предпринимает-де реальных 
шагов по наведению порядка 
в легкой атлетике, поэтому 

она не сможет очиститься от 
допинг-наследия до стартов в 
Рио-де-Жанейро.

Сразу после публикации 
доклада бывшему президен-
ту Всероссийской федерации 
легкой атлетики Валентину 
Балахничеву начали звонить 
западные корреспонденты. 
Они были разочарованы тем, 
что Паунд все свалил на второ-
степенных функционеров и на 
«банду Диака». К тому же в до-

кладе имелось вздорное пока-
зание последнего, что он якобы 
являлся другом Путина.

Почти вся вина за употре-
бление допинга российскими 
спортсменами была свалена на 
Балахничева, хотя он-то как раз 
из тех, кто требовал незамедли-
тельных действий по борьбе с 
применением незаконных сти-
муляторов, в частности, отстра-
нения от работы с ходоками 
тренера Виктора Чегина.

Лорд Коэ, объявивший о 
том, что не намерен подавать в 
отставку, должен быть благо-
дарен Балахничеву хотя бы за 
то, что тот не огласил содержа-
ния своих переговоров с ним, 
приняв весь удар на себя. А он 
весьма чувствителен: француз-
ское следствие заморозило 1,8 
млн евро на банковском счету 
Балахничева в Монако. Это, 
по словам владельца счета, за-
декларированные деньги, про-
шедшие через процедуру «ам-
нистии капиталов».

Как бы там ни было, первый 
шаг к нынешнему скандалу в 
ИААФ был сделан еще тогда, 
когда правящая легкоатлети-
ческая элита отгородилась от 
окружающих и стала недоступ-
на даже для журналистов. Спор-

тивные начальники укрылись 
в своих бдительно охраняемых 
ложах, где для них были обору-
дованы бесплатные рестораны. 
В какой-то момент руковод-
ство ИААФ отказалось от про-
ведения на чемпионатах мира 
ежедневных брифингов для 
прессы. Как выясняется теперь, 
за сокрытие допинга верхуш-
ка ИААФ вымогала деньги не 
только у россиян, но и у атлетов 
других стран. Очередная неде-
ля допинговых разоблачений 
завершилась выборами ново-
го президента Всероссийской 
федерации легкой атлетики. 
Им стал министр спорта Самар-
ской области Дмитрий Шлях-
тин. Голосование было простой 
формальностью, так как это 
выдвиженец министра спорта 
Виталия Мутко. При этом гене-
ральный секретарь федерации 
Михаил Бутов снял свою канди-
датуру, которая выглядела явно 
неуместной: с 2008 года он был 
вторым человеком в федерации 
и не мог не знать о скандальных 
проблемах с допингом. В отли-
чие от Бутова Шляхтин и сам 
был неплохим  спортсменом, 
а также имеет солидный опыт 
административной работы в 
спорте. Вряд ли он удовлетво-

рится ролью временного анти-
кризисного управляющего, чья 
главная задача добиться снятия 
с российских легкоатлетов дис-
квалификации, что позволит им 
выступить на Олимпиаде.

Тем временем российский 
спорт ожидают новые волне-
ния, теперь уже на футболь-
ном фронте, если, конечно, в 
феврале президентом ФИФА 
будет избран шейх Салман бин 
Ибрахим аль-Халифа, пред-
ставляющий правящую в Бах-
рейне суннитскую династию. 
Он отличился тем, что обру-
шил жестокие репрессии на 
спортсменов, участвовавших 
в шиитском восстании. А сей-
час шейх объявил, что в случае 
его избрания главой ФИФА он 
будет готов пересмотреть ре-
шение о проведении в России 
чемпионата мира по футболу. 
И его шансы на избрание очень 
высоки - шейх возглавляет еще 
и азиатскую футбольную кон-
федерацию. Он получил под-
держку ряда стран Латинской 
Америки. Не исключено, что в 
обмен на чемпионат мира сау-
довская коалиция потребует от 
Москвы отстранения от власти 
Башара Асада.

Николай Иванов

Очистится ли Россия
от допинг-наследия до стартов в Рио?

Нефть уже пробила отметку
в 30 долларов и падает
к уровню 25. Доллар и евро 
каждый день взлетают вверх, 
как Юрий Гагарин в космос. 
Но в жутком кризисе, который 
накрыл Россию в эти дни,
есть островок спокойствия
и безмятежности.
Это наш футбол.

Можно только дивиться тому, как 
устроились наши футболисты. Игра-
ют по-нашему, по-русски, то есть ни 
шатко ни валко, а зарплату получают 
в евро. Этим не могут похвастаться 
даже хоккеисты в КХЛ, чьи зарплаты 
привязаны исключительно к рублю. 
В итоге иностранцы готовы поднять 
бунт, потому что их доходы за год 
упали в два раза (если считать в ва-
лютном эквиваленте). Но в КХЛ от-
вет простой: или берите то, что дают, 
или уезжайте на все четыре стороны.

В футболе все не так. Взять Игоря 
Денисова, цепкого, как бультерьер, 
футболиста. Контракт у него шикар-
ный. Менеджмент московского «Ди-
намо» подписал игрока из «Анжи» на 
5 млн евро в год. Аналитики расска-
зывают, что зарплатная часть догово-
ра, которая зафиксирована в рублях, 
составляет только 
10%. Остальное, что 
прописано как премии, 
- в виде евро. Пред-
ставляете? Денисов 
может получать 400 
млн рублей в год. При 
этом вы помните, как 
«Динамо» отправляло 
этого игрока восвояси, 
когда он оскорбил главного тренера 
Станислава Черчесова. Но теперь 
футболист был возвращен в состав.

Нельзя сказать, что в «Динамо» не 
считают деньги. Когда курс евро по-
шел вертикально вверх, то в клубе 
начали подталкивать игрока к тому, 
что пора, мол, проявить социальную 
ответственность. Не стоит ли умень-
шить сумму контракта, тем более ос-
новной финансовый источник ВТБ 

дает «бело-голубым» 3 млрд рублей 
в год? А ведь это более 10% от спон-
сорского контракта!

В январе, говорят, Денисову звонил 
Леонид Слуцкий, который предлагал 
ему вариант с «Крыльями Советов». 
Там, правда, были готовы платить 
всего миллион евро. Но почему-то 
Игорь отказался. Вообще особых ва-
риантов у этого футболиста не было. 
Ни один клуб Премьер-лиги не хотел 
его брать даже с зарплатой в три раза 
меньше, чем у него в контракте.

Что теперь? «Динамо» имеет цен-
тральных полузащитников вагон и ма-
ленькую тележку. Новый главный тре-

нер Андрей Кобелев 
не особо желал видеть 
Игоря Денисова, но 
того вернули. До конца 
июня этому суперигро-
ку нужно заплатить 2,5 
млн евро. Каждый матч 
Денисова обойдется 
клубу более 10 млн руб-
лей. Это если, конечно, 

курс не подскочит еще выше.
А вот другой пример. Александр Ко-

корин из того же «Динамо». Рассказы-
вают, что этому форварду был предло-
жен трехлетний контракт с заработной 
платой 2 млн евро. Больше динамовцы 
не могут предложить не только из-за 
экономической ситуации, но и по при-
чине документа, который был пред-
ставлен прошлой весной в УЕФА, ког-
да клуб (его прежняя администрация) 

защищал стратегию 
соответствия финансо-
вой фейр-плей. Есть та-
кая политика у европей-
ской ассоциации футбола, 
по которой ведут борьбу 
с клубами, незаслуженно 
перегретыми деньгами.

Кокорин от этих денег 
отказался. Потому 
что у него есть си-
ница в руках и жу-
равль в небе. Журавль - 
это лондонский «Арсенал», куда, по 
слухам, его могут пригласить. 

Синица - в условиях лимита на леги-
онеров очень ценны российские игро-
ки. А значит, не последний форвард 
нашего футбола Александр 
Кокорин может перейти в 
«Зенит». То есть надо ждать, 
когда закончится контракт. 
Да, тут есть определенный 
риск - евро может пробить 
потолок в 100 рублей, и тогда 
теоретически предложения 
со стороны других клубов 
будут снижены. Но это в теории, по-
тому что на практике «Арсенал» как 
платил, так и будет платить в фунтах 
стерлингов. А владелец «Зенита» Газ-
пром - это еще один островок спокой-
ствия и безмятежности в бушующем 
финансовом море.

Правильно пишет обозреватель «Со-
ветского спорта» Евгений Дзичковский 
в своей колонке: «Как бы узнать рецепт 

той удивительной жизни, 
которой живет наш жар-

кий футбол? Ну ведь 
занятно же: где-то 

замерзает водо-
провод, дорожают 
и одновременно 
блекнут помидо-
ры, падает до-
ход на душу. А в 
футболе лишь 
замедляются 
темпы финан-
сового роста. 
Чудо-отрасль, 

чудо-остров , 
жить на нем легко 

и просто...
Вот одному фут-

болисту, допустим, 
предложили вместо трех 

миллионов евро в год два. 
Он трудно думал - и дал себя 
уговорить. Родине непросто, 
надо соответствовать. Только 

если пересчитать это все в де-
ревянные, получится, что фут-
болист не совсем обеднел. Даже 
наоборот...

Еще более странно, что 
абсолютное большинство 
клубных акционеров и спон-
соров имеют ярко выра-
женную принадлежность к 
тому самому государству, 
которому сейчас так не-

легко. При этом 
футбол в отличие 
от многих других 
сфер плотнейшим 

образом завязан 
на валюту, будь 
она неладна, и 
на отечествен-
ные углеводоро-

ды, дай им бог вечного спроса. Каким 
же образом тогда российский футбол 
не сдается бурям? Что спасает его от 
жестокого ветра в тумане житейских 
морей?

Из версий можно составлять трак-
таты. Но полезнее подумать о мерах, 
как говорится, по предотвращению. 
Ведь шмякнемся же...»

Степан Строев

400 млн рублей
для футболиста 
«Динамо»

ЗАРПЛАТУ НАШИ 
ФУТБОЛИСТЫ 
ПОЛУЧАЮТ В ЕВРО,
А ИГРАЮТ ПОНАШЕМУ, 
ПОРОССИЙСКИ.

РИА «НОВОСТИ»

Дмитрий Шляхтин,
новый глава ВФЛА, наде-
ется расчистить путь на-
шей сборной на Олимпиаду
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Каждый матч Игоря
Денисова будет стоить 

клубу более 10 млн рублей
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Близнецы могут почувство-
вать новый вкус к обычным 
трудовым будням. Наслаж-
дайтесь каждым днем, но 
не слишком реагируйте на 
увеличение материальных 
затрат, уже скоро финансы 
придут в норму. В четверг 
будьте готовы к борьбе с 
препятствиями. В воскресе-
нье не сидите дома.
Благоприятные дни - 20 и 24.
Неблагоприятные дни - 22 и 25.

Стрельцам звезды предлага-
ют взять бразды правления в 
свои руки. Однако не стоит 
в то же время превращаться 
в диктатора и давать окру-
жающим инструкции к дей-
ствиям, отвечайте только 
за себя. Суббота хороший 
день для прогулок с семьей 
на природе. Во вторник из-
бегайте ссор.
Благоприятные дни - 20 и 22.
Неблагоприятные дни - 25 и 26.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ ОТ ВИКТОРИИ ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Уделяйте больше внимания 
семье и близким. Позвоните  
родственникам, нанесите 
визит друзьям и однокласс-
никам. Атмосфера общего 
единения и поддержки помо-
жет в будущем победить лю-
бые трудности. В среду ва-
шей энергии хватит на двоих. 
В субботу будьте вниматель-
ны, велик риск обмана.
Благоприятные дни - 20 и 24.
Неблагоприятные дни - 25 и 26.

Благоприятный период, что-
бы заняться самообразо-
ванием. Постарайтесь вос-
полнить пробелы в вашей 
профессиональной сфере, 
запишитесь на новые курсы 
или мастер-класс. Нестан-
дартные решения хорошо 
сработают в четверг. Холо-
стые посиделки во вторник 
могут иметь последствия.
Благоприятные дни - 20 и 21.
Неблагоприятные дни - 24 и 26.

Будьте готовы к успешно-
му завершению начатого 
дела, не стоит сомневаться, 
ваши предложения будут с 
успехом поддержаны руко-
водством. Ваша бережли-
вость в начале недели к вы-
ходным может превратиться 
в расточительность. В среду 
лучше не проявлять инициа-
тиву открыто.
Благоприятные дни - 20 и 26.
Неблагоприятные дни - 22 и 23.

Этот период благоприятен 
для начала чего-то ново-
го. Попробуйте что-то из-
менить в своей привычной 
жизни: начните вести свой 
собственный проект или за-
пишитесь в танцевальный 
класс. В среду оформляйте 
и подписывайте важные до-
кументы.  В воскресенье по-
купки окажутся выгодными.
Благоприятные дни - 23 и 25.
Неблагоприятные дни - 21 и 24.

Девам придется рассчиты-
вать только на свои силы. 
Увы, родственники и коллеги 
на этой неделе смогут по-
мочь вам только советами. 
В пятницу хороший день для 
релаксации и отдыха в ком-
пании семьи и друзей. В по-
недельник возможно напря-
жение во взаимоотношениях 
с руководством.
Благоприятные дни - 20 и 21.
Неблагоприятные дни - 25 и 26.

Атмосфера любви и заботы 
на этой неделе предоставит 
возможность Весам исполь-
зовать этот настрой для на-
лаживания отношений на 
работе и в семейном кругу. 
И побольше улыбайтесь, ведь 
улыбка - это ключ к успеху! В 
среду доверьтесь интуиции и 
действуйте по ситуации. В пят-
ницу займитесь спортом.
Благоприятные дни - 25 и 26.
Неблагоприятные дни - 21 и 23.

Скорпионам следует на-
учиться защищаться от по-
стороннего негативного воз-
действия. Кроме того, этот 
период неудачен для реше-
ния материальных проблем. 
В воскресенье благодаря  
Венере будете излишне рев-
нивы и требовательны.  Во 
вторник ваш ключ к успеху - 
выдержка и терпение.
Благоприятные дни - 20 и 21.
Неблагоприятные дни - 25 и 26.

Козерогам следует правиль-
но распределять свои силы, 
помните, вас должно хватить 
не только на работу, но и на 
домочадцев. Постарайтесь 
хотя бы приходить с работы 
вовремя или взять на себя 
часть домашних дел. В суб-
боту избегайте лишних трат. 
Во вторник будьте терпимее 
к окружающим.
Благоприятные дни - 23 и 24.
Неблагоприятные дни - 21 и 25.

Чрезмерное самодоволь-
ство может осложнить ваши 
взаимоотношения с окру-
жающими. Постарайтесь 
смирить свою гордыню, и у 
вас все получится. В четверг 
воздержитесь от семейных 
конфликтов и споров. В суб-
боту доделайте домашние 
дела и сходите с друзьями на 
прогулку.
Благоприятные дни - 21 и 24.
Неблагоприятные дни - 20 и 23.

Ваше благоразумие поможет 
избежать возможных мел-
ких неприятностей на этой 
неделе. Не отрывайтесь от 
близких вам людей, родные 
всегда придут вам на помощь. 
В четверг не стоит принимать 
все близко к сердцу. В поне-
дельник готовьтесь к осущест-
влению своих самых заветных 
планов.
Благоприятные дни - 20 и 25.
Неблагоприятные дни - 21 и 23.

20 января квадратура Меркурия и 
Урана наделит оригинальностью 
суждений и быстротой мыслей. 
Однако опасайтесь в этот день не-
рвозности и не вздумайте делать 
бестактные замечания, сегодня это 
не сойдет вам с рук.

20-2620-26
ЯНВАРЯЯНВАРЯ

- В чем хранишь деньги? В 
долларах или евро?

- В воспоминаниях о работе.

- Покупаем на все деньги 
лотерейные билеты в США. 
Выигрываем 1,6 млрд долларов.

- Министр финансов, у вас 
есть еще варианты выхода 
из кризиса?

- Все, завтра же подаю на 
развод, - заявляет жена мужу. 
- Хватит, натерпелась!

- Ну вот опять завтра, а се-
годня тебе некогда, - возму-
щается муж, - вечно ты занята 
или устала, или голова болит...

Есть только два вида кре-
дитных мошенников: те, ко-
торые не отдают кредиты, и 
те, которые их дают.

- Скажите, а фильм «Омер-
зительная восьмерка» это про 
«Жигули» или про «Балтику»?

- Про Windows!

- Что такое кредит?
Ответ:
- Это рука помощи, дрожа-

щая от нетерпения.

У жениха не хватило денег 
на выкуп невесты, поэтому 
свадьбу перенесли до получки.

Путин заявил, что паде-
ние цен на нефть оздоров-
ляет экономику - примерно 
как похудение. Вы не про-
бовали похудеть со 115 ки-
лограммов до 32?

Разговор по мобильному:
- Привет, ты где?
- Географически или эко-

номически?..

Все мужчины ищут ум-
ную, красивую, веселую, 
cекcуальную, с квартирой, ма-
шиной и еще верную и бес-
корыстную. Возникает вопрос: 
вы-то ей зачем?

- Ты почему такой худой? 
Ты голодаешь?

- Конституция такая.
- В смысле строение тела?
- В смысле - Основной за-

кон государства.

- Лева, а как вы думаете, 
почему у Пушкина кот уче-
ный все-таки сидит на цепи?

- Я думаю, Моня, если кот 
ученый, то цепь для того, 
чтобы он не эмигрировал.

ПРОГНОЗ

О
тв

ет
ы

 н
а 

ск
ан

во
рд

 №
3(

11
51

)

22 января соединение Меркурия 
и Плутона - повышенная интуи-
ция в этот день поможет видеть 

окружающих насквозь. День 
благоприятен для тех, 

кому приходится дока-
пываться до истины.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Пакистан. 7. Ипотека. 10. Аполлон. 11. Сани-
тар. 12. Урон. 13. Антракт. 15. Хек. 16. ЮАР. 17. Импульс. 18. Икар. 
19. Нокдаун. 22. Салатник. 25. Сом. 26. Тбилиси. 29. Угода. 31. 
Дюжев. 33. Циркач. 35. Руан. 36. Еврей. 38. Гипс. 39. Говядина. 41. 
Рекс. 42. Пельмени. 44. Нахапетов. 47. Самокрутка. 49. Зев. 50. 
Оптовик. 53. Шахматы. 55. Деканат. 56. Апостол. 60. Артемон. 61. 
Киоскер. 62. Арктика. 63. Автобаза. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пентхаус. 
2. Кабуки. 3. Турнюр. 4. Напарник. 5. Рост. 6. Ялта. 7. Инстинкт. 8. 
Трибунал. 9. Аэросани. 14. Род. 20. Кустарник. 21. Армада. 23. Лав-
ров. 24. Неуч. 27. Известь. 28. Интроверт. 30. Онтарио. 32. Юнг. 34. 
Андропов. 37. Йети. 40. Овца. 42. Пампасы. 43. Лук. 45. Хит. 46. 
Вздох. 47. Сваха. 48. Активистка. 50. Окуджава. 51. Орнамент. 52. 
Каштанка. 54. Мыс. 57. Обоз. 58. Такт. 59. Лира. 
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Древнеиранский уче-
ный Ибн Сина. 5. Сватала пушкинского царя Салтана. 8. «Ну-
ка, по-хорошему хлопайте в …, вы». 9. Порядок подчинения 
званий. 11. Ландшафтный архитектор. 13. Казненная королева 
Мария. 14. Нечисть из свиты Бабы-яги. 15. Лепнина от дизай-
нера. 16. Повод для выплаты суточных. 21. Хаос в квартире. 
23. Уплотнение пружины. 26. Камерон, голливудская актриса. 
27. Друг принца Гамлета. 28. И Юпитер, и Земля. 30. Глаза 
во времена Жуковского. 31. Единица силы шторма или земле-
трясения. 32. Бурлящий кипяток. 33. Пабло с «Голубем мира». 
36. Шер по национальности. 39. Сборище бандитов 90-х го-
дов. 41. Детская шалость. 42. Каракули на холсте. 43. Летние 
коньки на колесах. 45. Автомат родом из Израиля. 46. Столи-
ца карнавалов. 48. Операция «шило на мыло». 50. Изабель - 
французская актриса. 52. Тезка Фаберже и Маркса. 54. Его 
стены рухнули от звуков труб. 57. Сорт мороженого для слад-
коежек. 60. Софико, получившая награду за «Тепло твоих рук». 
62. Терраса вдоль дома. 63. Брат основателя Вечного города 
на семи холмах. 64. Аргентинский футболист – чемпион мира 
1986 года. 66. Сетка между дачными участками. 69. Пустын-
ная гадюка. 70. Биолог из кружка. 72. Девичий или прокатный. 
73. Один из братьев Болдуин. 75. Тучный обитатель свинарни-
ка. 76. Войлочные зимние «сапоги». 78. Длинноногая модель 
Герцигова. 80. Фанат грампластинок. 82. Апостол с Апокалип-
сисом. 83. Торт с волшебным названием. 84. Тот же лингвист.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Античный герой, слабый на 
пятку. 2. Жительница Израиля. 3. Куртка с теплым капюшо-
ном. 4. «Сосулькины» слезы. 5. Кафе «на скорую руку». 6. Пи-
ратская тактика морского боя. 7. Крючок в арсенале монтаж-
ника. 10. Партнер Ж. Депардье в «Папашах». 12. Блиндаж-
ная крыша. 17. Послала Вакулу за черевиками. 18. Нехватка 
баллов. 19. Металл в «кисельном настроении». 20. Собчак, 
Стриж и Кутепова. 21. Архитектурный стиль Растрелли. 22. 
Индеец у Марка Твена. 24. «Глава» спектакля. 25. Вотчина 
архиерея. 27. Вольф Мессинг или Кашпировский. 29. Склон-
ность к риску. 34. Верхняя официальная одежда. 35. Склад-
ка на платье. 37. Фехтовальный «шампур». 38. Обаятельный 
спецагент от Бессона. 40. Количество товарищей у Ремар-
ка. 44. Горячая текучка из вулкана. 45. Овчинка на ногах. 47. 
Уинфри, символ американской мечты. 49. «Цеп» ниндзя. 51. 
Коварная подруга Самсона. 52. Знаменитая черная фигура 
от Малевича. 53. Около 4,5 км для француза. 55. Столица в 
Араратской долине. 56. Звезда среди рабынь. 58. Дневной 
перерыв в работе магазина. 59. Курорт с «Золотой ветвью». 
61. Театр с Н. Сличенко во главе. 64. Государство в Африке. 
65. Оппозиция в искусстве. 67. Пережиток прошлого. 68. 
Спортивный клуб при Министерстве обороны. 71. Единорог 
среди дельфинов. 74. Юморист Петросян. 75. Азиат-анти-
советчик. 77. Северная кузина трески. 79. Египетская опера 
Дж. Верди. 81. Ужастик от Стивена Кинга.

Ре
кл

ам
а

Реклама

Новый бестселлер от «МИРА САДОВОДА»
 Ваше плодородие:

 органические
 и минеральные
 удобрения,
 стимуляторы
 и ретарданты -
 надежные помощники
 всех дачников! 

 Как облегчить
 уборку снега:
 от самой простой
 лопаты до современного
 квадроцикла

 Айва японская:
 лучшие сорта,
 большой прок
 с маленького куста

 Борьба цивилизаций:
 муравьи,
 5 секретов божьих
 коровок,
 мифы и правда о жабах,
 улитках, кузнечиках,
 саранче, слизнях

 Лунный календарь
 на весь февраль

аНе пропустите. В продаже с 19 января! 
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